
ПРОЕКТ Новый 
законопроект уточнит 
правила доступа 
силовиков к закрытой 
информации

Банковская 
тайна 
приоткроется

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что в Государственную Думу РФ 
внесен интересный законопроект. Он приоткрывает две-
ри в банк силовикам, которые по долгу службы интере-
суются подозрительными счетами. 

Выражаясь казенным языком, законопроект уточня-
ет порядок получения правоохранительными органами 
и спецслужбами информации в банках по операциям и 
счетам фирм, индивидуальных предпринимателей и 
просто рядовых граждан. 

Авторы законопроекта — первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции Эрнест Валеев, а 
также Иван Квитка и Георгий Карлов .

ДЕНЬГИ Вкладчиков 
лопнувших банков 
обеспечат выплатами 
в электронной форме

В кошелек 
добавят цифру 

Сергей Куликов 

ПОЛУЧИТЬ страховку по вкладу без посещения банка, 
не выходя из дома, а еще таким же образом заплатить 
долги по кредиту и другие услуги предлагает Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ). Правда, только через 
три-четыре года, по мере реализации программы «Элек-
тронное АСВ». Отмечая прогрессивность такого подхо-
да, эксперты указывают и на некоторые риски, которые 
могут возникнуть.

Одним из новшеств станет внедрение мобильного 
приложения, по которому пользователи — как кредито-
ры, так и заемщики — смогут получать через Интернет 
всю информацию, как проходят страховые выплаты. 

Как пояснили «Российской газете» в пресс-службе 
агентства, этот сервис и другие новации будут предельно 
простыми и понятными для всех, даже неискушенных 
пользователей. Вся эта работа направлена на 
резкое сокращение «бумажного» оборота меж-
ду ведомствами.

Владимир 

Мединский 

рассказал, 

как бесплат-

но попасть 

в музеи

Автовладельцы 

 рискуют своими 

 деньгами, заключая с 

автоюристами договор 

цессии — о переуступ-

ке права требования
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Владислав Куликов

С
егодня пленум Верховного 
суда России рассмотрит 
законопроект, предлагаю-

щий ввести понятие уголовного 
проступка.

Об этом сообщил председа-
тель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев. Его заявление 
прозвучало на 12-м совещании 
глав Верховных судов стран — 
членов Шанхайской организа-
ции сотрудничества (ШОС), ко-
торое прошло в Ташкенте. Уго-
ловным проступком предлагает-
ся считать незначительные пре-
ступления, за которые возможно 
освободить от уголовной ответ-
ственности.

«Мы подготовили новый за-
конопроект, он будет рассмо-
трен на пленуме Верховного 

суда 31 октября, — заявил Вячес-
лав Лебедев на встрече с главой 
Верховного суда Узбекистана 
Козимджаном Камиловым. — Он 
будет посвящен тому, что мы 
вводим новый институт, для нас 
еще неизвестный, уголовного 
проступка».

Как сообщает РИА Новости, 
на встрече Вячеслав Лебедев со-
общил, что институт «уголовно-
го проступка» будет регулиро-
ваться Уголовным кодексом, но 
не будет предусматривать нака-
зание в виде лишения свободы.

Самое главное, что люди, по-
павшие под статью за проступок, 
не получат судимости. Это спа-
сет человека от дальнейших не-
приятностей в жизни. Ведь суди-
мым закрыты многие пути. Так 
что если человек возьмется за ум, 
его проступки станут фактом 

истории, но никак не пятном в 
биографии. 

В прошлом году по инициати-
ве Верховного суда России был 
принят закон, разрешивший ос-
вобождать от уголовной ответст-
венности граждан, впервые со-
вершивших нетяжкие преступле-
ния и возместивших причинен-
ный ущерб. Эксперты надеялись, 

что новые меры будут каждый 
год давать второй шанс сотням 
тысяч людей. К сожалению, пока 
этого не случилось.

По данным Верховного суда 
России, за шесть месяцев этого 
года по новым правилам были 
освобождены от уголовной от-
ветственности 7,3 тысячи чело-
век. В том числе 239 несовер-

шеннолетних. Этого явно недо-
статочно, считают в Верховном 
суде России.  

По мнению экспертов, про-
блема еще и в том, что многие 
практики, не только следовате-
ли, но даже и адвокаты, не вни-
кли в суть принятых изменений.  
Поэтому есть немало примеров, 
когда человека не освобождали 
от уголовной ответственности 
просто потому, что не знали, что 
так теперь можно. 

Например, в одном из дел че-
ловека осудили за небольшую 
кражу, совершенную впервые. 
Поднял с земли чужой кошелек. 
Что называется, бес попутал.  Об-
виняемый соответствовал всем 
трем условиям: преступление со-
вершено впервые, пре-
ступление нетяжкое, 
ущерб заглажен. 

ПРАВО Верховный суд России разработал законопроект об уголовном проступке: 
за него накажут без тюрьмы и судимости

Не судите строго

ФОРУМ

КОШЕЛЕК

Минюст объяснил, 
как будут 
 регистрировать 
 социально значимые 
НКО
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Австралийский доллар  44,4165
Азербайджанский манат  34,2841
Армянский драм**  11,9991
Белорусский рубль  29,3392
Болгарский лев  34,4167
Бразильский реал  17,8798

Венгерский форинт**  21,7073
Вон Республики Корея***  51,4526
Гонконгский доллар*  74,2020
Датская крона*  90,4696
Доллар США  57,8716
Евро  67,2179

Индийская рупия**  89,1739
Казахстанский тенге**  17,3656
Канадский доллар  45,1030
Киргизский сом**  84,3093
Китайский юань*  87,0629
Молдавский лей*  33,4035

Новый туркменский манат  16,5347
Норвежская крона*  70,9933
Польский злотый  15,8578
Румынский лей  14,6203
СДР  81,1348
Сингапурский доллар  42,4061

Таджикский сомони*  65,6885
Турецкая лира  15,3274
Узбекский сум****  71,7164
Украинская гривна*  21,5738
Фунт стерлингов  76,1822
Чешская крона*  26,2826

Шведская крона*  69,4245
Швейцарский франк  57,9992
Южноафриканский рэнд*  41,0486
Японская иена**  50,9052

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.10.17

«Стена cкорби» — общенациональный памятник жертвам политических репрессий, возведенный на народные деньги.

Акцент

 За полгода суды освободили 
от уголовной ответствен-
ности по новым правилам 
7,3 тысячи человек

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ОТ ИСТОРИИ ЛАКИРОВАННОЙ — 
К ИСТОРИИ ПОДЛИННОЙ

Владимир Лукин, 
член Совета Федерации:

— Самое главное сегодня соединить раз-
битую историческую мозаику в нечто це-
лое. Для этого нам надо преодолеть как ста-
линскую интерпретацию истории, так и 
апологетику антисоветизма. «Стена скор-
би» снижает тонус ожесточенности дискус-
сий и приближает нас к пониманию вели-
чия события. Чжоу Эньлай, выдающийся 
китайский деятель, когда его спросили, счи-
тает ли он Французскую революцию 1789 
года великой, ответил: «Рано судить. Пусть 
еще сто лет пройдет». Так и мы лишь в нача-
ле продирания общества сквозь отлакиро-
ванную историю к настоящей.  Сколько бы 
мы ни занимались увековечиванием жертв 
политических репрессий, все неизбежно у 
1789 года упирается в вопрос: «Сколько по-

гибло людей?» Я всегда отвечаю: «Этого мы 
никогда не узнаем». Дело не только в засе-
креченности части архивов. И не в том, что 
когда комиссия Шверника — Шатуновской 
доложила ХХ съезду КПСС о том, что толь-
ко с 1934 по 1941 годы было репрессирова-
но 19 миллионов 800 тысяч человек, а из 
них 7 миллионов 100 тысяч расстреляны, 
съезд ужаснулся и закрыл эти цифры. И 
даже не в том, что историки после того, как 
у Петропавловской крепости Санкт-Петер-
бурга были обнаружены расстрельные 
ямы, где лежат безымянные жертвы 25 фев-
раля 1917 года, предлагают считать эту 
дату началом массовых репрессий ХХ века 
в России. А дело в том Великом и Трагиче-
ском целом, которое мы должны собрать из 
разбитой исторической мозаики.

Продолжение темы на с.15

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЧЕСТНАЯ ИСТОРИЯ ФОРМИРУЕТ 
ЕДИНУЮ НАЦИЮ

Наталия Солженицына, 
президент фонда Александра 
Солженицына: 

— Судьбы тех, кто прошел ГУЛАГ, не 
должны оставаться семейными история-
ми. Они должны и теперь станут частью 
всенародной истории. Мы не можем себе 
позволить не знать своей недавней исто-
рии — это все равно что идти вперед с за-
вязанными глазами, а следовательно, не-
избежно спотыкаться. Что с нами и про-
исходит, поскольку в эпоху Большого тер-
рора были заложены основы расколотого 
общества. Расколотым оно останется до 
тех пор, пока мы не начнем восстанавли-
вать честную историю. Честная история 
формирует единую нацию. А без единства 
и духовного целения простое экономиче-
ское возрождение невозможно.

Общенациональный памятник жер-
твам репрессий — шаг к примирению. По-
тому что примирение невозможно на ос-
нове забвения. 

«Забвение — это смерть души», — гово-
рили мудрецы. В «Стене скорби» заложе-
на идея памяти. А испытывать или не ис-
пытывать вину — зависит от развитости 
сознания, совести, понимания. И это уже 
чувство личное, а не коллективное. 

Страна у нас все-таки сегодня совсем 
другая! При всех недостатках нашего бы-
тия возврат на семьдесят лет назад уже 
невозможен. И, наверное, не следует по-
томкам хранить волчьи шрамы разъеди-
нения, которые оставило то время. Нам 
нужна честно рассказанная хроника по-
бед и поражений. 

Такой историю России XX века можно 
будет уважать. 

Татьяна Замахина

Ц
ентральным событием 
Дня памяти жертв поли-
тических репрессий 
стало открытие в столи-
це страны «Стены скор-

би» — мемориала на пересечении 
проспекта Академика Сахарова и 
Садового кольца. Этот «грандиоз-
ный и пронзительный» монумент 
станет не только символом памя-
ти и скорби, но и предостережени-
ем от попыток поставить страну 
на черту раскола, уверен прези-
дент России Владимир Путин. Рос-
сийский лидер принял участие в 
торжественной церемонии в честь 
открытия мемориала.

Инициаторами мемориала 
был президентский Совет по пра-
вам человека. И именно в сопро-
вождении правозащитников пре-
зидент прибыл на церемонию. 
Несмотря на моросивший дождь, 
глава государства и другие гости 
стояли у «Стены» с непокрытой 
головой. Большинство присутст-
вовавших на мероприятии пред-
почли на время выступлений за-
крыть зонты. 

«Грандиозный, пронзитель-
ный» — этот монумент взывает к 
нашей совести, чувствам, со-
страданию, сказал президент. 
«Жестоким преследованиям под-
вергались целые сословия, целые 
народы: рабочие и крестьяне, ин-
женеры и военачальники, свя-
щенники, государственные слу-
жащие, ученые и деятели культу-
ры», — напомнил Путин. Тогда, 
продолжил он, «каждому могли 
быть предъявлены надуманные и 
абсолютно абсурдные обвине-
ния, миллионы людей объявля-
лись врагами народа, были рас-
стреляны или покалечены, прош-
ли через муки тюрем или лагерей 
и ссылок».

— Это страшное прошлое нель-
зя вычеркнуть из национальной 
памяти и тем более невозможно 
ничем оправдать. Никакими выс-
шими так называемыми благами 
народа, — подчеркнул Путин.

Эти преступления стали «тра-
гедией для всего нашего народа, 
для всего общества, жестоким уда-
ром по нашему народу, по его кор-
ням, культуре, самосознанию».

— Последствия мы ощущаем до 
сих пор. Наш долг — не до-
пустить забвения, — убе-
жден глава государства.
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США начали США начали 
масштабные учения масштабные учения 
стратегических сил стратегических сил 
с упором с упором 
на ядерный компонентна ядерный компонент
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Событие  Владимир Путин и Патриарх Кирилл открыли мемориал памяти жертв 
 политических репрессий

Помнить, но не сводить счеты 
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РЕГИОН Валентина
Матвиенко 
посетила Коломну

Другим пример

Галина Мисливская, Коломна

АДМИНИСТРАЦИЯ Московской области успешно ре-
шает проблемы здравоохранения и в целом качественно 
управляет своими финансами. Другие регионы могут 
брать с нее пример, считает спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. Об этом она заявила вчера после 
посещения нового перинатального центра в подмосков-
ной Коломне.

Современное пятиэтажное здание пришло на смену 
старому роддому, в котором было по шесть человек в па-
лате при одном санузле на этаже, рассказал губернатор 
Московской области Андрей Воробьев. «Я много видела 
перинатальных центров, этот создан с такой любовью, с 

таким разумным 
подходом», — отме-
тила Валентина Мат-
виенко, добавив, что 
центр был создан в 
рамках региональ-
ной программы раз-
вития здравоохране-
ния. «Только в этом 
году в области по-
строено три круп-
ных современных 
перинатальных цен-

тра», — подчеркнула спикер. «Это имеет огромное значе-
ние для сохранения здоровья детей, для демографиче-
ской ситуации», — считает она.

Губернатор Подмосковья и его команда «очень гра-
мотно поступают», что делают приоритетом своей поли-
тики охрану здоровья женщин и детей, отметила спикер. 
Статистика свидетельствует о том, что эти усилия дают 
плоды. «Московская область сегодня является по мно-
гим показателям лидером в России: занимает первое ме-
сто по рождаемости в ЦФО, и с каждым годом количество 
рожденных детишек растет», — подчеркнула Матвиенко.

Власти Подмосковья в целом грамотно управляют 
своим бюджетом и могут служить примером другим ре-
гионам России, считает Валентина Матвиенко. «Без-
условно, у регионов разный уровень развития, но в ка-
ждом есть свой потенциал, в том числе нереализован-
ный», — отметила она, добавив, что «очень многое зави-
сит от эффективности управленческих региональных 
команд, включая губернатора». Она также отметила, что 
правительству не следует предлагать законы, увеличива-
ющие долги регионов, но и сами субъекты РФ должны ак-
тивнее отстаивать свои финансовые интересы на феде-
ральном уровне. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с правозащитниками ситуацию с НКО, митинги и помилование 

Агентов стало меньше 
Татьяна Замахина

В
ладимир Путин провел тра-
диционную ежегодную 
встречу с членами прези-

дентского Cовета по правам че-
ловека (СПЧ). Собеседники обсу-
дили весь спектр защиты прав че-
ловека. В ходе общения россий-
ский лидер рассказал о ситуации 
с некоммерческими организаци-
ями (НКО), допустил корректи-
ровку законодательства о прове-
дении массовых публичных ме-
роприятий, одобрил идею возро-
ждения совета по помилованиям.

На предложение членов Сове-
та провести часть встречи в за-
крытом от прессы режиме Путин 
заявил, что «не видит необходи-
мости» в прекращении трансля-
ции и дальнейшей публикации 
лишь стенограммы. Так что жур-
налисты на этот раз услышали 
всю дискуссию. А тем было — 
множество. Первую из них под-
нял сам президент — это умень-
шение в России «иностранных 
агентов». Имеются в виду НКО, 
которые получили такой статус. 
Примерно за год их число сокра-
тилось с 165 до 89. Основная при-
чина — некоммерческие органи-
зации массово отказываются от 
получения иностранных денег. 
Дело в том, что «искать деньги на 
стороне» стало незачем, объя-
снил глава государства. Ведь еже-
годный объем средств, выделяе-
мых на поддержку НКО, вырос в 
семь раз.

Глава СПЧ Михаил Федотов 
вышел с идеей, как привлечь еще 
больше денег для НКО. Он пред-
ложил разрешить Фонду прези-
дентских грантов получать и 
распределять на конкурсной ос-
нове не только бюджетные сред-
ства, но и пожертвования отече-
ственных и зарубежных корпо-
раций. По его словам, это осо-
бенно важно для правозащит-
ных организаций, поскольку 
российские благотворительные 
фонды поддерживать их боятся, 
а «брать деньги у иностранных 

фондов — значит записываться в 
«иностранные агенты».

Однако главным предложени-
ем Федотова была разработка на-
ционального плана законодатель-
ных мер, направленных на про-
гресс в области прав человека. По 
словам правозащитника, в этом 
плане «должно найтись место для 
тех, кто считает себя жертвами не-
справедливости». «Несправедли-
вости, проявленной судьями, гу-
бернаторами, мэрами, руководи-
телями предприятий», — пояснил 
глава СПЧ. Еще одна инициатива 
Совета была созвучна предложе-
ниям Генпрокуратуры РФ. Федо-
тов заявил о том, что прокуроров в 
России надо наделить правом воз-
буждать уголовные дела и участ-
вовать в гражданских процессах в 
защиту прав граждан.

В свою очередь глава Москов-
ской Хельсинкской группы Люд-
мила Алексеева предложила вос-
создать совет по помилованиям 
при президенте и заявила о готов-
ности вступить в него. «Это долж-
ны быть люди, и вам, и многим 
россиянам известные, хорошей 
репутации. Чтобы ни вы, ни наши 
сограждане не сомневались в их 
бескорыстии», — сказала старей-
шая правозащитница. Президент 
согласился, что действующий ме-
ханизм помилования в России не-
совершенен и отреагировал на 
предложение одобрительно.

Журналист и правозащитник 
Николай Сванидзе поднял тему 
акций протеста. Некоторые участ-
ники и организаторы таких акций 
зачастую сознательно обостряют 
ситуацию, чтобы привлечь к себе 
внимание, прокомментировал си-
туацию Путин. По его словам, ми-
тингующие должны понимать, что 
мешать нормальной жизнедея-
тельности крупных мегаполисов, 
перекрывать улицы неправильно. 
Поэтому в разрешении спорных 
ситуаций по проведению митин-
гов нужно внимательно работать с 
обеими сторонами. При этом пре-
зидент все же считает возможным 
корректировку законодательства 

о проведении массовых публич-
ных мероприятий. «Свободы 
должны быть гарантированы, 
надо проанализировать практику, 
которая у нас складывается», — 
сказал глава государства, уточ-
нив, что имеет в виду практику 
правоохранительных органов и 
судебной системы.

В центре внимания выступаю-
щих правозащитников оказались 
также проблемы реализации из-
бирательных прав граждан и ито-
ги единого дня голосования. Член 
СПЧ Игорь Борисов заявил, что 
накануне старта президентской 
кампании можно сделать вывод: 

нет никаких препятствий для того, 
чтобы выборы президента РФ 
были организованы в соответст-
вии с требованиями действующе-
го законодательства и междуна-
родных стандартов. Но есть от-
дельные недоработки. Так, нужно 
регулирование использования ви-
деотрафика при видеонаблюде-
нии на избирательных участках, 
так как неясно, в каких целях он 
может быть использован за рубе-
жом. «Некие лица с помощью си-
стемы видеонаблюдения в РФ со-
бирают образы российских гра-
ждан с неизвестными целями», — 
сообщил Борисов. 

Он отметил, что сделал запрос 
«в соответствующие организа-
ции» и получил данные, согласно 
которым 950 тысяч просмотров 
трансляций с участков в единый 
день голосования 10 сентября 
были инициированы с IT-адресов 
из-за рубежа. «Вопрос: для чего 

такое количество интересантов 
смотрит наши выборы и проводит 
видеозапись фактически образа 
человека, как он дальше будет ис-
пользоваться с учетом тех техно-
логий, которые сейчас существу-
ют», — отметил член СПЧ. Он вы-
разил обеспокоенность в связи с 
тем, что «образы сограждан ока-
зываются в чужих руках».

«Образы-то, это ладно. Вы зна-
ете, что биологический материал 
собирается по всей стране? — 
спросил глава государства. — При-
чем по разным этносам и людям, 
проживающим в разных геогра-
фических точках Российской Фе-

дерации. Вот вопрос — вот это за-
чем делают? Делают целенаправ-
ленно и профессионально. Мы — 
такой вот объект очень большого 
интереса». Тему в несколько дру-
гом ракурсе продолжила член Со-
вета Лилия Шибанова, которая от 
имени общественников попроси-
ла видеозаписи по итогам выбо-
ров. Это, по ее словам, дает воз-
можность анализа, и в случае не-
обходимости — предоставления 
записей в суды в качестве доказа-
тельств, «если выявлены наруше-
ния». В последнем и состоит про-
блема — в настоящее время суды 
не принимают такие видеозаписи 
в качестве доказательств. Для пре-
зидента это было сюрпризом, и он 
обещал разобраться.

В числе прочего Шибанова 
предложила вернуть наблюдение 
за выборами общественным орга-
низациям — сейчас это отдано пар-
тиям. Путин в ответ заявил, что 

идея «выглядит неплохо» и он 
«за», «но надо с политическими 
партиями поговорить, понять их 
точку зрения на этот счет».

Журналист, член СПЧ Станис-
лав Кучер поделился «ощущением 
ползущего мракобесия». По сло-
вам правозащитника, уголовные 
дела в отношении режиссера Ки-
рилла Серебренникова и истори-
ка Юрия Дмитриева, нападение на 
журналистку «Эха Москвы» Тать-
яну Фельгенгауэр в совокупности 
создают ощущение «нагнетания 
атмосферы ненависти», «некой 
кампании по преследованию ина-
комыслящих, даже если в каждом 
конкретном случае это не так».

Президент в ответ отметил, что 
сейчас ведется следствие в отно-
шении нескольких известных 
культурных деятелей, включая за-
мдиректора Эрмитажа и замести-
теля министра культуры. «Их 
тоже освобождать? Давайте будем 
относиться по равному ко всем, — 
предложил Путин. — Нет никакого 
желания кого-то крючить, тащить 
во что бы то ни стало, преследо-
вать. Но все-таки мы все должны 
исполнять закон вне зависимости 
от того, каким видом деятельнос-
ти мы занимаемся». В частности, 
говоря о деле режиссера Кирилла 
Серебренникова, российский ли-
дер отметил: «Он что — политиче-
ский деятель? Его кто-то преследу-
ет за какую-то политическую по-
зицию? Там чисто финансовая 
основа всего этого малоприятного 
разбирательства».

Что касается нападения на 
Фельгенгауэр, то оно совершено 
больным человеком. «При чем 
здесь свобода слова? Приехал из 
Израиля, напал на эту журналист-
ку… Он у нас не жил, он из Израиля 
приехал. Он — израильский гра-
жданин, он оттуда приехал. Он там 
жил. При чем здесь обстановка в 
России?» — задавал вопросы прези-
дент. ««Эхо Москвы» работает за 
государственные деньги, такого 
вообще ни в одной стране мира 
нет. Вы можете представить себе, 
что в Европе была (такая же. — 

Прим. «РГ») радиостанция? Или в 
Штатах? Невозможно», — сказал 
Владимир Путин. Глава государст-
ва напомнил членам Совета о си-
туации с двумя другими россий-
скими СМИ — Russia Today и 
«Спутник». «Даже Russia Today и 
«Спутник» наш загоняют в список 
иностранных агентов не в такой, 
как у нас, а там конкретные огра-
ничения, причем очень серьезные. 
Не морально-этического характе-
ра, а административно-финансо-
вого», — сказал Путин. Комменти-
руя слова Кучера о том, что на 
этом фоне Россию покидают обще-
ственные и культурные деятели, 
Путин отметил, что «количество 
отъезжающих резко сократилось 
за последнее время». При этом 
президент отметил, что не видит 
ничего страшного в том, что люди 
уезжают работать за границу. Он 
предложил вместе с СПЧ подумать 
над стимулами для того, чтобы 
ценные для страны люди могли бы 
реализовать себя на родине.

Тему экологии на заседании 
поднял руководитель правоза-
щитной организации «Восход» 
Евгений Бобров. Он заявил о необ-
ходимости отказаться России от 
решения проблемы отходов с по-
мощью мусоросжигающих заво-
дов. По его мнению, нашей стране 
следует взять пример с западных 
стран и перейти к вторичной пере-
работке мусора, а также раздель-
ному сбору отходов, не дожида-
ясь, когда мы сами, на своем опыте 
убедимся в этой необходимости.

Путин заявил, что, «конечно» 
нужно проанализировать иные, 
более прогрессивные и экологич-
ные способы ликвидации отходов, 
помимо сжигания. В вопросе ре-
шения проблем с переработкой 
мусорных отходов он отметил не-
малую роль «прямых линий», в 
ходе которых граждане обраща-
ются к властям с просьбой реше-
ния этих проблем. «В этом уже 
польза немаленькая, что мы заня-
лись этим хотя бы с их подачи на 
федеральном уровне», — сказал 
глава государства.

Акцент

 Для НКО созданы условия, 
чтобы не искать деньги 
за рубежом, получить
финансирование в России

Власти 
Подмосковья 
в целом грамотно 
управляют 
своим бюджетом

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев утвердил 
изменения в Правила 
дорожного движения

В один круг 
с миром

Владимир Кузьмин

ПРЕИМУЩЕСТВО на перекрестах с круговым движением 
получили автомобили, которые уже двигаются по кругу.

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал два по-
становления, вносящие изменения в Правила дорожного 
движения. «Первое призвано навести порядок на наиболее 
проблемных участках — на перекрестках с пересекающи-
мися транспортными потоками, на которых часто возни-
кают заторы, и далеко не всегда из-за сложного трафика, а 
просто из-за проблем, связанных с недостаточной культу-
рой вождения», — подчеркнул он. Теперь регионы получат 
право наносить на перекрестках специальную разметку, 
чтобы, как сказал глава правительства, водителям было 
проще ориентироваться.

ПДД запрещают выезд на перекресток или пересече-
ние проезжих частей, если образовался затор, что выну-
дит водителя остано-
виться и стать пре-
пятствием для авто-
мобилей, движущих-
ся поперек. За это 
предусмотрен 
штраф в размере 1 
тысячи рублей, но 
его применение 
сдерживалось про-
блемой администри-
рования. Специальная дорожная разметка «Зона пере-
крестка» — перекрестие желтых диагональных линий в 
квадрате, обозначающем границы перекрестка, — помо-
жет отслеживать нарушения с помощью средств видео-
фиксации, как это делается в остальном мире.

Вторым постановлением премьер установил единые 
правила проезда перекрестков с круговым движением. 
Опять же взят мировой опыт. «Теперь приоритет проезда 
получает тот, кто движется по самому кругу, а въезжаю-
щим придется уступать дорогу, — заявил Дмитрий Медве-
дев. — Такая практика существует практически во всех 
европейских странах и доказала свою эффективность».

Курирующий это направление первый вице-премьер 
Игорь Шувалов дал понять, что Правила дорожного 
движения еще будут меняться. Так, Госдумой пока не 
приняты предложенные правительством нововведения: 
ответственность водителей за опасное вождение, наде-
ление полномочиями по администрированию наруше-
ний ПДД и введение залога за транспортное средство, 
если водитель был задержан в состоянии алкогольного 
опьянения. «Мы работаем с депутатами Государствен-
ной Думы и рассчитываем, что такие законы будут при-
няты как можно быстрее. Они крайне необходимы для 
обеспечения безопасного поведения на дорогах», — счи-
тает Шувалов.

Изменения в ПДД базируются на мировом опыте, подчеркнул 
премьер.
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Помнить, но не сводить счеты
Открытие памятника 
Владимир Путин на-
звал особенно актуаль-

ным в год 100-летия революции. 
«Рассчитываю, что эта дата бу-
дет воспринята нашим общест-
вом как подведение черты под 
драматическими событиями, 
которые разделили страну и на-
род, станет символом преодоле-
ния этого раскола», — сказал 
глава государства. Он процити-
ровал слова Наталии Солжени-
цыной. «Знать, помнить, осу-
дить и только потом простить». 
Полностью присоединяюсь к 
этим словам», — заметил рос-
сийский лидер. «Да, нам и на-
шим потомкам надо помнить о 
трагедии репрессий, о тех при-
чинах, которые их породили. Но 
это не значит — призывать к све-
дению счетов. Нельзя снова под-
талкивать общество к опасной 
черте противостояния», — зая-
вил Путин.

«Сейчас важно для всех нас 
опираться на ценности доверия 
и стабильности. Только на этой 
основе мы можем решить зада-
чи, которые стоят перед общест-
вом и страной, перед Россией, 
которая у нас одна», — заметил 
глава государства в конце свое-
го выступления.

«Ненависть не должна руко-
водить нами в нашем стремле-
нии построить справедливую 
жизнь, — обратился Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
к присутствующим. — Трагиче-
ские страницы нашего прошло-
го не должны быть поводом для 
разжигания ненависти и усиле-
ния напряженности, а осужде-
ние террора не должно превра-
щаться в политический ритуал». 
«Сегодня всем нам следует осоз-
нать, что никакого светлого бу-
дущего не будет, если в стремле-
нии к такому будущему станет 
разрушаться нравственная и ду-
ховная основа человеческого 
бытия», — подчеркнул Патри-
арх.

По его словам, исторические 
ошибки и трагедии не должны 
стать источниками новых кон-
фликтов. 

Патриарх добавил, что люди, 
приходящие к этому мемориа-
лу, «должны думать о своих по-
томках и о том, какую страну и 
какую историю они оставят в 
наследство», и призвал всех сде-
лать выводы из трагедии минув-
шего века.

Глава РПЦ отметил, что прои-
зошедшие репрессии еще долго 
будут осмысливаться. «Но год 
столетия революции должен 
стать особенно важным для та-
кового осмысления», — сказал 
он.

Когда-нибудь будущие пре-
зиденты России и будущие упол-
номоченные по правам челове-
ка РФ будут приносить свою 
присягу народу у открывшегося 
на проспекте академика Саха-
рова мемориала. Такой мечтой 
поделился другой участник це-
ремонии — член Совета Федера-
ции Владимир Лукин, сенатор, 
бывший Уполномоченный по 
правам человека в РФ.  По его 
мнению, «помнить о жертвах 
массового государственного 
террора — лучший способ изба-

виться от иллюзий о том, что все 
сложные проблемы страны 
можно решить быстро и резко, 
как говорили в те времена — ли-
хой кавалерийской атакой».  
«Надо ясно, решительно и нео-
братимо осудить деяния тех, кто 
раскрутил «красное колесо мас-
сового террора». Им нет и не мо-
жет быть оправданий даже с 
учетом того, что в этом крова-
вом карнавале вослед своим 
жертвам исчезали их палачи», — 
сказал Лукин.

Спикер Госдумы Вячеслав 

Володин выразил уверенность в 
необходимости осознать и при-
нять даже самые скорбные уро-
ки истории, чтобы прошлое 
страны объединяло, а не разде-
ляло людей. «В год столетия ре-
волюционных событий, внес-
ших огромный раскол в наше 
общество, крайне важно осоз-
нать и принять наше прошлое во 
всей его полноте», — добавил по-
литик, подчеркнув, что необхо-
димо «сделать все, чтобы подоб-
ные трагедии больше никогда не 
повторялись».

В заключение церемонии Пу-
тин вместе с Патриархом Мо-
сковским и всея Руси Кириллом 
и мэром Москвы Сергеем Собя-
ниным возложили цветы к мо-
нументу. Они обошли «Стену 
скорби», после чего глава госу-
дарства без прессы пообщался с 
пенсионерами.

Продолжение темы на с. 15

Владимир Путин и Патриарх 
Кирилл в своих выступлениях 
призывали помнить о трагических 
страницах нашей истории. 

Акцент

 Трагические страницы нашего 
прошлого не должны быть 
поводом для разжигания 
ненависти и усиления 
напряженности

1

Теперь приоритет 
проезда получает 
тот, кто движется 
по самому кругу

В церемонии открытия мемориала принял участие мэр Москвы 
Сергей Собянин. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Россия и ШОС будут 
вместе бороться с опасными 
инфекциями

Защита 
от чукугуньи

Ольга Игнатова 

РОССИЯ готова принять одну 
из лидирующих ролей по борьбе 
с инфекционными заболевания-
ми в странах ШОС — Шанхай-
ской организации сотрудничест-
ва, куда, помимо нашей страны 
входят Китай, Казахстан, Таджи-
кистан, Киргизия, Узбекистан, 
Индия и Пакистан.

 Сегодня в Сочи открывается 
пятое совещание глав санаторно-
эпидемиологических служб этих 
государств. Как рассказали «Рос-
сийской газете» в Роспотребнад-
зоре, эпидемических угроз и вы-
зовов в мире хватает. И нужно 
быть к ним готовыми. Так, еже-
годно в мире от инфекционных 
болезней умирает 16 миллионов 
человек.  Появляются новые для 
ряда регионов опасные болезни, 
такие, как лихорадка Зика, Эбо-
ла, коронавирус ближневосточ-
ного респираторного синдрома, 
сохраняется угроза возникнове-
ния нового пандемического 
штамма вируса гриппа, активи-
зируются такие уже «старые» бо-
лезни, как чума, лихорадка За-
падного Нила, геморрагическая 
лихорадка с почечным синдро-
мом, клещевой вирусный энце-
фалит, клещевой боррелиоз, про-
должаются вспышки кори. Так, в 
сентябре Китай известил ВОЗ о 
четырех лабораторно подтвер-
жденных случаях инфицирова-
ния людей вирусом птичьего 
гриппа. А всего с 2013 года «пти-
чьем гриппом» в Китае заразили-
сь уже более 1,5 тысячи человек. 

Сегодня этот вирус проникает в 
более отдаленные сельские райо-
ны Китая и грозит перерасти в 
пандемию. «Птичий грипп» не-
смотря на свое название — одна из 
самых тяжелых разновидностей 
гриппа. Болезнь протекает с се-
рьезными осложнениями. 

Индия и Пакистан входят в чи-
сло стран, в которых распростра-
нены переносчики вируса Зика и 
регистрируются случаи этого за-
болевания. Также там начала рас-
пространяться лихорадка чикун-
гунья. Ее переносчиками являют-
ся комары, от укусов которых у 
людей начинаются сильные боли 
в суставах, которые могут про-
должаться несколько месяцев. 
«Одним из важных направлений 
деятельности Роспотребнадзора 
является   санитарно-карантин-
ный  контроль  в пунктах пропу-
ска через государственную гра-
ницу, цель которого - не  допу-
стить  завоз и распространение  
на территории нашей страны ин-
фекционных болезней, - поясни-
ла «РГ» глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. - С начала года в 
пунктах пропуска было досмо-
трено порядка 18,6 млн. человек.  
Выявлены более 2,5 тыс. человек 
с признаками инфекционных бо-
лезней». Глава ведомства также 
отметила, что  против гриппа уже 
привито 39% населения страны. 

ФИНГРАМОТНОСТЬ Только десятая 
часть населения жалуется 
на нарушение прав потребителя

Себе дороже

Александра Воздвиженская

ТОЛЬКО каждый десятый рос-
сиянин, который предполагает 
или уверен, что его права как 
потребителя были нарушены, 
обращается с жалобой в компе-
тентные органы. Задача проекта 
минфина «Содействие повыше-
нию уровня финграмотности 
населения и развитию финансо-
вого образования в РФ» — сде-
лать так, чтобы население знало 
телефоны, куда можно обра-
титься за помощью в этих слу-
чаях, наизусть, как номер «ско-
рой помощи».

Об этом заявила гендиректор 
Аналитического центра НАФИ 
Гузелия Имаева в ходе видеомо-
ста с регионами на открытии IV 
Всероссийской недели сбереже-
ний. Причина нежелания людей 
обращаться за помощью при на-
рушении прав потребителей кро-
ется в том числе в культурно-со-
циальной плоскости, считает эк-
сперт. «Как люди решают подоб-
ные сложности в своей жизни? 
Чаще всего это заканчивается 
разговором на кухне или с дру-
зьями. Пожаловались, посовето-
вались... И забыли», — рассказала 
она, ссылаясь на результаты 
опросов.

По ее мнению, сегодня необхо-
димо фокусироваться на популя-
ризации способов обращения за 
помощью. То есть каждый потре-
битель должен знать, куда позво-
нить, и узнать инструкцию, как 
действовать, — держать ее в голо-
ве не нужно. В качестве примера 
Гузелия Имаева приводит пожар. 
Все знают, куда надо звонить и 
что делать в этой ситуации. «При-
мерно так должно работать реше-
ние вопросов защиты в финансо-
вой сфере», — считает она.

Опытом внедрения различ-
ных курсов по финансовой гра-
мотности поделились семь рос-
сийских регионов. Так, в Сарато-
ве по инициативе регионального 
управления Банка России запу-
стили программу для людей 
старшего возраста — одну из уяз-
вимых прослоек общества. В 
Ставропольском крае к органи-
зации мероприятий подключили 
Всероссийское общество инва-
лидов. Очень продвинутая в пла-

не финансового образования 
Томская область проводит, среди 
прочего, лекции по истории фи-
нансовых пирамид. Этот субъ-
ект — единственный, который 
уже 15 лет занимается выпуском 
облигаций для населения.

На федеральном уровне ана-
логичные бумаги — облигации 
федерального займа для населе-
ния (ОФЗ-н) — минфин начал вы-
пускать минувшей весной, и 1 
ноября состоится выплата пер-
вых купонных доходов. Замми-
нистра финансов Сергей Стор-
чак рассчитывает, что это станет 

удачной рекламой ОФЗ-н. 
«Очень важно, что в ходе продаж 
этого инструмента примерно 
три четверти лиц, которые прио-
брели его, открыли брокерские 
счета, — рассказал Сергей Стор-
чак. — Наличие брокерского сче-
та — это первый элемент созна-
тельного управления той ликвид-
ностью, которая у вас имеется на 
текущий момент».

Правда, даже с таким, каза-
лось бы, несложным, безопа-
сным и практически классиче-
ским финансовым инструмен-
том, как ОФЗ-н, остаются про-
блемы: население все еще невни-
мательно читает условия выпу-
ска. Например, они ограничива-
ют вложения физлица в ценные 
бумаги 15 миллионами рублей. 
Нашелся обладатель более со-
лидного капитала, который вло-
жил больше положенного, рас-
сказал Сторчак. Какова судьба 
его вложений, пока неизвестно.

Не судите строго
В тюрьму, конечно, не 
отправили, назначили 
условный срок. Но су-

димость у человека настоящая, и 
в анкетах она теперь на всю 
жизнь. Когда корреспондент 
«РГ» поинтересовался, а почему 
не освободили от уголовной от-
ветственности, участники дела 
только развели руками. Выясни-
лось, они не понимали, о чем 
речь, не успели прочитать новой 
статьи УК. А ведь она к тому вре-
мени действовала уже несколько 
месяцев. 

Так что должно пройти время, 
чтобы новый механизм зарабо-
тал. А чтобы закрепить гуманные 
правила, Верховный суд предла-
гает сделать следующий шаг: вве-
сти понятие уголовного проступ-
ка.

По данным ВС, в среднем еже-
годно в РФ перед судом предста-
ют порядка около одного милли-
она человек. При этом доля дел о 
преступлениях небольшой тяже-
сти с начала нулевых годов выро-
сла с 15—19 процентов до 50—53 
процентов за последние пять лет.

Как рассказывают разработ-
чики инициативы, среди престу-
плений небольшой тяжести мож-
но выделить те деяния, которые 
представляют наименьшую об-
щественную опасность и с уче-
том характера этой опасности не 
влекут наказания в виде лишения 
свободы.

В настоящее время в Уголов-
ном кодексе насчитывается бо-
лее 80 составов преступлений, за 
которые не предусмотрено нака-
зание в виде лишения свободы, а 
число осужденных по ним только 
в 2016 году составило более 40 
тысяч человек.

«Отнесение этих преступле-
ний к уголовному проступку со-
здаст необходимые условия для 
освобождения лиц, совершив-
ших такие деяния впервые, от 
уголовной ответственности с на-
значением им иных мер уголов-
но-правового характера», — по-
лагают разработчики законо-
проекта.

Без наказания за проступок 
человека не оставят. Практиче-
ски вся линейка наказаний оста-
ется прежней, за минусом тюрь-
мы, которая и так человеку не 
грозила. Освобождение от уго-
ловной ответственности будет 
означать только то, что человека 
не признают судимым. Но закон 

ведь был нарушен. И какой-то 
урок гражданин должен извлечь. 
Согласно проекту, его могут ош-

трафовать, отправить на обяза-
тельные работы, приговорить к 
ограничению свободы и т.п.

Проектом предусматривается 
и сокращение продолжительно-
сти срока давности уголовного 
преследования для лиц, совер-
шивших уголовный проступок.

Еще важный момент: прекра-
щение дела не будет означать, 
что потерпевшие потеряют пра-
во на компенсацию. Да, наруше-
ние незначительное, но любой 
вред нарушитель должен будет 
возместить.

Председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев поддер-
живает гуманные инициативы.

Акцент

 Потерпевшие не потеряют 
право на компенсации 
из-за того, что дело 
за проступок прекращено

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

БЕССМЫСЛЕННЫЕ 
МЕЧТАНИЯ
26 октября можно вносить в календарь как «День Ко-
щунника» — начался широкий прокат злосчастной «Ма-
тильды». Были пророчества: если фильм выйдет, то Рос-
сия погибнет, подобно Содому и Гоморре, будет испепе-
лена Божественным огнем. Другие, более прозаические 
предсказания — начнутся «массовые народные волне-
ния», вскипит разум возмущенный у защитников Веры, 
Царя и Отечества, они пойдут крушить кинотеатры… В 
итоге — ни светопреставления, ни представления «народ-
ных волнений», ни «молитвенного пожара»... Просто — 
обычная кинопремьера. Из НИЧЕГО и вышло НИЧЕГО. 
Что, как заявила Поклонская, является неоспоримым 
триумфом ее и всех, кто требовал запрета «Матильды». 
Возможно, Александр Калинин тоже торжествует три-
умф — но из СИЗО он об этом не сообщает.

Сейчас же я хотел бы поговорить о самом Николае II — 
не персонаже «Матильды» и не Святом Государе Поклон-
ской, а о реальной исторической фигуре. Жизнь Николая 
известна буквально по часам. Помимо всего прочего его с 

детства приучили ве-
сти дневник — 50 те-
традей ежедневных 
записей. Переписка с 
женой. Огромный 
корпус мемуаров. 
Официальные доку-
менты. И т.д.

В итоге общепри-
нятого образа царя 
нет. Главный спор 
идет не о том, был ли 
Николай выдаю-

щимся государственным деятелем — очевидно, не был. И 
не о том, был ли у него какой-то Проект Развития Рос-
сии — экономического, политического, идеологическо-
го — на годы, десятилетия. Ясно, что не было, да и не мы-
слил он такими категориями. Спор о другом. Что было 
мотивом его действий? Слабый человек, «подкаблучник 
в короне», попадавший под разные влияния, в конце кон-
цов — под чары Распутина? Или человек закрытый, но 
имеющий «середку» (выражение того же Распутина), 
молча, тихо, вежливо, но гнущий свою линию?

Мне кажется справедливым второй взгляд. Николай 
часто колебался, но в его жизни и царствовании была одна 
колея, из которой он не выходил, которая составляла ко-
стяк личности и поступков. Когда в 1894 г. на 26-летнего 
(!) Николая буквально рухнула Шапка Мономаха, он ясно 
назвал свою Скрепу. Принимая в Зимнем  земцев, он ска-
зал знаменитые слова — оставьте, господа, «бессмыслен-
ные мечтания об участии представителей земства в делах 
внутреннего управления. Я намерен охранять начала Са-
модержавия также твердо и неуклонно, как мой незабвен-
ный родитель». Это и стало главным политическим содер-
жанием его 23-летнего правления: борьба за сохранение 
Самодержавия единого и неделимого. Борьба с «либе-
ральной общественностью», в которой он видел своего (и 
России!) главного врага.

Формы борьбы менялись. После поражения в войне с 
Японией и волнений 1905 г. он вымученно дал «полукон-
ституцию», пошел на созыв Думы, которую ненавидел. И 
она — в лице либеральных и социалистических партий — 
конечно, ненавидела его. Но Время текло против Нико-
лая. Самодержавие осталось в Европе в полном объеме 
только в России. Русское общество стремилось подра-
жать «европейскому прогрессу», да и сам Николай шел 
на политический союз с Французской Республикой и 
конституционной монархией в Англии. Развитие эконо-
мики вело к разорению «дворянских гнезд», лопахины 
скупали и вырубали вишневые сады. Большинство обра-
зованных людей в один голос говорили, что Самодержа-
вие — анахронизм, «что-то надо менять». Но ЧТО и КАК? 
Отдать власть Думе — толпе полуграмотных крестьян под 
предводительством краснобаев-адвокатов?! Они смогут 
управлять Россией лучше опытных министров-бюрокра-
тов?! Правда, интеллигенты не задают себе неудобные 
вопросы, не гладят себя против шерсти…

Но и Николай не имел ответа на вызовы времени. Лю-
битель технических новинок, у которого был один из 
лучших в России автомобильных парков, он увлекался 
реконструкциями — поощрял костюмированные балы, 
одевался в одежду XVII века. Только маскарадный каф-
тан — слабая защита. Ситуация усугублялась тем, что Ни-
колай как человек мало подходил на роль Абсолютного 
монарха. Бывая в Дании у родственников, с облегчением 
носил штатский костюм. Хороший семьянин, полковник 
гвардии с очень умеренными вкусами, далеко не автори-
тарный «альфа-самец» — идеальный конституционный 
монарх, как британские или датские кузены.

Почему же он так твердо, неуклонно, рискуя — не мог 
не понимать! — своей жизнью и жизнью семьи, стоял за 
Абсолютное Само-
державие? Из вла-
столюбия, тщесла-
вия? Эти мотивы — 
совсем не основные. 
Главное: он так пони-
мал свой ДОЛГ. Долг 
перед предками 
(300-летие Дома Ро-
мановых), перед Рос-
сией, а в общем — пе-
ред Богом. Он не хо-
тел быть Царем. Но 
став им — по воле Бо-
жьей! — был убежден, 
что превратился в Помазанника Божья. Православие — 
Самодержавие — Народность. Это была его внутренняя 
конституция, основа самосознания. Он верил, что Бог 
прямо говорит с ним («мое нравственное чувство»), а 
Русский Народ (прочие народы Империи его не интересо-
вали, а в евреях видел просто врагов) — над всеми «дума-
ми», «законами» и «либералами» — неотделим от него 
(живым символом Народа он, понятно, видел Старца — 
Распутина). Потому что Самодержавие — лишь внешняя 
проекция Божьей воли, Православия, а Народ — Святой, 
как и царь-помазанник. Эта Вера давала ему твердость 
противостоять и противникам, и обстоятельствам. 

Прижавшись спиной к Богу, он был фаталистом, над 
которым не властны события. История его трагического 
царствования — от Ходынки до Кровавого Воскресенья, 
от 1914 до 1917 — показала, что «бессмысленным мечта-
нием» был как раз взгляд Николая. Ветряная мельница 
Времени сбросила его — прямо на штыки. И хотя либе-
ральная демократия так и не случилась в России («бес-
смысленные мечтания»!), но с патриархальными мифа-
ми монархии было кончено. 

Николай 
как человек мало 
подходил на роль 
Абсолютного 
монарха

Православие — 
Самодержавие — 
Народность. 
Это была его 
внутренняя 
конституция

Ежегодно от инфек-
ционных болезней 
в мире умирает 
16 миллионов чело-
век, появляются 
новые опасные 
болезни

Наличие 
брокерского счета — 
это первый элемент 
сознательного 
управления личным 
капиталом

Полезная книжка: 
Как спасти деньги 
от инфляции и мошенников
rg.ru/art/1420634

Анна Попова: В России против 
гриппа привито уже 39% населе-
ния.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ФИНАНСЫ Среди клиентов МФО 
растет число рантье и тех, 
кто имеет подработку

Заемщики богатеют

Тарас Фомченков

В 2017 ГОДУ благосостояние 
клиентов микрофинансовых ор-
ганизаций улучшилось, средне-
месячный доход заемщика по ито-
гам трех кварталов 2017 года со-
ставил 34,3 тысячи рублей. Одна-
ко с 2015 года число тех, чей до-
ход вырос именно за счет подра-
ботки на стороне или занятий 
своим делом, увеличилось в два 
раза. И этот факт вызывает наибо-
лее серьезные опасения. 

Как выяснили авторы иссле-
дования компании Webbankir, 
растет и доля тех заемщиков, чья 
среднемесячная зарплата превы-
шает 40 тысяч рублей. В 2017 
году она достигла 40 процентов. 
А доля рантье, которые живут на 
доход от сдачи в аренду недвижи-

мости, выросло с 0,1 до 1,3 про-
цента.

При этом как общий объем ми-
крозаймов, так и их количество 
растут. По информации Объеди-
ненного кредитного бюро, за во-
семь месяцев 2017 года МФО вы-
дали гражданам 2,3 миллиона зай-
мов на сумму 15,8 миллиарда ру-
блей. Это на 35 процентов больше, 
чем за тот же период 2016 года.  

И все же рост благосостояния 
среднего клиента МФО и тот факт, 
что он все чаще имеет дополни-
тельный доход, не является пози-
тивной характеристикой этого 
сегмента рынка, утверждает на-
чальник аналитического отдела 
УК «БК «Сбережения» Сергей Су-
веров. «С одной стороны, тот 
факт, что благосостояние клиен-
тов растет — позитивный. Значит, 
этот сегмент рынка будет более 
«спокойным», просрочка может 
расти медленнее», — считает эк-
сперт.  

Однако, с другой стороны, 
«рассчитывать на дополнитель-
ный доход в качестве основного 
источника выплат по займу у ми-
крофинансовых организаций точ-
но не стоит», — предупреждает он. 
«Гораздо лучше и намного более 
правильно ориентироваться на 
зарплату на основной работе в ка-
честве средства для погашения 
кредита, так как это более ста-
бильный источник доходов», — ре-
зюмирует Сергей Суверов.

ПРАВО Спасение 
памятников культуры 
не должно оборачиваться 
потерями имущества

Неприкаянный 
памятник

Ирина Мантурова

СПАСЕНИЕ памятников культуры — дело, несомненно, 
благое. Однако все памятники находятся в чьей-то собст-
венности. И если в процессе спасения владелец лишается 
своего имущества и ничего не получает взамен, как это 
произошло в Самаре, то виновный должен нести за это 
ответственность. Однако региональный суд в который 
раз демонстрирует весьма вольное обращение с зако-
ном.

Есть в Самаре фабрика-кухня завода им. Масленнико-
ва, построенная в 1932 г. Этот уникальный памятник со-
ветского конструктивизма в форме серпа и молота реши-
ли спасти от разрушения. С инициативой выступил че-
тыре года назад  депутат Госдумы Александр Хинштейн. 
«В начале 2014 года объект будет передан в собствен-
ность государства... Реставрационные работы начнутся в 
2015 году», — говорил тогда депутат. А в июне 2015 г. ма-
кет этого комплекса министр культуры Владимир Ме-
динский показал в правительстве и обещал вложить в ре-
конструкцию архитектурной жемчужины советского пе-
риода 350 миллионов рублей. Тогдашний губернатор Ни-
колай Меркушкин распорядился о софинансировании 
180 миллионов. Но до хеппи-энда по-прежнему далеко.

В 2013-м здание было в плачевном состоянии. Оно 
принадлежало ООО «Самарский пассаж», которое в со-
ответствии с законодательством пыталось получить не-
обходимые согласования, чтобы приспособить данное 
здание под коммерческие цели. Однако особенности это-
го уникального здания не позволяли осуществить такие 
работы. Спасать памятник архитектуры решили так: 
«Самарский пассаж» по договору мены передает фабри-
ку-кухню ГБУ Самарской области «Центр размещения 
рекламы» (относится к региональному министерству 
имущественных отношений). По условиям этого догово-
ра ЦРР должен был передать «Самарскому пассажу» в 

срок до 31 декабря 
2014 года в собст-
венность нежилые 
помещения и маши-
но-места в строя-
щемся офисном зда-
нии.

Свою часть сдел-
ки «Самарский пас-
саж» выполнил, но 
застройщик ООО 
«Славичстрой» об-
анкротился, стройка 
остановилась на 
уровне 75% готовно-

сти. И ЦРР тут же вспомнил: в договоре мены есть фраза 
о том, что обмен состоится, когда здание будет дострое-
но и оформлены права собственности. То есть, по его 
мнению, никто ничего не нарушает!

Не дождавшись своей части мены, «Самарский пас-
саж» подал иск в областной Арбитражный суд. Однако 
судья Р.М. Богданова не только отказала истцу в удовлет-
ворении его требований, но и, исследовав сделку, при-
знала ее ничтожной.

Корпоративные юристы вынуждены были указать 
суду на элементарные ошибки правоприменения. От 
вольной трактовки законов страдает не только «Самар-
ский пассаж», но и нынешний конечный собственник фа-
брики-кухни — государство. 

Интересно, что арбитраж признал сделку ничтожной, 
хотя ни одна из сторон судебного разбирательства не за-
являла о недействительности договора мены и не предъ-
являла встречного иска. Судья ссылается на нормы Гра-
жданского кодекса РФ, утратившие силу, и нормы, не 
применимые к отношениям сторон спора. Не привлекал-
ся к делу и собственник — государство в лице Росимуще-
ства.

В своем отзыве Государственный музейно-выставоч-
ный центр «РОСИЗО» вынужден был напомнить суду, 
где тот ошибся, где применил старую редакцию ст. 168 ГК 
РФ, и почему договор мены — оспоримая сделка, а не ни-
чтожная.

Но даже принимая во внимание тот факт, что договор 
мены был заключен в соответствии с приказом миниму-
щества Самарской области, все равно создается впечат-
ление, что этот документ не произвел должного впечат-
ления на судебные власти, которые и сделали вывод о 
том, что учреждение распорядилось имуществом само-
вольно. Неправовое, по мнению экспертов, решение суда 
бьет по основам гражданского законодательства: при-
знанию равенства участников гражданских правоотно-
шений, свободе договора, обеспечению восстановления 
нарушенных прав, их судебной защите.

Не применил Арбитражный суд Самарской области 
к договору мены и правила о купле-продаже (7-й параг-
раф, глава 30 ГК РФ). Суд указал, что на момент совер-
шения сделки мены «Самарский пассаж» не являлся 
собственником недвижимого имущества (эти права 
были оформлены позже) и не имел права заключать до-
говор мены, хотя закон говорит об обратном. При таком 
договоре каждая из сторон признается продавцом и по-
купателем товара, который она обязуется принять в об-
мен.

С тем, что выводы суда нарушают законодательство, 
согласно и министерство имущественных отношений 
Самарской области, которое тоже подало апелляцион-
ную жалобу. 

Ситуация вокруг памятника архитектуры остается 
неопределенной. По сути, как считают эксперты, своим 
решением областной арбитраж признал правомерными 
действия властных региональных структур, которые 
фактически лишили коммерческую компанию имущест-
ва, ничего не дав взамен. Если к такому решению и были 
какие-то формальные основания, то это еще не значит, 
что добросовестные предприниматели, у которых в 
управлении оказались памятники архитектуры, должны 
нести имущественные потери. Не получится ли в резуль-
тате так, что памятник не дождется задуманной рекон-
струкции и просто будет потерян? 

ОБЩЕСТВО Насколько 
запретительные меры 
ограничивают частную жизнь 
граждан 

Без чувства меры

Евгения Мамонова

ВЕДУЩИЕ политологи страны 
обсудили на днях за «круглым 
столом» тему: «Будущее России: 
просвещение вместо запретов». 
Это действительно наболевший 
вопрос — где находятся разумные 
пределы вмешательства государ-
ства в привычные сферы жизни 
россиян.   

 «Государство определенно не 
должно «перегибать палку» с за-
претами, — задал тон обсужде-
нию генеральный директор Цен-
тра политической информации 
Алексей Мухин. — Любые запре-
тительные меры должны опи-
раться прежде всего на интересы 
граждан. При этом, защищая 
одну группу граждан, нельзя 
ущемлять другую. Но мы видим, 
что в жизни не всегда так проис-
ходит».

В последнее время многоо-
бразные запрещающие инициа-
тивы часто возникают в сфере 
культуры, искусства и воспита-
ния духовных ценностей. Один 
из ярких примеров — запрет де-
монстрировать в художествен-
ных фильмах сцены, в которых 
нарушаются Правила дорожного 
движения. Если подобная само-
деятельность найдет поддержку 
на законодательном уровне, то 
для съемок новых и демонстра-
ции старых приключенческих и 
остросюжетных фильмов, в ко-
торых есть автомобильные пого-
ни, не найдется места на экране. 
Придется забыть о такой класси-
ке отечественного кинематогра-
фа, как «Берегись автомобиля». 

Или идея ввести так называе-
мые «лингвистические патру-
ли». В частности, за это ратовал 
один известный член Совета Фе-
дерации, который заявил, что 
необходимо поставить заслон 
агрессивной экспансии в рус-
ский язык чужеродных слов, 
аналоги которых есть и в нашем 
родном языке, а также очень 
важно в школах и СМИ не допу-
скать использования жаргон-
ных, сленговых слов, необходи-
мо защищать и оберегать наш 
язык. Прав ли он? Язык тонкая 
сфера и вторгаться в него с эмо-
циональными рекомендациями 
недопустимо людям даже с са-
мыми высокими должностями.

Другой яркий пример избы-
точного давления на граждан, по 
мнению экспертов, — постоян-
ное ужесточение запретов на ку-
рение. Изначально благая цель — 
оградить некурящих граждан от 
пагубного влияния сигаретного 
дыма, превратилась в охоту на 
ведьм: курильщики стали изгоя-
ми, государство уже диктует, на 
сколько метров им нужно отой-
ти от домов и остановок, чтобы 
покурить, не нарушая закона. 
Учитывая, что почти треть рос-
сиян — курильщики, постоянное 
их воспитание методом законо-
дательного кнута может вызвать 
массовое недовольство, считают 
эксперты.

«Чем дальше мы идем в сторо-
ну запретов, тем хуже людям, ко-
торых мы пытаемся защитить, — 
продолжил тему директор Цен-
тра политического анализа Па-
вел Данилин. — Яркий пример — 
туалеты в аэропортах, которые 
полностью прокурены, потому 
что в аэропорте нет ни одной ку-
рительной комнаты, их все за-
крыли, людям попросту не оста-
вили выбора». 

Эксперты уверены, что боль-
шинство запретов, которые се-
годня существуют, можно или 
смягчить или заменить, прежде 
всего просветительской деятель-
ностью. Но главное, надо быть 
уверенным, что запреты не 
ущемляют права граждан, что 
особенно важно накануне боль-
ших выборов, предстоящих в 
следующем году.  

«Запретить что-либо гораздо 
легче и быстрее, чем разобраться 
в проблеме и решить ее за счет 
более долгих, дорогих, но и более 
эффективных инструментов, — 
считает член совета директоров 
Экспертного института социаль-
ных исследований Глеб Кузне-
цов. — Запрещая что-то «сгоря-
ча», государство зачастую вре-
дит само себе, т.к. не просчитыва-
ет, какие последствия принесет 
тот или иной запрет. Просвети-
тельская деятельность, проду-
манные меры, которые действи-
тельно помогут решить пробле-
му, а не наскоро устранить ее по-
следствия, — вот, что сегодня не-
обходимо современному госу-
дарству. Непродуманные запре-
ты — это шаг назад». 

ЦИФРА

40
ТЫСЯЧ
рублей в месяц — такой заработок 
имеют уже более 40 процентов 
клиентов микрофинансовых 
организаций

Деньги Долговая нагрузка продолжает расти только 
у россиян с низким заработком

Ищут пути дохода

Роман Маркелов 

Д
олговая нагрузка рос-
сийских заемщиков за 
последние полгода в це-
лом снизилась, следует 
из опубликованной в 

понедельник статистики Нацио-
нального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ). Исключением стали 
заемщики с самым низким уров-
нем дохода — давление взятых 
кредитов на их кошельки увели-
чилось. Ситуацию изменит толь-
ко рост реальных доходов населе-
ния, падающих четвертый год 
подряд, отмечают аналитики.  

По данным НБКИ, среднее 
значение текущей долговой на-
грузки (отношение ежемесячных 
платежей по всем кредитам к 
ежемесячному доходу, или PTI — 
payment to income) заемщиков 
снизилось к 1 октября по сравне-
нию с 1 апреля 2017 года на 0,51 
процентного пункта, до 24,67 
процента. Динамика PTI в груп-
пах граждан с разным уровнем 
доходов оказалась разнонаправ-
ленной. За полгода PTI упал у за-
емщиков с наибольшими дохода-
ми (от 40 тысяч рублей) на 1,51 
процентного пункта, до 20,35 
процента, а также у заемщиков 
со средними доходами (20—40 
тысяч рублей) — на 0,74 процен-
тного пункта, до 24,29 процента. 

Только у заемщиков с наимень-
шими доходами (до 20 тысяч ру-
блей) этот показатель вырос по-
чти на один процент — до 29,75 
процента.

Нагрузка на таких заемщиков 
растет из-за реализации ими от-
ложенного спроса на кредиты — 
люди устали экономить, но не 
могут нарастить траты за счет 
собственных средств, говорит 
начальник управления стратегий 
взыскания Бинбанка Станислав 
Витвицкий. Вторая причина ро-
ста показателя — эффект «низко-
го старта». «Ранее темпы роста 
долговой нагрузки были сущест-
венно выше в сегментах со сред-
ними и высокими доходами. За-
емщиков с низкими доходами и, 
соответственно, высоким ри-
ском кредитовали значительно 
хуже, в результате рост их долго-
вой нагрузки отставал от более 
«надежных» сегментов», — отме-
чает Витвицкий. 

Объем кредитования прямо 
пропорционален доходу заемщи-
ка, говорит аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Ду-
жинский. «Если видно, что отно-
шение ежемесячных выплат по 
кредитам во всех банках к доходу 
приближается к 30 процентам, то 
с большой долей вероятности в 
получении нового кредита будет 
отказано», — подчеркивает он.

Заемщики с низким уровнем 
дохода все чаще обращаются в 
микрофинансовые организации 
— там деньги получить проще, 
чем в банке, хотя и дороже, до-
бавляет младший директор по 
банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Вячеслав Путиловский. Бан-
ки еще во время последнего кри-
зиса ужесточили политику выда-
чи новых кредитов, повысив 
«проходной балл» для заемщика, 
напоминает он. Но нельзя ска-
зать, что возможность получить 
банковский кредит для широких 

слоев населения совсем обрубле-
на: банкам все равно нужно кого-
то кредитовать из-за дорогих 
пассивов, рассказывает анали-
тик. По словам Витвицкого, кли-
ентам с низким заработком так-
же могут быть интересны POS-
кредиты и кредитные карты с не-
большим лимитом. 

«Дальнейшая динамика дол-
говой нагрузки заемщиков с низ-
ким уровнем дохода будет зави-
сеть от экономического роста, но 
не самого по себе, а от его влия-
ния на общий рост доходов всего 
населения России», — отмечает 
Путиловский. По данным Росста-
та, за январь — сентябрь 2017 
года реальные доходы упали на 
1,2 процента по сравнению с тем 
же периодом 2016-го. Реальные 
доходы населения в последний 
раз выросли по итогам 2013 года 
— на четыре процента. В 2014 
году они снизились на 0,7 про-
цента, в 2015 году — на 3,2 про-
цента, в 2016 году — еще на 5,9 
процента.

Ряд заемщиков обходят банки 
и выбирают кредитование 
в микрофинансовых организациях.

Акцент

 Люди устали экономить, 
но могут увеличить траты 
только за счет кредитов

Коммерческая 
компания, по сути, 
лишилась имущест-
ва, хотя и действо-
вала в рамках 
закона

Читайте также: Банкам 
предложили проверять 
надежность заемщиков 
по соцсетям и ГИБДД
rg.ru/art/1465730

КОМАНДИРОВКА Анна Кузнецова инспектирует детские учреждения 
на Дальнем Востоке

Дети на Камчатке
Наталья Лебедева

П
одростки 16–17 лет одной 
из школ Камчатки застав-
ляли драться четвероклас-

сников и делали на них ставки.  С 
обсуждения этого безобразного 
инцидента, случившегося 18 ок-
тября, прямо у трапа самолета 
началась пятидневная поездка 
Уполномоченного при президен-
те РФ по правам ребенка Анны 
Кузнецовой по трем регионам 
Дальнего Востока. Камчатка — 
первая, дальше — Приморский 
край и Сахалинская область.

Омбудсмен уверена: необхо-
димо изучить не только наличие 
«состава преступления», но и то, 
какие выводы сделало руковод-
ство школы, где учатся постра-
давшие. Им должна быть оказана 
психологическая помощь.

В детском доме-интернате для 
особенных детей в Елизово Анна 
Кузнецова познакомилась с 
мальчиком Пашей, который спел 
ей песню Полины Гагариной и 
рассказал, что у певицы тут це-
лый фан-клуб. Из 92 воспитанни-
ков 19 — это молодые люди с огра-
ниченными возможностями в 
возрасте от 18 до 23 лет. 

— По достижении 18 лет моло-
дые люди должны иметь возмож-
ность остаться в реабилитацион-
ном центре, это то, о чем мы гово-
рим во время выездов в регионы, 
— объясняет Анна Кузнецова. — В 
психоневрологических интерна-
тах для взрослых, к сожалению, 
они не могут получить тот уро-
вень заботы и помощи, который 
есть в детском учреждении.

В интернате есть почти все не-
обходимое оборудование, начи-

ная от видеокамер, которые уста-
новлены во всех помещениях, и 
кончая тренажерами для реаби-
литации. А вот специалистов-ре-
абилитологов пока нет.

Особо Уполномоченный отме-
тила работу тьюторов, которые 
помогают 12 воспитанникам 
учиться в коррекционной школе 
по адаптивным программам, и 
выразила надежду, что скоро эти 
и другие дети смогут получить и 
профессиональное образование.

Анна Кузнецова признается, 
что никогда не пропускает такие 
учреждения во время команди-
ровок, называя отделения мило-
сердия с лежачими детками сво-
ей «особой внутренней болью».

— В этот раз познакомилась с 
каждым ребеночком, по некото-
рым случаям решили еще раз 
проконсультировать их у феде-

ральных специалистов, — добави-
ла она.

По камчатской школе-интер-
нату для детей-сирот для детско-
го омбудсмена водили сами дети. 
Здесь живут и учатся 52 ребенка, 
и большинство из них уже знают, 
кем станут в будущем. Девочка 
Маша, например, мечтает стать 
альпинистом.

В Елизовском Доме культуры 
Анна Кузнецова посмотрела ре-
петицию детского фольклорного 
ансамбля «Уйкав». Его руководи-
тель Лидия Чечулина вместе с 
детьми хранит и воспроизводит 
традиции корякского народа.

В Петропавловске-Камчат-
ском омбудсмен посетила кафе-
дральный собор Троицы Живона-

чальной, пообщалась с еписко-
пом Петропавловским и Камчат-
ским Артемием и побывала в Ду-
ховно-просветительском центре.

— Камчатский край — особен-
ный регион с точки зрения уда-
ленности и самого полуострова, и 
населенных пунктов внутри него. 
Особенные и климатические ус-
ловия, — открыла Анна Кузнецова 
«круглый стол» по проблемам 
детского питания в краевом пра-
вительстве. — И с обеспечением 
питанием детских учреждений 
вы сталкиваетесь с особенными 
проблемами: иная доступность 
продуктов и структура сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности, иная стои-
мость продуктов и их доставки.

Успешный опыт решения этих 
проблем потом можно было бы ти-
ражировать и в других, схожих по 
условиям регионах. Поучиться 
есть чему: горячим питанием обес-
печены все образовательные учре-
ждения, а региональные бюджеты 
компенсируют 100 процентов рас-
ходов на питание льготным катего-
риям и от 30 до 50 процентов тем, 
кто питается за счет родителей. 
Идеальную картину портят только 
длительные сроки поставки про-
дуктов и относительно высокая 
стоимость продукции местных 
производителей по сравнению с 
ценами поставщиков с материка.

На встрече с губернатором 
Камчатского края Владимиром 
Илюхиным Анна Юрьевна пред-
ложила создать в регионе реаби-
литационный центр. В медицин-
ской реабилитации нуждаются 
более 1000 детей-инвалидов, ко-
торые не могут ее получить из-за 
изолированности полуострова.

Анну Кузнецову поразили дети, 
которые бережно сохраняют 
традиции корякского народа.

Деловой завтрак

Алексей Игоревич Херсонцев
Руководитель Федеральной службы 
по аккредитации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 1 НОЯБРЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕ-

МЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

Информация Минэкономразвития России
Приказом Минэкономразвития России от 17 октября 2017 г. № 555 определены коэф-

фициенты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при добыче угля на 
IV квартал 2017 г: 

нa антрацит — 0,924;
на уголь коксующийся — 0,832;
нa уголь бурый — 0,995;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого — 1,032.
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Не хватает на роскошь
Для роскошной жизни российской семье из трех человек в среднем надо 1,6 

миллиона рублей в месяц, выяснилось в ходе соцопроса, который провел «Ро-

мир». Два года назад хватало 950 тысяч. А нормальная жизнь, по оценкам росси-

ян, обойдется для семьи в 83,6 тысячи рублей.

Для многих россиян понятие «роскошной жизни» довольно размыто. 53 про-

цента считают, что для роскошной жизни достаточно менее миллиона рублей в 

месяц. 36 процентов — от одного до трех миллионов. А каждый десятый респон-

дент уверен, что роскошь начинается  после пяти миллионов на семью.
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В кошелек 
добавят цифру

Как пояснили в пресс-службе агентства, схема 
будет выглядеть следующим образом: при от-
зыве лицензии у банка вкладчик может зайти в 

мобильное приложение, на портал госуслуг или сайт 
АСВ. Где увидит, готово ли к выплате страховое возмеще-
ние и хватит ли его, чтобы покрыть вложенную сумму. 
Это уточнение важно для граждан, вложивших в банк 
сумму свыше 1,4 миллиона рублей, гарантированных к 
возврату государством. А потом клиент сам решает, как 
получить эти деньги — наличными либо на счет — элек-
тронным переводом. 

«Прогрессивные технологии развиваются довольно 
бурно, и это, наверное, хорошо. Но есть и другая сторона 
медали, — предупреждает заведующий Центром анализа 
социальных программ и рисков Института социальной 
политики НИУ «Высшая школа экономики» Сергей 
Смирнов. — Граждане, занятые в этих отраслях, скорее 
всего, просто потеряют работу». Причем речь идет как 
минимум о десятках тысяч человек, учитывая бурное 
развитие банковской сферы в России в последнее деся-
тилетие. 

Кроме того, нельзя забывать и о рисках роста мошен-
ничества. Квалификация преступников в киберсфере 
растет одновременно с совершенствованием систем за-
щиты персональных данных. А иногда даже и с их опере-
жением.

Впрочем, управляющий Федерального общественно-
государственного фонда по защите прав вкладчиков и 
акционеров Марат Сафиулин никаких серьезных рисков 
при реализации этой и подобных программ, направлен-
ных на цифровизацию отечественной экономики, пока 
не видит. «Если только, как вы сказали, вырастет риск ис-
пользования мошеннических схем, — уточнил он в беседе 
с «РГ». — Впрочем, на разработку и отладку системы уй-
дет несколько лет, а за этот срок большинство опасно-
стей можно предусмотреть». Правительство твердо ре-
шило отказываться от бумажного документооборота, а 
одно из условий — обеспечение уровня максимальной за-
щиты. Да и уровень финансовой грамотности населения 
уже вполне достаточен, чтобы не опасаться какого-то 
взрывного роста финансовых нарушений в этом секторе. 

КОШЕЛЕК Получать штрафы
по почте будут не все
водители

Письма счастья 
не для всех

Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ предлагают сократить рассылку так назы-
ваемых «Писем счастья». По их мнению, для тех, кто уже 
уплатил штраф, они не нужны.

С такой инициативой выступил первый зампред Ко-
митета Госдумы по государственному строительству и 
законодательству Вячеслав Лысаков. По его словам, 
более 70 процентов штрафов оплачиваются со скидкой 
в 50 процентов. То есть в течение 20 дней с момента вы-
несения постановлений об их наложении. Это говорит 
о том, что 70 процентов водителей пользуются элек-
тронными сервисами оповещения о наложении штра-
фов. Например, портал Госуслуг всем подписантам рас-
сылает предупре-
ждение о наложе-
нии того или иного 
штрафа.  

Но одновремен-
но автовладельцам 
направляются по 
почте копии поста-
новлений о наложе-
нии таких штрафов. 
По данным Вячесла-
ва Лысакова, только 
в Москве в бюджете 
на следующий год 
заложено 1 милли-
ард 900 миллионов рублей на подобную рассылку. Если 
человек оплатил штраф, зачем ему еще получать 
«Письмо счастья»? Поэтому он предлагает направлять 
их только в том случае, когда этот 20-дневный срок 
истек. 

То есть тем, кто не подключен к электронным услу-
гам, придется платить в два раза больше. Но такое непод-
ключение возможно по разным причинам. Нет связи, нет 
возможностей, нет денег на Интернет. 

А для таких людей не будет возможности оплатить 
штраф со скидкой. Ведь они не смогут узнать о том, что 
он на них наложен до тех пор, пока не получат «Письма 
счастья». Кстати, зачастую эти письма поступают еще до 
истечения 20-дневного срока. Если депутатская инициа-
тива будет принята, то этим людям придется либо искать 
Интернет, либо платить штрафы в полном объеме. 

КОМПЕТЕНТНО

Петр Шкуматов, 
член общественного совета ГУ МВД России по Москве:

— Давно пора отказываться от бумаг. Если человек не оплатил 

штраф в льготный период, то это его проблемы. Он должен упла-

тить его в полном размере. Это затронет тех людей, которые не 

дружат с современными технологиями. 

Но это будет стимулом для тех, кто отказывается пользоваться 

этими электронными услугами. Но депутатам следует думать о 

другом: оплатить штраф будет легко, а обжаловать его, с учетом 

того что для камер в КоАП отменена презумпция невиновности 

водителей, невозможно. 

КОШЕЛЕК

Как победить
неравенство 
в оплате труда 

НЕЖЕНСКАЯ 
ЗАРПЛАТА

Марина Гусенко

БРИТАНСКОЕ правительство 
намерено искоренить дискрими-
нацию женщин в вопросах опла-
ты труда. В России такое неравен-
ство тоже существует, и этим уже 
давно занимаются. Сейчас, по 
мнению экспертов, в России нуж-
но принять несколько основопо-
лагающих законопроектов. 

Итак, правительство Великоб-
ритании обязало компании со 
штатом работников более 250 че-
ловек предоставить до апреля бу-
дущего года данные для изучения 
гендерной дискриминации при 
оплате труда.

«Гендерный разрыв в оплате 
труда не исчезнет сам по себе, 
нам необходимо предпринимать 
последовательные меры. Мы 
должны видеть качественные из-
менения в числе компаний, пу-
бликующих данные о гендерном 
разрыве и предлагающих разви-
тие и гибкий подход для всех ра-
ботников», — сказала премьер-
министр этой страны Тереза Мэй. 
«Что касается России, то пробле-
му можно решить, если в стране 
действует закон о равной оплате 
за труд равной ценности. Есть со-
ответствующая конвенция Ме-
ждународной организации труда, 
которую мы пока не ратифициро-
вали», — говорит кандидат эконо-
мических наук, доцент департа-
мента социологии НИУ ВШЭ Еле-
на Мезенцева. Но прежде чем мы 
дойдем до ее ратификации, нам 
нужно проделать предваритель-
ную работу, продолжает она.

Для начала нужно принять за-
кон о равных правах и возможно-
стях. Это законодательная рамка, 
которая в принципе провозгла-
шает равенство прав и возможно-
стей мужчин и женщин. Такой за-
кон принят практически во всех 
странах СНГ.

«Еще один закон, которого 
нам катастрофически не хватает, 
— о домашнем насилии, который 
тоже во многих странах СНГ при-
нят. Там должно быть дано опре-
деление домашнего насилия, и 
прописаны санкции для винов-
ных в нем», — продолжает эк-
сперт. А дальше можно будет де-
лать шаги по выравниваю зар-
плат мужчин и женщин. 

Почему представители полов 
получают по-разному? Факторов 
несколько. Первый — мужчины 
чаще заняты на тяжелой и опа-
сной работе, за которую больше 
платят. Они могут трудиться 
больше часов, реже болеют и по-
чти не уходят в декрет. 

Второй — дискриминация. По 
оценкам разных исследований, 
вклад дискриминации в разрыв 
зарплат — 12—18 процентов, гово-
рит Мезенцева. Добавляет масла 
в огонь и самодискриминация — 
женщина, которая приходит 
устраиваться на работу, чаще 
всего просит для себя более низ-
кую зарплату, чем попросил бы 
любой мужчина. Впрочем, эта 
психологическая особенность 
присуща не только россиянкам, 
но и женщинам развитых стран, 
например США или Германии. 

Так, по словам эксперта Феде-
рального института среднего об-
разования Германии Майкла Тие-
манна, молодые девушки по раз-
ным причинам выбирают про-
фессии, где оплата в принципе 
меньше, чем в тех профессиях, 
которые выбирают мужчины. «И 
вторая составляющая: они себя 
немножко недооценивают, когда 
ведут переговоры по зарплате», — 
сказал он.

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ
составлял разрыв между зарпла-
тами мужчин и женщин в совет-
ские времена. Сейчас эта разница 
на порядок ниже

Арсенал Десантный спецназ массово получает новые парашютные 
системы «Арбалет-2»

Управляемый полет

Женщины часто 
недооценивают 
себя и просят при 
трудоустройстве 
более низкую зар-
плату, чем мужчины  

70 процентов води-
телей пользуются 
электронными
сервисами опове-
щения о наложении 
штрафов

1

Минтруд составил рейтинг 
профессий с самыми 
высокими зарплатами — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1454461

Александр Емельяненков, Иран, 

провинция Бушер

С
егодня на берегу Персид-
ского залива рядом с уже 
действующим энергобло-

ком АЭС «Бушер» начнутся пол-
номасштабные работы по соору-
жению второго и третьего энерго-
блока этой же атомной станции — 
важнейшего объекта российско-
го-иранского сотрудничества в 
энергетической сфере. 

К этому дню политики, госу-
дарственные деятели, эксперты 
МАГАТЭ и специалисты-атомщи-
ки Ирана и России шли два десяти-
летия. Особенность нынешнего 
момента состоит в том, что для 
расширения первой в Иране атом-
ной электростанции заказчиком 
изначально выбрана российская 
технология на основе легковод-
ных реакторов ВВЭР-1000 поколе-
ния «три плюс».

Напомним, что в случае с пер-
вым энергоблоком атомной стан-
ции в Бушере российским проек-
тировщикам и конструкторам 
пришлось в буквальном смысле 
встраивать свои технические ре-

шения и российское оборудова-
ние в уже созданную инфраструк-
туру и строительные заделы, 
оставленные (а точнее — брошен-
ные) первым генподрядчиком — 
компанией «Сименс» и ее евро-
пейскими партнерами.   

В сентябре 2011-го блок № 1 
АЭС «Бушер» был подключен к 
национальной энергосистеме 
Ирана, а в августе 2015-го, после 
исполнения российской стороной 
всех обязательств, полностью пе-
редан иранскому заказчику и к 
этому дню выработал уже более 
24 миллиардов киловатт-часов 
электроэнергии.

Все это время в поселке эксплу-

атационников рядом со станцией 
жили и продолжают жить сейчас 
российские специалисты и их се-
мьи. Спецкор «РГ» вместе с жур-
налистами трех российских теле-
каналов получил разрешение по-
бывать на АЭС «Бушер» и в при-
станционном поселке напрямую 
пообщаться с теми, кто здесь ра-
ботает и учится.

В период активного строитель-
ства и в особо ответственный пе-
риод пуско-наладочных работ чи-
сло русскоговорящих граждан до-
стигало тысячи и более. Были даже 
детский сад и школа. Сейчас в ре-
жиме экстерната функционирует 
только школа, в нынешнем учеб-

ном году тут всего семь учеников. 
Мы застали и смогли пообщаться 
только с двумя десятиклассника-
ми — ими оказались Ростислав Ку-
цукон (приехал с родителями из 
Воронежа) и Никита Веремейчук 
(его семья прежде жила в Энерго-
даре — это мини-город при Запо-
рожской АЭС на Украине). 

Занимаются с ребятами, глав-
ным образом, их же родители. К 
примеру, переводчик Людмила 
Куцукон в свободное от основной 
работы время преподает литера-
туру, русский язык, английский и 
географию. А педиатр Елена Це-
бер помогает старшеклассникам 
готовиться к экзаменам по биоло-
гии и химии. Как минимум раз, а 
то и два за полугодие взрослые 
вместе с детьми выезжают в Теге-
ран и подтверждают полученные 
знания у педагогов школы при 
российском посольстве. 

И в школе, и в самих семьях, и 
даже в местном продовольствен-
ном магазине, которым управляет 
господин Тахири с сыновьями 
Амиром и Али, были очень вооду-
шевлены известием о начале пол-
номасштабного строительства 

второй очереди АЭС «Бушер». Это 
означает большой приток специа-
листов, в том числе из России. 
А также молодых иранских инже-
неров и техников, что проходят 
обучение в российских вузах и 
учебных центрах «Росатома», и 
регулярно приезжают стажиро-
ваться на наши АЭС.

Улыбчивые и хорошо понима-
ющие русский язык Амир и Али, 
как и их отец, в России никогда 
прежде не были. Но в будущем 
году твердо настроены приехать.

— На чемпионат мира по футбо-
лу! — радостно сообщает Али. — В 
Петербург. Обязательно!

К ИСТОРИИ ВОПРОСА

В 1980 году Германия присоедини-

лась к американскому эмбарго про-

тив Тегерана и остановила все работы 

на площадке АЭС «Бушер». После 

длительного периода консервации 

проект был возобновлен уже с уча-

стием российской компании «Атомс-

тройэкспорт». Причем обязательства 

российской стороны предусматрива-

ли не только достройку самого объек-

та, обеспечение его топливом и пуск, 

но и полномасштабное обучение 

иранского эксплуатационного персо-

нала.

Со всем этим «Росатом» и его подве-

домственные структуры успешно 

справились. Откликаясь на пожела-

ния заказчика, наши атомщики реали-

зовали уникальное инженерное ре-

шение — интегрировали современное 

российское оборудование в строи-

тельную часть, выполненную по не-

мецкому проекту. Для этого были най-

дены, научно обоснованы и примене-

ны на практике десятки оригиналь-

ных технических решений и ноу-хау.

«В результате, — не без гордости заме-

чает президент Группы компаний 

«АСЭ» Валерий Лимаренко, — станция 

в Бушере стала не только первой АЭС 

для региона Ближнего Востока, но и 

явилась уникальным проектом для 

всей атомной отрасли».

Акцент

 Для расширения первой 
в Иране атомной электростан-
ции выбрана российская 
технология

С МЕСТА СОБЫТИЯ Сегодня в Иране начинается строительство 
второй очереди АЭС «Бушер»

Три плюс

Чем заняты жены и дети 
российских атомщиков 
на АЭС «Бушер» — 
фоторепортаж и видео — 
на сайте
rg.ru/art/1467868
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Сентябрь, 2011 год. Блок № 1 АЭС «Бушер» был подключен к национальной энергосистеме Ирана.

Юрий Гаврилов

П
одразделения специ-
ального назначения 
Воздушно-десантных 
войск России массово 
оснащают уникаль-

ной парашютной системой «Арба-
лет-2». В этом году крылатая пехо-
та уже получила около 300 таких 
комплектов. Как сказали корре-
спонденту «РГ» в штабе ВДВ, в 
ближайшие пару месяцев «Арба-
летами» снабдят еще как мини-
мум три сотни спецназовцев.

Эта парашютная система по-
зволяет военным десантировать-
ся с самолетов и вертолетов, летя-
щих на высоте до 8 километров. 
Помимо штатного оружия и сна-
ряжения парашютное «крыло» 
выдерживает дополнительную 
нагрузку в полторы сотни килог-
раммов. 

Надо сказать, что «Арбалет-2» 
специально конструировали под 
нужды военных разведчиков и 
спецназа. Отсюда — особые техни-
ческие характеристики изделия. С 
этим парашютом, к примеру, мож-
но прыгать, когда за бортом стоит 
35-градусный мороз, а самолет с 
десантниками на борту несется со 
скоростью 350 километров в час. 

Именно эти свойства «Арбале-
та» учли, когда несколько лет на-
зад десантное командование ре-
шало, какую спускаемую экипи-
ровку выбрать для первой в миро-
вой истории выброски военнослу-
жащих с самолета в районе Север-
ного полюса.

Высокую надежность парашю-
тов обеспечивают планирующие 
9-секционные купола площадью 
27 квадратных метров. У них об-
щая подвесная система, куда при 
необходимости можно крепить 
грузовой контейнер с автономной 
парашютной системой. Кроме 
того, подвесная система имеет де-
вять точек регулировки, что по-
зволяет подгонять ее даже под па-
рашютиста ростом два метра. 
Специальное строение купола, 
подвесной системы и системы 
управления парашютом позволя-
ет развивать горизонтальную ско-
рость до 60 километров в час и 
безопасно приземляться даже во-
еннослужащим с минимальным 
опытом прыжков.

Новые средства десантирова-

ния получают и в линейных по-
дразделениях ВДВ. Так, до конца 
нынешнего года туда поступит бо-
лее 10 тысяч комплектов совре-
менной парашютной системы 
Д-10. Она предназначена для 
прыжков из самолетов, идущих на 
скорости от 140 до 400 киломе-
тров в час. По сравнению с други-
ми парашютами Д-10 более про-
стой в эксплуатации и отличается 
высокой надежностью. 

Акцент

 С парашютной системой «Арбалет-2» 
можно смело прыгать, когда за бортом самолета 
стоит 35-градусный мороз, а самолет несется 
со скоростью 350 километров в час
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ПРОЕКТ Местные власти 
смогут оценивать работу 
социальных НКО

Зачет за доброту

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России подготовило про-
ект поправок в постановление правительства России, ко-
торые дают местным властям полномочия оценивать ка-
чество работы социально-ориентированных некоммер-
ческих организаций.

Сегодня государство активно поддерживает органи-
зации, которые занимаются добрыми делами. Например, 
помогают безработным найти работу. Или ухаживают за 
пожилыми людьми на дому. И т.п. Подобные НКО могут 
претендовать на государственные гранты, а также иму-
щественную поддержку, например, выделение помеще-
ний. Или помощь транспортом. Но важно знать, что орга-
низации действительно приносят пользу. Как подчерки-
вает адвокат Денис Королев, имущество, переданное го-
сударством такой некоммерческой организации, долж-
но использоваться только по прямому назначению. До-
пустим, местные власти выделили некой организации 
микроавтобус для того, чтобы возить пожилых людей из 
дальних сел в районную больницу.  Недопустимо, чтобы 
такой автобус сдавался в аренду ради заработка. 

«НКО-исполнители общественно полезных услуг 
должны оказывать такие услуги с надлежащим уровнем 
качества. Только в этом случае такие организации могут 
рассчитывать на получение мер поддержки и быть допу-
щенными к оказанию общественно полезных услуг», — 
поясняет Денис Королев. Проект минюста как раз и на-
правлен на совершенствование системы оценки деятель-
ности таких НКО. «Существует масса источников фи-
нансирования НКО, как государственные так и негосу-
дарственные», — сказал директор благотворительного 
фонда помощи лицам, находящимся в местах принуди-
тельного содержания и их семьям, Денис Набиуллин. По 
его словам, сейчас в принципе не смотрят, внесено НКО в 
реестр социально ориентированных или нет. Но государ-
ственные средства выделяются строго только на те цели, 
что указаны в правительственных документах.

ЗАКОНОПРОЕКТ Минздрав 
против интернет-
торговли алкоголем 

Рунет снижает 
градус 

Марина Гусенко

МИНЗДРАВ России против дистанционной торговли ал-
коголем. И не согласовал законопроект минфина, кото-
рый ее легализует. Об этом рассказали «РГ» в пресс-
службе минздрава. 

Как пояснили в ведомстве, при легализации дистан-
ционной продажи алкогольной продукции возникает 
риск нарушения уже установленных запретов продажи 
алкогольной продукции, например, в ночное время и не-
совершеннолетним, а также рост торговли нелегальным 
алкоголем. Кроме того, реализация алкогольной продук-
ции дистанционным способом неизбежно сопровожда-
ется рекламой алкогольной продукции (визуализация 
товара), что неизбежно может увеличивать потребление 
алкоголя, в особенности несовершеннолетними.

Сейчас торговля алкоголем через Интернет запреще-
на правилами продажи товаров дистанционным спосо-
бом. Они были утверждены правительством в 2007 году. 
А реклама запрещена законом о рекламе. Кроме того, 
уточняют в минздраве, 29 июля этого года вступили в 
силу поправки в закон о госрегулировании производства 
и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции и об ограничении их потребления. 
Внесены комплексные изменения в порядок оборота ал-
когольной продукции в России. В том числе установлен 
запрет на дистанционную торговлю «горячительным». 

И в нем же есть запрет на распространение информа-
ции, содержащей предложения о розничной продаже ал-
когольной продукции дистанционным способом. Этот 
же документ предполагает введение аналогичных огра-
ничений в законы о СМИ, о информации, информацион-
ных технологиях и защите информации. 

Помимо этого, в Кодекс об административных право-
нарушениях внесены изменения, которые предусматри-
вают административную ответственность для граждан, 
должностных лиц и организаций за распространение в 
телекоммуникационных сетях информации, содержа-
щей предложения о розничной продаже дистанционным 
способом алкогольной или спиртосодержащей пищевой 
и непищевой продукции, этилового спирта.

«Разрешение интернет-торговли алкоголем противо-
речит действующему законодательству и несет серьез-
ный риск увеличения потребления алкоголя, что ставит 
под угрозу дальнейшее сокращение заболеваемости и 
смертности населения», — констатируют в минздраве. 

ПРАВО

Госкомитет 
по имуществу 
Белорусcии 
и Росреестр 
создадут 
общие карты

ПУТЕШЕСТВИЕ
К ДРУЗЬЯМ

Наталья Козлова

ВАЖНЫЙ документ подписан 
на днях руководством Госкоми-
мущества Республики Беларусь 
и нашим Росреестром. 

Оба ведомства провели сов-
местную коллегию, итогом кото-
рой стало постановление. Под до-
кументом поставили свои подпи-
си заместитель министра эконо-
мического развития Российской 
Федерации — руководитель Росре-
естра Виктория Абрамченко и 
председатель Госкомимущества 
Андрей Гаев.

Что главное в этом документе? 
И почему итоги совместной кол-
легии весьма специфических ве-
домств могут быть интересны не 
только для специалистов двух 
стран, но и рядовым гражданам? 
Если говорить общими словами, 
то стороны обсудили новые на-
правления сотрудничества. А 
если говорить о конкретных дета-
лях, то ведомства братских стран 
договорились до конца года раз-
работать перспективный план об-
щих научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ. 

И еще решено сделать совмест-
ный план создания карт, как вы-
ражаются специалисты — картог-
рафических произведений. Как 
объяснили корреспонденту «РГ» 
в Росреестре, в частности, пред-
полагается организовать работу 
по информационно-картографи-
ческому обеспечению России и 
Белоруссии. 

Такой общий план создания 
картографических произведений 
предполагает совместную разра-
ботку и издание таких карт на 
территории России и Республики 
Беларусь. 

Полученные от такой работы 
карты могут быть использованы 
для развития экономического со-
трудничества Союзного государ-
ства в самых различных сферах 
экономики.  

В Росреестре разъясняют, что 
прежде всего общие карты будут 
важны и востребованы в тран-
спортной отрасли, при возведе-
нии и эксплуатации протяжен-
ных объектов, а также для разви-
тия туристической сферы. 

В частности, рабочей группе 
было поручено дать предложе-
ния по созданию карт, в том чи-
сле туристического атласа «Пу-
тешествуем вместе: Россия — Бе-
ларусь». 

Только что прошедшая сов-
местная коллегия была далеко не 
первым мероприятием нашего 
Росреестра и белорусского Госко-
мимущества. Совместные заседа-
ния коллегий Росреестра и Госко-
мимущества проводятся ежегод-
но начиная с 1999 года. 

Цель таких заседаний — повы-
шение эффективности картогра-
фо-геодезического обеспечения 
Союзного государства и научно-
технического сотрудничества в 
этой сфере. 

А также укрепление взаимо-
действия между Россией и Респу-
бликой Беларусь в сфере геодезии 
и картографии и, как говорят спе-
циалисты, ИПД — инфраструкту-
ре пространственных данных.

По решению совместных кол-
легий проводится работа по 
устранению расхождений в сведе-
ниях о площади и границах зе-
мельных участков, содержащих-
ся в учетных системах в госреги-
страции прав и кадастрового уче-
та объектов недвижимости двух 
братских государств — России и 
Республики Беларусь.

Дата Новая книга историка Вячеслава Никонова выходит к 100-летию 
революции

«Все революции 
рукотворны»

Александра Белуза

С
егодня выходит в свет 
к н и г а  « О к т я б р ь . 
1917», в основу кото-
рой легли архивные 
документы и воспоми-

нания современников. Автор кни-
ги, известный российский исто-
рик, председатель Комитета Госду-
мы по образованию и науке Вячес-
лав Никонов в интервью «РГ» рас-
сказал о природе всех революций.  

Вячеслав Алексеевич, вы как-то 
заметили, что в истории не было 
ни одной революции, которую 
сделал народ. 
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: Любая револю-
ция — это процесс смены власти 
или процесс разрушения консти-
туционной власти с использова-
нием методов политической мо-
билизации. Народные массы для 
революции обязательно нужны, 
они подключаются, но революции 
все рукотворные. При жизни на-
шего поколения произошло до-
вольно много революций. В сосед-
них с нами странах, «цветные ре-
волюции» и так далее. Существует 
хорошо документированная исто-
рия практически каждой из них. У 
каждой есть имя и фамилия лю-
дей, которые их организовывали, 
заказывали и финансировали.  Это 
касается любых революций в исто-
рии человечества. Американскую 
революцию, например,  готовили 
отцы-основатели, которые создали 
интеллектуальную базу,  написали 
Декларацию независимости, а за-
тем  возглавили  вооруженную 
борьбу за независимость. Все рево-
люции рукотворны.

Революция 1917 года не исклю-
чение?
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: Конечно, у нее 
были творцы. Другое дело, что 
Февральская революция во мно-
гом осталась безымянной. Суще-
ствует популярная теория, может 
быть, даже доминирующая, что 
Февральская революция была 
стихийной.  С этим я абсолютно 
не согласен. Ее готовило большое 
количество сил — в российской 
элите, олигархате, руководстве 
политических партий, фракций 
Прогрессивного блока Государст-
венной Думы, верхушке генера-
литета, а также за рубежом.  
Слишком много людей эту рево-
люцию готовили, чтобы считать 
ее спонтанной. И не было ничего 
спонтанного в саботаже подавле-
ния революционных выступле-
ний со стороны армии, которая и 
заставила Николая II отречься от 
престола. Другое дело, что Фев-
ральская революция  очень  бы-
стро стала непопулярной,  так как 
ее результатом  стало разрушение 
российской государственности, и 
реальные творцы предпочли, что-
бы их имена не сильно звучали.  

Октябрьскую революцию ак-
тивно готовили большевики,  и 
этого  не скрывали,  Ленин об 
этом писал в газетах.  План рево-
люции известен до деталей, до 
лиц, до минуты. Октябрьская ре-
волюция тоже была рукотвор-
ной,  ее течение, характер и исход 

определили, в первую очередь,  
Ленин и Троцкий.

Большевики просто всех переиг-
рали или сработали внутренние 
пружины?
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ:  Сама по себе 
власть не рушится. Чтобы она 
рухнула и кто-то ее подобрал, 
нужны усилия всех сторон. Глав-
ная причина Октябрьской рево-
люции заключалась в тех очевид-
ных просчетах, которые были до-
пущены Временным правитель-
ством. Все, что можно было со-
крушить в стране, ведущей вой-
ну, было сокрушено.

Включая, кстати, правоохрани-
тельную систему.
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: Была полностью 
уничтожена правоохранительная 
система, полиция, спецслужбы, 
разведка и контрразведка. Была 
уничтожена вертикаль власти, 
институт губернаторов, система 
управления экономикой. Была 
уничтожена сама экономика, по-
скольку на предприятиях всем 
начали заведовать фабзавкомы, 
которые устанавливали  продол-
жительность рабочего дня, и она 
очень скоро стала ниже восьми 
часов,  порядок увольнения, опла-
ту труда, которая мгновенно вы-
росла в разы, хотя страна пере-
стала работать. Временное пра-
вительство ликвидировало ры-
ночные механизмы обеспечения 
России хлебом, введя карточную 
систему и систему специального 
распределения, фактически про-
дразверстки. Причем на содер-
жание тех органов, которые за-
нимались распределением про-
довольствия, тратилось  больше 
денег, чем стоил весь хлеб, кото-
рый они распределяли.  В услови-
ях, когда налоговая система рух-
нула вместе с государством, 
единственным инструментом 
экономической политики стал 
печатный станок, и к октябрю 
1917 года рубль стоил не больше 
шести довоенных копеек. В стра-
не уже шли голодные бунты, 
грабежи  железнодорож-
ных составов и барж с 
хлебом, полная разру-
ха. То есть в течение 
нескольких месяцев 
политики Временно-
го правительства от 
в е л и к о й  с т р а н ы 
мало что осталось.  
И большевики под-
бирали власть, ко-
торую никто тогда 
даже не стал защи-
щать. Прежде все-
го  не стала защи-
щать армия,  ее  
п р а в и т е л ь с т в о 
тоже успело разру-
шить,  потеряв под-
держку и командного 
с о с т а в а ,  к от о р ы й 
склонялся  скорее к 
Корнилову, и рядового 
состава, который пошел в 
основном за большевиками. 

Большевики в тот момент 
оказались, пожалуй, единствен-
ной организованной политиче-
ской силой, с собственными воо-

руженными отрядами, готовыми и 
желающими брать власть. И они ее 
взяли, используя в качестве идео-
логических инструментов два ос-
новных лозунга — мира и земли. 
Лозунг мира был важен для 
10-миллионной армии, а лозунг 
земли — и для той же армии, кре-
стьянской в своей основе, и для 
остальных крестьян, составляв-
ших в то время  85 процентов насе-
ления.

Иными словами, опять виновата 
элита?
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: В любых истори-
ческих катаклизмах в конечном 
счете виновата элита. Еще Плато-
ну было известно, что элита во-

обще неуязвима для народных 
масс, если она не разделена. Но 
если элита расколота, то в этом 
случае она становится весьма и 
весьма уязвимой, в том числе  и 
для революционных потрясений.

В своей новой книге вы называе-
те Февральскую революцию «ре-
волюцией семечек».
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: Не только фев-
ральскую, вообще 17-й год.

То есть это относится и к Ок-
тябрьской революции? 

ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: «Революция се-
мечек» началась после февраля. 
Рабочие стали меньше работать, 
а в армии перестали соблюдать 
дисциплину. Отсюда — огромное 
количество шествий, праздно 
шатающихся людей на улицах и  
тех самых семечек,  ставших сим-
волом безделья и распада соци-
альных устоев.  Солдаты стояли 
на посту в расхристанном виде 
(если стояли, а то и сидели или 
лежали) и лузгали семечки. Люди 
шли на манифестации с семечка-
ми во рту. Любые мемуары того 
времени содержат описание зву-
ка шелухи, которую ветер гонял 
по не убиравшимся  улицам рос-
сийских городов. 

С вашей точки зрения, это был 
неизбежный перелом или все-та-
ки история могла взять иной, ме-
нее кровавый, поворот? 
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: Я не сторонник 
исторического детерминизма. 
Все, что происходит, так или ина-
че связано либо с деятельностью, 
либо с бездеятельностью  людей. 
Поэтому я не считаю революцию 
17-го года исторически неизбеж-
ной. Она тоже была воплощени-
ем действий и бездействия,  при-
чем ситуация могла развернуть-
ся в самые разные стороны  из-за 
поведения одного-двух человек. 

Если бы, скажем, генерал 
Алексеев 2 марта не заставил Ни-
колая II отречься от престола, то 
революционное восстание в Пе-
трограде можно было подавить, 
во всяком случае, шансы на это 
были большие. Если бы поймали 
и казнили Ленина, как пытались 
сделать после июльских собы-
тий, тоже неизвестно, куда бы 
пошла революция, была бы она 
вообще. Или, если бы Троцкого 
не пропустили в Россию британ-
ские власти, задержавшие его в 
Канаде, но затем уступившие  
давлению со стороны американ-
ских властей. От людей, от лиде-
ров  очень много зависит. 

Вы сказали о роли Временного 
правительства, о роли большеви-
ков, а как вы описываете в книге 
роль династии Романовых?
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: Об этом в основ-
ном моя предыдущая книга, по-
священная  Февральской рево-
люции. К октябрю 17-го дина-
стия Романовых большой роли 
уже не играла. После февраля  
это роль в основном страда-
тельная. Это роль мучеников. А 
также  жупела, против которо-
го  вели борьбу все политиче-
ские силы много месяцев по-

сле того, как Февральская револю-
ция свершилась. Выходило огром-
ное количество литературы, в том 
числе порнографической, о цар-

ской семье, ставшей символом 
старого режима. Борьба против 
проклятого самодержавия стала 
флагом всех  без исключения по-
литических  партий. 

Почему российское общество 
пока не научилось вести спокой-
ные дискуссии о революции 
1917 года? Прошло уже 100 лет, 
а тема до сих пор взрывоопасна.
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: Это одна из стер-
жневых тем политических разно-
гласий — оценка советского прош-
лого. Революция 17-го года это 
действительно очень крупное 
историческое событие, едва ли не  
самое крупное в истории нашей 
страны. Оно во многом повлияло 
и на всю мировую ситуацию, ска-
залось на судьбах миллионов лю-
дей, привело к власти партию, ко-
торая олицетворяла собой нашу 
страну  на протяжении большей 
части ХХ века. Партию, которая 
до сих пор является активной по-
литической силой, против кото-
рой тоже ведется политическая 
борьба и которая,  в свою очередь,  
доказывает свою историческую 
правду. Поэтому споры,  идущие с 
первого дня революции, продол-
жаются до настоящего времени и, 
думаю, будут  продолжаться до-
статочно долго. Мы по-прежнему 
находимся  в дискурсе,  заданном  
1917 годом, а затем — Граждан-
ской войны. По-моему,  она до сих 
пор не закончилась, по крайней 
мере в умах большого количества 
людей. Революция  остается  в цен-
тре наших традиционных идеоло-
гических расколов между запад-
никами и почвенниками. Это  
одна из эмоциональных тем, 
разъединяющих российское об-
щество.  То же самое можно ска-
зать о Русском мире. Фонд «Рус-
ский мир» (Вячеслав Никонов яв-
ляется председателем правления 
фонда. — Прим. «РГ»), планируя в 
этом году  свою работу, обсуждал 
ряд мероприятий, связанных со 
столетием революции. В итоге мы 
решили  их не проводить по одной 
простой причине: я не нашел ни  
одной страны, где проведение 
этих мероприятий могло бы сра-
ботать на сплочение Русского 
мира.

Что главное вы хотели сказать в 
своей книге об Октябрьской ре-
волюции?
ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: События 1917 
года были, пожалуй, одними из 
самых трагичных в истории на-
шей страны, когда был упущен 
шанс на ее эволюционное разви-
тие в общеевропейском контек-
сте.  Наша страна вступила на 
очень ухабистый путь, предло-
жив всему миру альтернативную 
модель общественного развития. 
ХХ век в итоге оказался трагич-
ным для России, мы теряли насе-
ление, мы теряли земли.  Мы рас-
падались дважды — после 1917 
года и в 1991 году. Основной вы-
вод, который я делаю в конце 
книги: не дай Бог нам еще раз пе-
режить нечто похожее на рево-
люцию 1917 года, потому что 
еще одной революции наша стра-
на может и не выдержать. 

Петроград, 25 октября (7 ноября) 1917 года. Выстрелы крейсера «Авроры» стали сигналом для штурма Зимнего дворца.Так выглядит обложка новой книги Вячеслава Никонова.

Акцент

 В любых исторических ката-
клизмах в конечном счете 
виновата элита

Что нужно знать, 
отправляясь в путешествие 
по Белоруссии
rg.ru/art/1466930

В числе проектов — 
создание туристи-
ческого атласа 
«Путешествуем 
вместе: Россия — 
Беларусь» 

В минздраве считают, что легализация продажи алкоголя 
онлайн может привести к росту в России пьющих людей.
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Вячеслав Никонов: Октябрьская 
революция тоже была рукотворной.
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МНЕНИЕ Информационное 
обеспечение выборов 
2018 года за рубежом 
должно быть 
ориентировано на весь 
«русский мир» 

Русский мир: 
электоральный 
ракурс

Василий Лихачев, член Центральной избирательной 

комиссии РФ, доктор юридических наук, профессор

В МОСКВЕ прошло заседание Всемирного координаци-
онного совета российских соотечественников (ВКС). Со-
вершенно логично, одной из главных тем повестки стали 
вопросы подготовки к президентской кампании России 
2018 года. Перед российскими соотечественниками, их ор-
ганизациями (национальными и международными) в пред-
дверии важнейшей для России и внешнего мира политиче-
ской кампании встают и другие актуальные задачи кон-
кретного плана. Программа информационного обеспече-
ния выборов 2018 года за рубежом должна быть ориенти-
рована на весь «русский мир» в целом, а не только, скажем, 
на 15 крупнейших по количеству приписанных к ним изби-
рателей стран. Такой подход требует принятия мер господ-
держки СМИ, образованных нашими соотечественниками. 

ПОЛИЦИЯ Частный
инкассатор украл 
29 миллионов рублей

Кому доверить 
деньги

Михаил Фалалеев

ЧАСТНОГО инкассатора, который похитил громадную 
сумму, отловила столичная полиция. Представитель ГУ 
МВД России по Москве полковник внутренней службы 
Юрий Титов сообщил «Российской газете», что задержан 
и предстанет перед судом сотрудник частной охранной 
организации за хищение почти 29 миллионов рублей. 

 Как рассказали в пресс-службе московской полиции, 
история оказалась не совсем однозначной. Частный ох-
ранник не просто кого-то обворовал или ограбил, как об-
ычный бандит, а воспользовался служебным положени-
ем. Ему доверили сопровождение и охрану особо ценно-
го груза — денег. Примерно 29 миллионов рублей. Этот 
массив купюр надо было довезти из коммерческой 
структуры в один из московских банков. Но охранник не 
устоял перед искушением: увез деньги  совсем в другом 
направлении — в свой собственный тайник. Оперативни-
ки московской полиции его вычислили и задержали, сле-
дователи Юго-Восточного административного округа ГУ 
МВД по Москве провели расследование и передали дело в 
суд. Скорее всего, парня надолго посадят. 

Но мораль в другом — как такое оказалось возмож-
ным? Собеседники корреспондента «РГ» в полиции и 
спецслужбах рассказали, что есть проблема — те самые 
пресловутые «грабли», на которые постоянно наступа-
ют бизнесмены, как крупные, так и мелкие. Причем не-
взирая на денежные потери и даже человеческие жертвы, 
они все равно совершают одни и те же ошибки. 

 Не секрет, что инкассаторские услуги стоят дорого. 
Но есть правила, которые профессионалы не рекоменду-
ют нарушать. Надо знать, что есть государственные ин-
кассаторы, с которыми могут заключать договоры част-
ные предприниматели. Их немного, они готовы оказать 
услуги. Нюанс в том, что государство будет знать, откуда 
и куда перевезли конкретную сумму.  Есть частные, но 
официальные инкассаторы, имеющие специальные ли-
цензии на перевозку денег, тоже не дешевые. Но эти 
структуры платят  налог именно за инкассаторскую ра-
боту. И государство практически не делает разницы меж-
ду ними и государственными сотрудниками. 

 Третий вариант — относительно бюджетный. Некое 
частное лицо заключает договор с частной охранной ор-
ганизацией об охране и сопровождении имущества это-
го самого лица. По закону у нас нет личных телохраните-
лей. А вот охранять, скажем, наручные часы, бумажник 
или пианино — можно. Как и мешок с деньгами. То есть 
они не инкассируют, а всего лишь сопровождают. И это 
на порядок дешевле, если нанять охрану с лицензией на 
инкассацию. Но многие забывают, что лицензированные 
структуры, предназначенные для инкассации, обязаны 
соответствовать особым требованиям. Которые, как пра-
вило, проверяют в спецслужбах.

Прямая речь Как французский рабочий ходил в президенты 

Джинсы и дворец

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
илиппа Путу сейчас 
знает вся Франция. 
Еще бы. Среди 11 
кандидатов в прези-
денты на весенних 

выборах он был единственным 
рабочим. В отличие от професси-
ональных политиков, как под-
черкивает Путу, «человеком с 
нормальной работой». А она у 
него самая что ни на есть кон-
кретная. Филипп — наладчик 
станков. Вот уже 21 год вкалыва-
ет на заводе автомобилестрои-
тельного концерна «Форд» в не-
большом городке Бланкфоре, что 
на юго-западе страны, рядом с 
Бордо. С юных лет придержива-
ясь радикально левых взглядов. И 
сейчас по партийной принадлеж-
ности левее левых. Состоит в 
партии, название которой гово-
рит само за себя — «Новая анти-
капиталистическая» (НПА).

 Широкую известность Фи-
липпу Путу, несомненно, прине-
сли теледебаты претендентов на 
Елисейский дворец, что прошли 
в начале апреля за две с лишним 
недели до первого тура голосова-
ния. Филипп сразу обратил на 
себя внимание, явившись в сту-
дию не в строгом костюме, как 
прочие кандидаты мужского 
пола, а в светлой футболке и 
джинсах. Но не это, конечно, 
было главным. Отличился и всем 
запомнился тем, что смело, по-
пролетарски резал правду-матку, 
а главное — умело атаковал дру-
гих кандидатов, часто ставя их в 
тупик. Досталось многим. И 
Франсуа Фийону, которого в то 
время склоняли на все лады за 
фиктивное трудоустройство 
жены, и будущему главе государ-
ства Эмманюэлю Макрону, «быв-
шему банкиру и министру, дале-
кому от нужд простых людей», и 
Марин Ле Пен. Лидеру Нацфрон-
та, которая накануне проигнори-
ровала повестку следователей по 
одному делу, сославшись на свой 
иммунитет в ту пору в качестве 
депутата Европарламента, он без 
обиняков заявил: «Когда рабо-
чих вызывают в полицию, они 
туда идут. У рабочих нет иммуни-
тета». Эта фраза стала летучей, 
осталась в памяти многих его со-
отечественников. Во второй тур 
выборов Филиппу пробиться не 
удалось. В первом за него прого-
лосовали 394 с половиной тыся-
чи французов (1,09 процента). 
Когда корреспондент «Россий-
ской газеты», связавшись с ним, 
спросил, знал ли «кандидат от 
станка», что особых шансов 
пройти дальше у него не было, от-
ветил:

— Иллюзий не питал, зная по 
опросам, что в Елисейском двор-
це мне не оказаться. Для меня и 
моих товарищей цель была иной: 
заявить на всю страну о наших 
взглядах.

Филипп, как вышло, что рабочий 
стал кандидатом в президенты? 
Это ваша идея?
ФИЛИПП ПУТУ: Моя и, конечно, пар-
тии НПА, членом которой я явля-
юсь. Прежде мы выдвигали на 
аналогичных выборах почтальо-
на Оливье Безансно, а на этих — 
меня. Вы спрашиваете почему? 
Наверное, потому, что мне дове-
лось на заводе, где работаю, когда 

там решили прикрыть производ-
ство, возглавить борьбу и заста-
вить хозяев «Форда» пойти на по-
пятную. 

Итак, на выборы 2017-го вы 
пошли не в одиночку, а вместе с 
единомышленниками.
ФИЛИПП ПУТУ: А как иначе? На обще-
национальных, если хочешь чего-
то добиться, нужна команда. Од-
нопартийцы, активисты, члены 
левого профсоюза Всеобщая кон-
федерация труда (ВКТ), простые, 
как и я, работяги. 

Чтобы вести предвыборную кам-
панию, без соответствующей 
подготовки и организации не 
обойтись.
ФИЛИПП ПУТУ: Несомненно. Ведь для 
получения статуса реального кан-
дидата в президенты надо собрать 
поручительства 500 выборных 
должностных лиц — мэров горо-
дов, председателей департамент-
ских или региональных советов. 
Дело крайне сложное, тем более 
для выдвиженцев небольших пар-
тий. Месяцами над этим работа-
ли. Вместе с друзьями исколесил 
всю страну, убеждая оказать нам 
поддержку. И лишь за несколько 
дней до того, как Конституцион-
ный совет подвел черту, смогли 
предоставить 573 подписи, что 
дало мне возможность попасть в 
число 11 кандидатов. 

Откуда брали средства на кампа-
нию? Ясно, что вашего рабочего 
заработка, да и средств отнюдь 
не богатой партии на нее не хва-
тило бы.
Ф И Л И П П  П У Т У:  Как говорится, с 
мира по евро. Только на бензин, 
чтобы объездить страну в пои-
сках поручительств, было израс-
ходовано около ста тысяч евро. 
Это уже не говоря о листовках, 
плакатах, митингах. Благо, что 
от государства мы, как и другие 
партии, сразу получили аванс в 
125 тысяч евро. Дело в том, что 
по существующим во Франции 
правилам участникам первого 
тура президентских выборов, 

если они набирают в нем меньше 
пяти процентов голосов, а это 
мой случай, казна возмещает 
800 тысяч евро, включая аванс. 
Так что мы на это рассчитывали 
и, набрав в середине марта нуж-
ное число поручительств, доби-
лись кредита в банке на 647 ты-
сяч евро. И, конечно, делали все, 
чтобы не выйти за рамки этой 
суммы.

Каким образом удавалось совме-
щать предвыборную кампанию 
и работу на заводе? 
ФИЛИПП ПУТУ: С сентября прошлого 
года до марта этого работал по 
три-четыре дня в неделю. После 
вплоть до выборов в конце апре-
ля приостановил действие кон-
тракта с предприятием, на что 
имел право по закону. После вы-
боров вернулся на завод и рабо-
таю, как и раньше. 

Как к вам отнеслись француз-
ские СМИ?
ФИЛИПП ПУТУ: По большому счету 
игнорировали, а газетные поло-
сы, теле- и радиоэфиры предо-
ставляли раскрученным кандида-
там больших партий. А если и 
упоминали обо мне, то часто с 
пренебрежением, «через губу», 
называя «панком от политики», 
неким социальным «изгоем». 
Мол, куда это простой рабочий 
лезет, ибо большая политика «не 
его дело». 

Правда, после теледебатов тон в 
прессе изменился. Ваши тирады 

и острые выпады вызвали шок в 
прессе. Причем не только во 
французской. Так «Нью-Йорк 
таймс» написала, что вы «прида-
ли словесную форму тому, что 
думают многие французы».
ФИЛИПП ПУТУ: Действительно, язык 
за зубами не держал, а выска-
зал,  что посчитал нужным. 
Люди не привыкли к таким от-
кровенным речам, тем более в 
передачах общенационального 

звучания. Мне потом многие го-
ворили, что мое выступление 
восприняли как «порыв свежего 
ветра». 

Как насчет побороться за Ели-
сейский дворец в 2022 году?
ФИЛИПП ПУТУ: Пропущу. Путь кто-то 
другой из моих друзей попробу-
ет.

НАСЛЕДИЕ

В Академии
Генштаба
вспоминали
маршала

СИСТЕМА 
ОГАРКОВА

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Академии Генштаба 
прошла военно-историческая 
конференция, посвященная 
100-летию маршала Советского 
Союза Николая Огаркова. Разго-
вор состоялся после возложения 
венков к месту его захоронения 
на Новодевичьем кладбище и 
цветов к мемориальной доске у 
дома 31 на Сивцевом Вражке, где 
жил маршал. 

С именем Огаркова, который 
более полувека отдал военной 
службе и в течение семи лет — с 
1977 по 1984 год — возглавлял 
Генштаб, связаны крупные успе-
хи в укреплении обороноспособ-
ности страны. Достаточно ска-
зать, что многие армии мира до 
сих пор используют разработан-
ную им систему управления вой-
сками. Впервые опробованная 
на учениях в Белоруссии, позже 
она подтвердила высокую эф-
фективность на масштабных 
оперативно-стратегических уче-
ниях «Запад-81». И на других — 
«Щит-82», где благодаря автома-
тизированной системе управле-
ния войсками фронта «Маневр» 
плотность огня и точность его 
применения удалось увеличить 
от трех до пяти раз. 

Между прочим, когда после 
развала Советского Союза один 
из экземпляров «Маневра» по-
пал в руки американцев, в Пен-
тагоне, что называется, встали 
на уши. Выяснилось, что с помо-
щью этой системы Варшавский 
договор мог всего за три дня раз-
громить НАТО даже без приме-
нения атомного оружия. 

В 1979 году Огарков вместе с 
рядом других военачальников 
резко выступил против ввода со-
ветских войск в Афганистан. Не 
исключено, что это обстоятель-
ство припомнили маршалу пять 
лет спустя — его внезапно сняли с 
должности начальника Генштаба 
и поставили командовать Запад-
ным стратегическим направле-
нием. С армейской точки зре-
ния, это было явное понижение. 
В 1988-м Огаркова перевели в 
группу генеральных инспекто-
ров минобороны. Фактически 
это означало отставку. Умер Ни-
колай Васильевич Огарков в ян-
варе 1994 года.

КОНТРОЛЬ 
Новый прибор
усилил
таможню

«КОНТУР» 
ПРИКРЫЛ 
ГРАНИЦУ

Владимир Богданов

В АЭРОПОРТУ Воронежа уста-
новлен уникальный цифровой 
сканер Homo-scan «Контур».

В пресс-службе Федеральной 
таможенной службы корреспон-
денту «РГ» рассказали, что этот 
сканер существенно повышает 
эффективность поиска запре-
щенных предметов не только на 
теле человека, но и внутри. 

— Устройство работает по рен-
тгеновскому принципу и может 
просканировать тело человека, 
но при этом доза излучения го-
раздо меньше. Так, таможенник 
сможет увидеть предметы, кото-
рые человек скрыл в одежде, на 
теле и даже в желудке. Именно 
так провозят наркотики крими-
нальные курьеры, — заявили в 
пресс-службе ведомства.

 Сканер может «увидеть» кап-
сулы с наркотиками, которые че-
ловек проглотил, сим-карты, не-
большие острые предметы. 

Сканер «Контур» полностью 
разработан отечественной нау-
кой и промышленностью. Рабо-
тает он по принципу рентгена. 
Доза излучения намного мень-
ше, чем в медицинском приборе, 
и не превышает естественный 
фон. Основное преимущество 
сканера — увеличение в 16 раз 
обнаруженного предмета. 

На сегодняшний день подоб-
ные цифровые сканирующие си-
стемы стали принципиально но-
вым средством контроля. «Кон-
тур» делает бесполезными по-
пытки так называемого «мулин-
га» — контрабанды наркотиков 
внутри тела. 

Так называемых «глотателей» 
уже не нужно возить в поликли-
нику на рентген. Достаточно 10 
секунд , чтобы инспектор опре-
делил, везет ли человек на себе 
или внутри себя запрещенные 
предметы. 

Работающий на заводе Филипп Путу (второй слева) и на дебатах отличался от профессиональных политиков, таких, как Жак Шеминад, Эмманюэль Макрон, Николя Дюпон-Эньян.

Акцент

 Кандидата в джинсах фран-
цузские СМИ по большому 
счету просто игнорировали

Путу пришлось самому расклеи-
вать листовки.

Уже неоднократно проверено: самые надежные перевозчики 
денег — лицензированные инкассаторы.

ДОСЬЕ «РГ»
На пост президента США в 2016 году выдвигались не 
только Дональд Трамп и Хиллари Клинтон, но и более 
20 других кандидатов, в том числе независимых. Са-
мым необычным из них был Джо Экзотик — заводчик 
экзотических животных, владелец частного цирка 
тигров из Оклахомы, которого вообще-то зовут Джо-
зеф Мальдонадо. «Я не стригу волосы, не меняю стиль 
одежды и отказываюсь носить костюмы, и я — гей», — 
рассказывал о себе в предвыборном ролике Мальдона-
до. Этот ролик просмотрели почти 600 тысяч поль-
зователей Сети. Несмотря на полное фиаско на выбо-
рах, дела в бизнесе у Джо теперь точно пойдут на лад 
— за время своей предвыборной кампании он приобрел 
известность далеко за пределами Оклахомы. 
Еще один необычный кандидат — но уже на пост 
президента Чехии — запомнился тем, что его тело 
на 90 процентов покрыто татуировками. Влади-
мир Франц — чешский художник и композитор, а 
также публицист, окончивший юридический фа-
культет Карлова университета в Праге, но никогда 
не работавший по профессии, баллотировался в 2013 
году, но не набрал нужного числа голосов, чтобы 

пройти во второй тур. И все же его результат следу-
ет признать неплохим — 11,4 процента и третье ме-
сто после ставшего президентом Милоша Земана и 
его основного соперника Карела Шварценберга. 
В соседней Польше на выборах главы государства в 
2015 году приняла участие историк, актриса и те-
леведущая Магдалена Огурек, внешность которой 
оценили по достоинству мужчины по всему миру. 
Американский Playboy писал о ней: «У нее нет шан-
сов на победу, поэтому мы, скорее всего, не увидим 
ее ни на саммитах НАТО, ни на конференциях в 
США, но это явно не помешает мужчинам сле-
дить за избирательной кампанией в Польше». Бес-
партийную Огурек выдвинули на пост президента 
социал-демократы, но она принесла им худший ре-
зультат в современной истории этой партии — 
2,38 процента голосов. Зато ее собственная карье-
ра резко пошла в гору — теперь она ведет програм-
мы на государственном радио и телевидении Поль-
ши.

Подготовила Елена Бугайская
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ГОСПОЛИТИКА Российская экономика полностью адаптировалась и к санкциям, 
и к низким ценам на нефть

Запас прочности
Ольга Игнатова

Н
акопленный в российской 
экономике запас прочно-
сти позволит ей выдер-

жать усиление санкционного дав-
ления и другие внешние шоки без 
«дирижистских» мер наподобие 
валютного контроля, уверен ми-
нистр экономического развития 
Максим Орешкин. 

И, как заметил глава минпро-
мторга Денис Мантуров, наша 
экономика уже полностью адап-
тировалась к санкциям и низким 
ценам на нефть. 

Ранее Госдепартамент США 
опубликовал новый санкционный 
список из 33 российских компа-
ний и корпораций, связанных с 
оборонно-промышленным ком-
плексом. Список пересекается с 
предыдущими, но теперь санкции 
грозят также контрагентам рос-
сийских компаний при проведе-

нии «существенных транзакций». 
«Существенность» сделок будет 
оцениваться в каждом конкрет-
ном случае, что дает США широ-
кое поле для маневра. Цель новых 
санкций — заблокировать экспорт 
российского высокотехнологич-
ного вооружения и оборудования.

Москва не может запретить 
США вводить новые ограничи-
тельные меры, однако рассчиты-
вает на разумный подход амери-

канской администрации, сказал 
«Российской газете» Денис Ман-
туров. И заметил, что последствия 
санкций наиболее остро ощутили 
не наши  компании, а западные. 

В последние пять лет доля 
США во внешней торговле России 
неизменно увеличивается, за 
семь месяцев этого года товароо-
борот вырос на 20 процентов. Гла-
ва минпромторга также отметил 
оживление инвестиционной ак-

тивности — за первый квартал это-
го года приток прямых американ-
ских инвестиций в Россию соста-
вил 335 миллионов долларов, при 
том что за весь прошлый год их 
было чуть более 400 миллионов. 
«Что особенно важно — россий-
ско-американское партнерство 
крепнет в высокотехнологичной 
сфере, — подчеркнул Мантуров. — 
Уже после начала санкционного 
давления новые проекты в России 
начали реализовывать компании  
— глобальные лидеры»

По словам Мантурова, несмо-
тря на усиление протекционист-
ских мер, наша страна остается 
одним из ключевых поставщиков 
в США металлургической продук-
ции. Планируемое дальнейшее 
«закручивание гаек» может суще-
ственно ударить по многолетне-
му, надежному партнерству на-
ших стран. «И пострадает прежде 
всего американская промышлен-

ность»,  —  сказал Мантуров. Рос-
сийская экономика, по его сло-
вам, уже полностью адаптирова-
лась не только к санкциям, но и к 
низким ценам за баррель. «Сан-
кции ускорили процесс наращи-
вания ключевых технологиче-
ских компетенций внутри стра-
ны», — подчеркнул министр и 
предложил американским биз-
несменам активно пользоваться 
преференциями для инвесторов. 

«Особый акцент мы делаем на 
развитии института специальных 
инвестиционных контрактов, — 
отметил Мантуров, выступая на 
Американо-российском деловом 
совете. — Его участники получают 
госгарантии неизменности нало-
говых и регуляторных режимов 
на весь срок действия соглаше-
ния. А продукция, произведенная 
в рамках специнвестконтракта, 
получает статус российской и мо-
жет участвовать в госзакупках». 

Акцент

 Денис Мантуров: 
Санкции ускорили развитие 
ключевых технологических 
компетенций внутри страны УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru

Полную версию текста читайте на сайте
rg.ru/art/1468047
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С МЕСТА СОБЫТИЙ 
Почему Чехия оказалась 
на пороге острого 
политического кризиса

Густой туман 
над Влтавой

Владимир Снегирев, «Российская газета», Прага

НЕДЕЛЮ назад в Чехии подвели итоги парламентских 
выборов. Однако будущая конфигурация нижней пала-
ты, состав нового правительства, а также судьба пре-
мьерского кресла — все это по-прежнему покрыто гу-
стым туманом.

Победившее с явным преимуществом движение ANO 
(в переводе – «Акция недовольных граждан»), несмотря 
на все усилия, не может пока договориться о коалиции с 
другими партиями, прошедшими в парламент. А коли не 
обеспечит себе большинства голосов, значит, не прове-
дет своего лидера Андрея Бабиша в премьеры, да и фор-
мирование кабинета зависнет на неопределенный срок.

Ситуация грозит настоящим коллапсом для полити-
ческой жизни Чехии. Ведь если в ближайшие недели про-
блема не решится, то президент будет вынужден сфор-
мировать так называемое «техническое правительство» 
сроком на три месяца, а затем назначить новые парла-
ментские выборы. Вариант с т. н. правительством мень-
шинства здесь считают маловероятным.

— Все это — результат недовольства граждан полити-
кой, проводимой прежним кабинетом, — считает чешский 
дипломат Милош 
Яро. — Социал-демо-
краты много обеща-
ли, но мало сделали. 
Поэтому люди хотят 
какой-то альтерна-
тивы. Лично я над-
еюсь, что выход из 
тупика будет найден.

Сенатор Ярослав 
Доубрава настроен 
менее оптимистич-
но:

— Все против всех. Я не вижу перспектив скорого ре-
шения кризиса. Скорее всего, в следующем году нас ждут 
новые досрочные выборы.

Однако Андрей Бабиш и его соратники по движению 
ANO не теряют надежды найти партнеров, ежедневно 
встречаются за закрытыми дверями с руководителями 
восьми других партий, прошедших в парламент, ведут 
переговоры, предлагают разного рода компромиссы. Но 
пока все впустую. Само по себе победившее движение 
никого не пугает, оно вполне респектабельное, аморфно-
предсказуемое. Чего не скажешь о лидере. Именно он — 
главный камень преткновения в сложившейся ситуации.

Во-первых, миллиардер, а также несколько членов его 
семьи все еще находятся под следствием, уголовное дело 
против них не закрыто. Его обвиняют в уклонении от 
уплаты налогов, финансовых махинациях, использова-
нии служебного положения в интересах своего бизнеса. 
Во-вторых, многих настораживают амбиции политика, 
связанные с его видением перспектив Евросоюза. Имен-
но он, как считают, может стать главным тормозом в 
процессе евроинтеграции стран Вышеградской четвер-
ки, а также привлечь в этот альянс других участников, 
например Австрию и Словению. Он выступает против 
введения евро, заявляет о необходимости отмены анти-
российских санкций.

Многих настораживает сам менталитет олигарха, его 
непредсказуемость, отсутствие четких моральных и по-
литических принципов. В этом смысле Бабиш напомина-
ет Трампа — богат, импульсивен, часто меняет свои 

взгляды, не заботится о том, чтобы быть политкоррек-
тным и, видимо, хочет управлять правительством как 
своей бизнес-империей. Этот человек никак не вписыва-
ется в стереотип европейского политика, к которому 
долго приучали местных граждан.

Спрашивается, а как Бабиш в случае своего назначе-
ния на пост главы кабинета будет строить политику в от-
ношении России? На сей счет большинство экспертов 
сходятся во мнении: поскольку его личные бизнес-инте-
ресы не связаны с Востоком, то и перемен ждать не сле-
дует. Да, он выступал против санкций, но в Брюсселе, как 
и его предшественник, будет послушно голосовать за их 
сохранение. Да, он критиковал НАТО, но член его движе-
ния Мартин Стропницкий, скорее всего, останется на по-
сту министра обороны, а в предвыборной программе 
ANO обещан рост расходов на оборону до двух процен-
тов от ВВП — ровно то, что и требует от своих членов во-
енный альянс.

В той же предвыборной программе говорится, что 
«мы должны укреплять отношения с США… поддержи-
вать Украину». А вот Россия упомянута только в контек-
сте солидарной политики ЕС.

Так что иллюзий в отношении внешнеполитического 
курса Бабиша быть не должно.

Кстати, как это ни покажется странным, Россию 
опять пытаются пристегнуть к итогам выборов — на 
этот раз чешских. Кажется, это стало одним из правил 
игры в западных СМИ. Нет фактов? Неважно — зато есть 
политический заказ. На факультете социальных наук 
Карлова университета как раз на прошлой неделе со-
стоялось мероприятие под названием «Влияние Крем-
ля на выборы в Европе на примере Германии и Чехии». 
Я не поленился, специально посетил его, чтобы узнать, 
каким же это образом демонический Кремль пудрит 
мозги европейским избирателям на их пути к урнам для 
голосования. Увы, только зря потерял время. Ни по Гер-
мании, ни по Чехии ни одного конкретного эпизода спи-
керы не привели, ограничившись дежурным набором 
страшилок. Кстати, сам глава государства (тот самый, 
интересы которого якобы станет лоббировать Кремль) 
на этой неделе начнет лично встречаться с лидерами 
прошедших в парламент партий. Милош Земан в эти 
дни избегает категоричных заявлений, но надеется раз-
рулить ситуацию.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Генпрокурор Испании подал иски в суд против бывших 
каталонских министров

Пучдемона обвинили в мятеже
Юрий Когалов

Г
енпрокуратура Испании 
подготовила и направила в 
понедельник иски в суд, об-

винив бывшего главу Женерали-
тата Карлеса Пучдемона и его ко-
манду, а также членов бюро ката-
лонского парламента в мятеже, 
подстрекательстве к мятежу и 
растрате госсредств. Выступле-
ние генпрокурора Хосе Мануэля 
Масы длилось всего две минуты, 
но четко очертило ближайшее бу-
дущее отстраненных от власти 
политиков.

По его словам, было подготов-
лено два иска, один — против быв-
ших членов правительства, вто-
рой — против депутатов. Первый 
из них будет рассматриваться в 
Национальной судебной палате, 
другой — в Верховном суде. Такое 
разделение произошло в связи с 
тем, что парламентарии сохрани-
ли депутатскую неприкосновен-
ность и их дело не может рассма-
тривать суд другой инстанции. 
Прокурор не стал настаивать на 
аресте и помещении обвиняемых 
под стражу, однако оставил за со-
бой такое право, если те не явятся 
на допрос. В этом случае в силу 
вступит приказ об их немедлен-
ном задержании. Маса также от-
метил, что эти лица действовали 
с «полным пренебрежением к 
Конституции».

Таким образом, перед судом 
предстанут 20 человек: шесть 
членов бюро парламента Ката-
лонии и 14 членов регионально-

го правительства во главе с Пу-
чдемоном и его заместителем 
Ориолом Жункерасом.  Еще 
один министр избежал подоб-
ной участи. Санти Вила, зани-
мавшийся вопросами предприя-
тий и образования, не согла-
сный с политикой, проводимой 
главой Женералитата, подал в 
отставку за день до голосования 
в парламенте.

Согласно Уголовному кодек-
су, обвиняемым может грозить 
до 30 лет лишения свободы. 
Именно такое наказание предпо-

лагает 472-я статья за «попытку 
отменить, приостановить или 
частично изменить Конститу-
цию», «объявить независимость 
части национальной территории 
Испании». Между тем, как пока-
зывают опросы, поддержка неза-
висимости Каталонии среди жи-
телей региона снизилась до 33,5 
процента. При этом 58,3 процен-
та респондентов выступают за 
сохранение нынешнего статуса. 
В целом по Испании, как показы-
вает исследование организации 
«Сигма Дос», против отделения 

Каталонии выступают более 80 
процентов опрошенных.

Что касается самого референ-
дума, то как в регионе, так и в ко-
ролевстве в целом более 50 про-
центов поддержали бы итоги пле-
бисцита, если бы тот был закон-
ным и проводился по согласова-
нию с Мадридом. В то же время ни 
испанцы, ни каталонцы не верят, 
что регион получит независи-
мость в обозримом будущем 

(71,5 и 55,8 процента соответст-
венно). Но и те, и другие опасают-
ся, что начатый националистами 
процесс приведет к насилию.

Дабы избежать этого, отстра-
ненный от власти Пучдемон при-
звал к мирному демократиче-
скому сопротивлению. А Мадрид 
принял решение о минимальном 
вмешательстве в дела Катало-
нии. В понедельник испанские 
министры, на которых легли обя-
занности уволенных членов ре-
гионального правительства (в 
зависимости от их специализа-
ции), связывались со вторыми и 
третьим лицами в различных ве-
домствах, выясняя, какие про-
блемы и задачи стоят перед 
ними. Впрочем, решать их при-
дется тем самым вторым и тре-
тьим лицам. Представители цен-
трального правительства будут 
лишь следить, чтобы не нару-
шался закон, и вмешаются лишь 
в крайнем случае.

Пока же в ведомствах царит не-
определенность. Чиновники, зави-
севшие напрямую от отстранен-
ных советников, пытаются понять, 
они уволены или все еще сохраня-
ют свои рабочие места. По данным 
испанских СМИ, свои кабинеты 
должны покинуть примерно 140 
человек доверенных лиц мини-
стров, но не входящих в организа-
ционную структуру ведомств.

КОНФЛИКТ

Главе Украины 
выдвинули 
11 требований 

ВЕЧЕ УСТОЯЛО 
У РАДЫ

Петр Лихоманов

ПРОТЕСТНЫЕ акции у Верхов-
ной рады под руководством Ми-
хаила Саакашвили приобрели 
бессрочный формат, что не су-
лит ничего хорошего президенту 
Украины Петру Порошенко. Так, 
в воскресенье собравшийся в па-
латочном городке митинг — так 
называемое «вече», выдвинул 
президенту и парламенту ряд 
новых требований, и первое в 
этом ряду — принятие закона об 
импичменте президента с немед-
ленным его применением.

На митинг под названием 
«Украина будущего» по зову Са-
акашвили в палаточный горо-
док пришли около полутора ты-
сяч человек — более чем доста-
точно для создания нужной те-
левизионной картины и вовле-
чения в протесты новых «акти-
вистов». Тем более что на этот 
раз участниками «вече» были 
уставшие от президентства По-
рошенко горожане.

С новой стационарной сцены, 
снабженной интерактивным 
экраном, несколько депутатов 
парламента и Саакашвили выд-
винули одиннадцать новых тре-
бований к власти дополнительно 
к трем первоначальным, кото-
рые Порошенко согласился ког-
да-нибудь выполнить. На первом 
месте принятие закона об им-
пичменте президента (в действу-
ющем украинском законода-
тельстве эта процедура не пред-
усмотрена.— Прим. «РГ»), далее 
следуют: заморозка тарифов 
ЖКХ; досрочные выборы главы 
государства и парламента; раз-
рыв дипломатических отноше-
ний с Россией; изъятие активов у 
олигархов; ограничение избира-
тельных прав для жителей респу-
блик Донбасса и Крыма «до их 

полной деоккупации» и другое. 
Листовки с требованиями разда-
вались участникам для того, что-
бы они отметили наиболее вол-
нующие их пункты «реформ от 
Саакашвили». Сам вождь анти-
президентской оппозиции об-
ещал со сцены не претендовать 
ни на какие государственные 
должности: «Это будут новые 
украинцы. А я вместе с вами не 
позволю им скурвиться», — зая-
вил человек без гражданства. Он 
клеймил Порошенко, поднявше-
гося в рейтинге миллиардеров 
журнала «Форбс», и обещал со-
бравшимся сделать в течение 
пяти парламентских сессий но-
вую, дивную Украину, которая 
станет гордостью Европы.

Новые требования Саакаш-
вили составлены таким образом, 
чтобы удовлетворить всех недо-
вольных властью «патриотов». 
Здесь есть антироссийские ини-
циативы, отказ от Минских со-
глашений, неизменное со вре-
мен предыдущего «майдана» на-
мерение «взять и все поделить» 
и, конечно, картина мифической 
Европы, частью которой Украи-
на не может стать из-за Поро-
шенко и «барыг». Эта повестка 
активно пропагандируется посе-
тителям протестного лагеря с 
помощью плакатов, стендов, 
агитаторов и даже лектория, ра-
ботающего в «инновационном» 
надувном шатре.

Примечательно, что МВД сня-
ло усиленную охрану с лагеря и 
теперь позволяет проходить, за-
возить и проносить туда грузы 
без досмотра. Отношение сило-
виков к протестующим измени-
лось сразу после публикации ин-
тервью с послом США Мари Йо-
ванович, которая спустя десять 
дней после начала акции недвус-
мысленно одобрила и «мирный 
характер» протестов, и выдвига-
емые Саакашвили требования. 
Таким образом, Порошенко, все 
это время искавший повод для 
зачистки лагеря и объявивший 
протестам информационную 
блокаду, этот раунд борьбы с 
бывшим другом проиграл. Про-
тотип нового майдана останется 
под Радой и будет постоянным 
источником политического на-
пряжения. Время теперь работа-
ет на Саакашвили. Немноголюд-
ность протестного лагеря в буд-
ние дни не должна смущать: 
вспомним, что и предыдущий, 
закончившийся госпереворотом 
майдан почти два месяца, до ян-
варя 2014 года, существовал в 
таком же спящем режиме.   

Маневры США начали масштабные учения стратегических сил 
с упором на ядерный компонент

Куда направлены 
угрозы

Игорь Дунаевский

В 
понедельник США на-
чали масштабные уче-
ния стратегических 
сил «Глобальный гром-
2018» (англ.  Global 

Thunder) с особым упором на 
ядерный компонент. Учения 
проводятся Стратегическим ко-
мандованием (СТРАТКОМ) 
США, отвечающим за стратеги-
ческое сдерживание, планиро-
вание глобального удара и про-
тиворакетной обороны, сбор 
разведанных, операции в космо-
се и киберпространстве, элек-
тронное вооружение.

Как рассказал глава командо-
вания Джон Хайтен, целью явля-
ется интеграция всего стратеги-
ческого арсенала СТРАТКОМ «с 
целью оказания многомерного 
воздействия на любого противни-
ка в любом месте в любое время».

Учения Global Thunder про-
водятся ежегодно, как правило, 
в конце осени. Хотя они плани-
руются за несколько месяцев и 
не привязаны к конкретным ме-
ждународным событиям, отме-
тим, что в этот раз они прово-
дятся на фоне высокой напря-
женности между КНДР и США, 
включая обмен угрозами при-
менить ядерное оружие. По сце-

нарию учений противник обыч-
но является вымышленным, од-
нако моделирование отражает 
реальные вызовы, стоящие пе-
ред США. Как сообщил журна-
листам представитель командо-
вания Брайан Магуир, особый 
акцент будет сделан на «провер-
ку ядерной готовности».

Легенда включает в себя реа-
гирование на серию различных 
стратегических вызовов и ис-
пользование всех имеющихся в 
распоряжении СТРАТКОМ ин-
струментов. Американским воен-
ным предстоит осуществлять 
сдерживание, отразить в случае 
необходимости военную атаку и 
задействовать войска в случае 
указания главы государства.

Сценарий учений и перечень 
участвующей в них военной тех-
ники строго засекречены. По дан-

ным американских СМИ, в пре-
дыдущие годы в маневрах в том 
числе принимали участие стра-
тегические бомбардировщики 
B-52 Stratofortress и невидимка 
B-2 Spirit. B-52 может нести как 
бомбы, так и крылатые ракеты с 
ядерными боеголовками. В сферу 
ответственности СТРАТКОМ 
входят и другие компоненты 
ядерной триады США — межкон-
тинентальные баллистические 
ракеты наземного базирования 
LGM-30G III Minuteman и страте-
гические атомные подводные 
лодки класса «Огайо» с ракетами 
Trident II.

Учения включают командно-
штабной и полевой компонент. 
Отрабатывается также взаимо-
действие с государствами пар-
тнерами — Австралией, Великоб-
ританией, Данией и Канадой, ко-

торые имеют постоянных пред-
ставителей по связи при СТРАТ-
КОМ США.

Кроме того, на учениях прово-
дятся испытания новых видов во-
оружений. Это первые маневры 
такого рода при президенте До-
нальде Трампе, который называл 
одним из своих приоритетов мо-
дернизацию ядерных арсеналов 
США. По оценкам Arms Control 
Association, на модернизацию 
имеющихся и разработку новых 
вооружений США могут израсхо-
довать свыше 1 триллиона долла-
ров в течение 30 лет.

Напомним, на прошлой неделе 
в России также прошли комплек-
сные тренировки стратегических 
ядерных сил, в которых принял 
участие верховный главнокоман-
дующий — президент Владимир 
Путин. Был произведен запуск че-
тырех баллистических ракет.

Стратегическая стабильность 
остается одним из немногих на-
правлений, по которым РФ и 
США сохраняют диалог в воен-
ной сфере. В соответствии с дого-
вором СНВ-III обе страны обяза-
ны уведомлять друг друга о круп-
ных ядерных учениях, что было 
сделано Пентагоном и сейчас.

Первый зампред Комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Сергей Кисляк, ранее 

занимавший должность посла РФ 
в США, отметил, что «учения 
ядерных сил США не могут не на-
стораживать, но они не представ-
ляют опасности для РФ». Он отме-
тил разницу в заявленных целях 
учений РФ и США: «Если наши 
учения всегда направлены на 
обеспечение собственной без-
опасности, то американцы, судя 
по высказываниям официальных 
лиц, на этих учениях будут тре-
нироваться оказывать разнопла-
новое воздействие на любого про-
тивника, в любое время и в любой 
точке мира». Аналогичное мне-
ние высказал и глава Комитета 
верхней палаты по обороне и без-
опасности Виктор Бондарев, на-
звавший американские маневры 
«рабочим моментом поддержа-
ния обороноспособности стра-
ны». В распространенном его 
пресс-службой заявлении отме-
чается: «Вопрос не в том, пред-
ставляют ли ядерные испытания 
недружественной страны угрозу 
для нас, а в том, можем ли мы 
этой угрозе противостоять. Мы 
этой угрозе противостоять од-
нозначно можем, российский 
ядерный потенциал существенно 
превосходит американский».

Генпрокурор Хосе Мануэль Маса 
успел за две минуты очертить 
будущее каталонских политиков.

Акцент

 Сценарий учений 
и перечень участвующей 
в них военной техники 
строго засекречены

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1467855

Следите за развитием 
ситуации в Каталонии 
на сайте
rg.ru/sujet/5301

Сам Саакашвили 
обещал со сцены 
не претендовать 
ни на какие 
государственные 
должности

Андрей Бабиш 
и его соратники 
по движению ANO 
не теряют надежды 
найти партнеров

Андрей Бабиш и его соратники не теряют надежды найти 
партнеров, ежедневно встречаются за закрытыми дверями 
с руководителями восьми партий, прошедших в парламент.
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, кто и кому 
должен платить, если 
родители поделили детей

Каждому 
по ребенку

Наталья Козлова

НОВУЮ тенденцию в бракоразводных делах проанали-
зировал Верховный суд РФ. В последние годы все чаще 
стали встречаться ситуации, когда при разводе супруги 
делят не только совместно нажитое имущество, но и об-
щих детей. Эксперты утверждают, что в прежние годы 
подобные случаи бывали крайне редко. 

Теперь бракоразводная схема: тебе — дочку, мне — 
сына стала встречаться очень часто. Но такая ситуация 
сделала актуальным вопрос, кто кому в таком случае 
должен платить алименты.  

Основанием для разъяснений Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного суда РФ стала стандар-
тная коллизия. При разводе семьи с тремя детьми перво-
начально было ре-
шено, что все дети 
остаются с матерью. 
Родители об этом за-
ключили соглаше-
ние сами, посчитав, 
что так будет лучше. 
В этом же соглаше-
нии они прописали и 
определили порядок 
уплаты алиментов 
отцом, который про-
живал отдельно. 

Но потом ситуа-
ция почему-то изме-
нилась, и мать обра-
тилась в суд с прось-
бой признать прежнее соглашение ничтожным. Якобы она 
его подписала под давлением отца и невнимательно читала. 

На суде выяснилось, что уже после развода отец за-
брал сына к себе, и он живет с ним, тогда как две дочери 
остались с матерью. Бывшая жена хотела, чтобы отец 
платил «денежные суммы на содержание детей», и вооб-
ще, по ее мнению, предыдущее соглашение надо при-
знать ничтожным.

Районный суд встал на сторону матери. А раз в согла-
шении точные суммы алиментов названы не были, суд 
решил, что отец будет платить одну третью часть своего 
заработка до совершеннолетия детей. 

Апелляция с таким подсчетом коллег не согласилась и 
поправила решение следующим образом.  До будущего 
года отец должен платить алименты в размере одной тре-
ти на старшую дочь до достижения ею совершеннолетия. 
А через год начать платить на младшую, пока не вырастет. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда по просьбе отца дело перечитала и оба вердикта 
судов отменила, сказав, что эти решения основаны на не-
правильном толковании закона и что суды не заметили 
важные обстоятельства, которые имеют значение для 
правильного решения конфликта.

Сначала Верховный суд напомнил статьи Семейного 
кодекса. В 80-й статье кодекса говорится, что родители 
обязаны содержать своих детей. Порядок и форму плате-
жей детям родители определяют сами. Для этого они под-
писывают соглашение. Если договориться у них не полу-

чается, то в следующей статье Семейного кодекса, 81-й, 
сказано, что надо в таком случае делать. Алименты при 
разногласиях папы с мамой назначит суд. На одного ре-
бенка — четверть зарплаты или другого дохода, на дво-
их — треть, а на троих и больше — половина. 

В 83-й статье Семейного кодекса сказано, как посту-
пать, если доход у того, кто должен платить алименты, 
непостоянный, часто меняется или какую-то долю зара-
ботка он получает натурой. В этом случае размер али-
ментов суд устанавливает в «твердой денежной сумме 
или одновременно в долях». 

Верховный суд подчеркнул, размер этой твердой де-
нежной суммы определяется судом исходя из материаль-
но возможного сохранения ребенку прежнего уровня его 
обеспечения, с учетом материального и семейного поло-
жения сторон и «других, заслуживающих внимания об-
стоятельств».

Если при каждом родителе остаются дети, размер али-
ментов с одного родителя в пользу другого, менее обес-
печенного, определяется в твердой денежной сумме, 
взыскиваемой судом.

Решая наш спор, сказал Верховный суд, коллеги не 
учли вот что. Бывшая жена потребовала алименты в доле-
вом соотношении к заработку. А если исходить из тех пра-
вовых норм, которые перечислил Верховный суд, то полу-
чается следующее. Если при каждом родителе остается 
ребенок, то родитель-истец обязан сам доказывать факт, 
что он менее обеспечен, чем родитель-ответчик. При 
этом, подчеркнула Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда, суд обязан принять во внимание 
доходы каждого из родителей и его семейное положение.

А из документов, которые лежали в деле и оказались в 
распоряжении суда, видно, что доход матери «существенно 
превышал»  прожиточный минимум для детей в Москве, а 
еще доход матери был «существенно больше» доходов отца. 

При таких обстоятельствах Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ признала реше-
ния районного суда и решение апелляции о взыскании с 
отца алиментов на содержание дочерей в долевом соот-
ношении к заработку неправильным. И еще высокая ин-
станция сказала, что эти решения «не основаны на поло-
жениях действующего законодательства».

Именно поэтому все решения по делу об алиментах 
были отменены и Верховный суд велел пересмотреть 
спор заново, но с учетом своих рекомендаций.

ЧМ-2018 Правительство предлагает ввести миллионные штрафы 
за спекуляцию билетами на чемпионат мира по футболу в России

Голы по честной цене

Владислав Куликов

П
равительственная 
комиссия по законо-
проектной деятель-
ности одобрила про-
ект поправок в КоАП: 

инициатива вводит серьезные, в 
некоторых случаях даже милли-
онные, штрафы за спекуляцию 
билетами на чемпионат мира по 
футболу.

В будущем году нас — и не 
только любителей футбола — 
ожидает большой праздник. Чем-
пионат мира по футболу. Такого в 
России еще никогда не было. 

Чемпионат это не только 
игры, но и атмосфера карнавала 
и веселья, которая накрывает го-
рода. Даже тем, кто холоден к 
приключениям кожаного мяча, 
будет порой трудно остаться в 
стороне.

Но есть такие люди, особый 
вид, которые легко могут подпор-
тить праздник. Такая у них про-
фессия: спекулянты. Праздник 
футбола должен пройти без них, 
это принципиально важно.

Ответственность за реализа-
цию билетов установят отдель-
ной статьей. За ее нарушение вве-

дут штрафы на граждан в размере 
от 20-кратной до 25-кратной сто-
имости входного билета.

Для справки: на момент напи-
сания статьи официальный сайт 
ФИФА предлагал купить билет на 
матч группового этапа 14 июня 
будущего года в Москве, на стади-
оне Лужники, за 20 тысяч рублей. 
Пока неизвестно кто играет. Не 
будь специальных мер защиты, 
сейчас бы билеты раскупили спе-
кулянты, чтобы потом, после же-
ребьевки, продавать втридорога 
болельщикам тех команд, кото-
рые выйдут на поле.

Но сейчас такая схема у спеку-
лянтов не выгорит. Штраф за пе-
репродажу такого билета соста-
вит от 400 тысяч до 500 тысяч ру-

блей. Билет на финал на стадион 
Лужники (15 июля) можно было 
забронировать за 70 тысяч. 
Штраф за перепродажу — от 1,4 
миллиона до 1,75 миллиона ру-
блей. 

К тому же любая попытка про-
дать билет с рук без переофор-
мления будет считаться обма-
ном. 

«Билеты на матчи чемпионата 
содержат идентификационные 
данные зрителя — фамилию, имя 
и отчество, — поясняет председа-
тель Правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Так что дарение таких биле-
тов возможно исключительно пу-
тем их переоформления в упол-
номоченных FIFA организациях. 

В свое время Российская Федера-
ция официально заверила FIFA, 
что обеспечит и гарантирует за-
конодательный запрет на пере-
продажу и перераспределение 
билетов на матчи чемпионата 
мира без официального разреше-
ния FIFA».

Конечно, спекулянт, теорети-
чески, может накупить билетов, а 
потом приходить с покупателями 
и переоформлять: но это слиш-
ком рискованная схема. Такого 
игрока нелегального рынка бы-
стро вычислят и заставят пла-
тить. Не получится и открыть 
сомнительные конторы для пере-
продажи. Юрлиц будут штрафо-
вать на сумму до 1 миллиона ру-
блей или приостанавливать дея-
тельность на три месяца.

В Ассоциации юристов России 
особо отмечают, что это уникаль-
ный случай: в КоАП появится ста-
тья, имеющая, по сути, ограни-
ченный срок действия, так как 
приурочена к конкретному меро-
приятию. Но и событие отнюдь не 
рядовое.

Наказывать будут также за 
подделку билетов на игры чемпи-
оната. В АЮР отметили, что этот 
вид нарушения обладает даже 

большей степенью опасности, 
чем перепродажа настоящих би-
летов. Если человек, купив билет 
у спекулянтов, просто перепла-
чивает, то с поддельным билетом 
он вовсе не попадет на матч, хотя 
за билет заплатит достаточно до-
рого.

«Важно также, что дела о нака-
зании спекулянтов будут опера-
тивно рассматриваться судами — 
в десятидневные сроки, — расска-
зал Груздев. — Не сомневаюсь, что 
на чемпионате будет выстроена 
эффективная система противо-
действия мошенникам и спеку-
лянтам».

Ассоциация юристов России 
рекомендует гражданам быть 
внимательными и осторожными, 
досконально изучить процедуру 
покупки билетов на чемпионат 
мира. Приобретать билеты мож-
но только у официальных рас-
пространителей. А для посеще-
ния матчей необходимо будет 
также оформить паспорт болель-
щика. Накануне минкомсвязи 
как раз утвердило форму такого 
паспорта.

СУД

Бывшие 
супруги 
судятся из-за 
домашнего 
питомца 

ВЕЩЬ 
ПО ИМЕНИ КОТ

Владислав Куликов

ЛЕНИНСКИЙ районный суд 
Нижнего Новгорода рассматри-
вает крайне сложное дело: необ-
ходимо определить, с кем остать-
ся коту после распада семьи.

Спор разгорелся из-за кота по 
кличке Кот, породы метис, воз-
раст восемь лет. Окрас — черный 
с белым пятнышком на шее. Сто-
имость — 10 тысяч рублей.

На деле, конечно, домашний 
питомец бесценен. Человеку и с 
человеком-то подчас расстаться 
тяжело. А оставить где-то четве-
роного любимца и вовсе невыно-
симая мука.

Тем более что кот Кот появил-
ся в жизни женщины-истицы 
раньше мужа. Она купила котен-
ка в апреле 2009 года в г. Великий 
Новгород еще до регистрации 
брака с ответчиком.

Как поясняют юристы, в по-
добных случаях кота нельзя счи-
тать «совместно нажитым иму-
ществом». Обычным людям, да-
леким от юридических сфер, это 
покажется дикой нелепостью. 
Тем не менее, согласно закону, 
коты и все домашние животные 
считаются имуществом. Со все-
ми вытекающими последствия-
ми.

Иного выхода нет: какого-то 
особого статуса для братьев на-
ших меньших пока не придума-
но. Есть люди. И есть вещи. К по-
следним закон отнес и живот-
ных.

Нельзя предугадывать реше-
ние суда: он досконально изучит 
все обстоятельства конкретного 
дела. Нам сейчас неизвестны все 
данные. Но с эмоциональной 

стороны дело очень тяжелое, ка-
кая-то сторона в любом случае 
останется в печали.

Как сообщает объединенная 
пресс-служба судов общей юрис-
дикции Нижегородской области, 
женщина в своем иске заявляет, 
что ответчик удерживает питом-
ца против ее воли как собствен-
ника животного, без каких-либо 
правовых оснований, и скорее 
всего не обеспечивает должного 
ухода за ним.

В юридических выражениях 
это звучит так: она обратилась в 
суд с иском к бывшему супругу 
об истребовании имущества из 
чужого незаконного владения, а 
именно — кота.

Осенью 2015 года ветеринар-
ным врачом у кота был диагно-
стирован ряд заболеваний, в том 
числе аллергия, в связи с чем жи-
вотное с указанного времени ну-
ждается в постоянном присмо-
тре, уходе и лечении.

«В настоящее время супруги 
проживают отдельно, женщина 
неоднократно с декабря 2016 
года обращалась к бывшему су-
пругу, чтобы он вернул кота, — 
сообщают в пресс-службе суда. — 
Однако ответчик удерживает пи-
томца, женщина обратилась в 
суд». Ленинский районный суд г. 
Н. Новгород приступил к рас-
смотрению дела. Ждем, чем за-
кончится дело.

Кстати, судебные споры, ког-
да люди через суд делят живот-
ных, постепенно входят в пра-
ктику. Недавно «РГ» рассказала 
о процессе в Челябинской обла-
сти, где истец пытался доказать, 
и доказал, что сосед присвоил 
его корову. Пришлось даже про-
водить ДНК-экспертизу, и она 
доказала: истец был прав. Сосед 
действительно увел чужую коро-
ву и выдавал ее за свою, даже пе-
реименовал ее для пущей убеди-
тельности.

А летом в Санкт-Петербурге у 
судебного барьера сошлись трое 
заводчиков собак. Они в склад-
чину купили щенка йорк-терье-
ра для совместного бизнеса. Но в 
итоге кобель стал работать толь-
ко в интересах одной из участ-
ниц сделки. Двое других завод-
чиков обиделись и подали иск. 
В итоге суду пришлось разби-
рать массу совместных обид и 
претензий. Ответчица рассказы-
вала, что одного из ее кобелей 
истцы заразили и вообще сами 
удерживают пять щенков. Но в 
итоге суд все-таки обязал ее вер-
нуть деньги, которые истцы да-
вали на спорного кобеля.

Перед покупкой билетов на чемпи-
онат мира по футболу надо 
тщательно изучить процедуру.

КОШЕЛЕК Заключение договора с автоюристами грозит дополнительными расходами

Авария с доплатой
Владимир Баршев

П
ередача права требова-
ния автоюристам может 
болезненно сказаться на 

бюджете водителя.
Напомним, что в последнее 

время на рынке ОСАГО активно 
работают юристы-мошенники. 
Благодаря их деятельности регу-
лярно увеличивается средняя 
выплата. А в результате в регио-
нах, где их деятельность наибо-
лее активна, увеличивается и 
стоимость страховки за счет 
увеличения территориального 
коэффициента.

Но это не единственная беда. 
Напомним, как обычно работа-
ют такие мошенники. Они пере-
купают у автомобилиста, по-
павшего в аварию, его права 
требования на компенсацию 
ущерба. Для этого, как правило, 
заключается договор цессии. 
Например, ущерб примерно 
оценивается в 50 тысяч рублей. 
Юрист платит сразу и на месте 
25 тысяч. Водитель, как прави-
ло, доволен. Ведь ему не надо 
мотаться с побитой машиной в 
страховую компанию, тратить 
время и нервы на истребование 
денег на ремонт. Однако об опа-

сности такого маневра он еще 
не подозревает.

Дело в том, что, как правило, 
такие мошенники не только за-

ключают договор цессии, но и 
получают от водителя доверен-
ность на представление его ин-
тересов в разных структурах, в 
том числе в суде. И в суд они об-
ращаются именно как предста-
вители интересов водителя. В ре-
зультате они получают не только 
всю сумму ущерба, но еще и 
штрафные деньги, положенные 
по закону о защите прав потре-
бителей. Если бы они выступали 
в суде только по договору цес-
сии, то закон о защите прав по-
требителей на них бы не распро-
странялся.

Но, несмотря на то что в суде 
такой мошенник выступает как 
представитель водителя, сам 
водитель больше никаких до-
полнительных бонусов от выиг-
ранного дела не получает. Зато 
мошенник уже с договором цес-
сии и решением суда обращает-
ся в банк страховщика, и тот 
молча списывает со счетов ком-
пании указанную в решении 
суда сумму.

Но следует иметь в виду, что 
штраф по закону о защите прав 
потребителей, назначенный су-
дом, — не страховая выплата. Он 
считается доходом. А с доходов 
необходимо платить налоги. По-

этому тот самый водитель, кото-
рый за 25 тысяч рублей продал 
свои права требования, получит 
еще и требование от налоговой. 
Причем, скорее всего, с пени. 
Ведь по идее он сам должен был 
подать декларацию, указав в ней 
дополнительный доход, полу-
ченный в виде штрафа, о кото-
ром он знать не знает.

Искать того юриста, которо-
му он продал свои права на ком-
пенсацию ущерба, как правило, 
бесполезно.

Таким образом, продажа прав 
требований может обернуться 
для водителей лишними пробле-
мами.

Еще один довольно популяр-
ный способ мошенничества поя-
вился вместе с появлением  элек-
тронного полиса ОСАГО.

Дело в том, что в последнее 
время некоторые водители пере-
стали покупать полисы ОСАГО. 
Ведь они только дорожают, а по-
падет ли человек в аварию — еще 
неизвестно. Однако от неприят-
ностей никто не застрахован. И 
вот, случается ДТП, причем по 
вине такого водителя. Что де-
лать? Правильно, взять смар-
тфон, купить электронный по-
лис ОСАГО, а потом уже офор-
мить аварию. Таких случаев до-
вольно много. И бороться с ними 
практически невозможно. 
Сложно доказать, что это не слу-
чайность.

Именно поэтому страховщи-
ки предлагают ввести некий пе-
риод охлаждения для электрон-
ных полисов. Чтобы он начинал 
действовать не сразу после по-
купки, а хотя бы на следующий 
день. Впрочем, эта идея пока не 
прошла.  Даже в этой ситуации автоюристы смогут получить свою маржу, если найдут виновника ДТП и его страховщика.

Акцент

 Штраф по закону  о защите 
прав потребителей считается 
доходом. А с доходов 
необходимо платить налоги

Акцент

 Билеты будут именные, 
ни подарить, ни перепродать 
без официального 
переоформления их нельзя

Об оформлении алиментов читайте 
в «Юридической консультации» на сайте «РГ» 
pravo.rg.ru/tag/71/ 

Кот появился у жен-
щины еще до свадь-
бы. Но сейчас живет 
с бывшим мужем, 
который не возвра-
щает любимца

По мнению Верховного суда, делить алименты, если родите-
ли поделили детей, надо согласно Семейному кодексу.

Если родители 
при разводе «поде-
лили» детей, то суд 
обязан принять 
во внимание дохо-
ды каждого 
из родителей
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ИССЛЕДОВАНИЕ Как Instagram 
воспринял «Мою улицу»  

Москва — Сети 

Сергей Бабкин 

ТУРИСТЫ и москвичи стали в 3,5 раза чаще делать сел-
фи на Тверской после окончания программы «Моя ули-
ца». Об этом говорится в исследовании, которое предста-
вили вчера специалисты КБ «Стрелка».  

Реконструкция центра по «Моей улице» в основном за-
вершена, заявил вчера мэр Сергей Собянин в эфире кана-
ла «Москва 24». Самое время подвести итоги программы. 
Аналитики «Стрелки» вместе с коллегами из ЦОДД и 
агентств недвижимости проанализировали, что «Моя 
улица» дала городу кроме безусловной красоты. Смотре-
ли в том числе и на фотографии в соцсетях. Выяснилось, 
что раньше пользователи фотографировались на улицах 
столицы в основном днем, доля ночных селфи была 18%. 
Теперь она выросла до 32. По версии одного из популяр-
ных модных порталов, самым эффектным местом для сел-
фи на обновленных улицах является Тверской бульвар на 
пересечении с Большой Никитской. Опросив владельцев 
магазинов и общепита в центре, исследователи выяснили: 
поток пешеходов на реконструированных улицах вырос 
на 23%. При этом возраст гуляющих и кушающих в кафе 
стал существенно ниже — в основном 18—19 лет. В выход-
ные выручка общепита выросла на 20%, поэтому некото-
рые заведения продлили работу. Ресторанов и кофеен во-
обще стало больше: на Тверской теперь закусочные со-
ставляют 46% от общего числа предприятий, сосредото-
ченных на этой улице. Раньше эта доля составляла 21%. 

После «Моей улицы» центр стал популярнее не только 
для закусочных. Почти четверть помещений, которые сда-
ются там в аренду, заняли салоны красоты. Активно «засе-
ляются» также аптеки и магазины одежды. Но кое-кто и 
покинул обновленные пространства: на 18% сократилась 
доля банков и салонов связи. Покинул центр и каждый де-
сятый ювелирный салон. Реконструкция сделала столич-
ные улицы гораздо безопаснее. По сравнению с 2015 го-
дом количество крупных аварий снизилось более чем на-
половину. Пострадавших в ДТП на реконструированных 
магистралях за тот же период стало меньше на треть. При 
этом автомобильные потоки после «Моей улицы» в сред-
нем ускорились на 12%. Но лихачей становится меньше. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Мэр 
Светлогорска 
уволился после истории 
с «покушением» 

То стакан, 
то пуля...

Ульяна Вылегжанина, «Российская газета», Калининград

ВСЕ началось как детектив. Мэр популярного калинин-
градского курорта Светлогорска сообщил журналистам 
о нападении киллера, которое завершилось огнестрель-
ным ранением. Когда эта информация не подтвердилась, 
глава муниципалитета подал в отставку. 

Мэр  рассказал журналистам о покушении красочно: 
в него с метрового расстояния, то есть практически в 
упор, выстрелил неизвестный мужчина. Пуля попала 
ему в живот. Он потерял сознание, около часа пролежал 
на улице, а потом обратился к знакомым врачам. Но в по-
лицию Ковальский обращаться не стал, мол, это не дело 
настоящих мужчин...
Остросюжетная история не могла не привлечь внимание 
калининградских следователей. Они возбудили уголов-
ное дело по сообщению СМИ о покушении на жизнь чи-
новника. Но  меди-
цинская экспертиза 
версию с огнестре-
лом опровергла. 

— На животе главы 
муниципалитета 
были лишь ссадины, 
— прокомментирова-
ла ситуацию стар-
ший помощник ру-
ководителя следст-
венного управления 
СК РФ по региону 
Наталья Гацко. 

Что заставило 
мэра известного на всю страну курорта рассказать сна-
чала журналистам, а потом и следователю о лихой пуле, 
можно только догадываться. Однако эта странная исто-
рия, возможно, стоила главе муниципалитета его места. 
В воскресенье о скором увольнении Александра Коваль-
ского заявил губернатор Калининградской области Ан-
тон Алиханов.

— Мы с Александром Владимировичем этот вопрос об-
судили, — отметил глава региона. — Очевидно, что в по-
следнее время его состояние здоровья, скажем так, не по-
зволяет ему справляться с теми обязанностями, с кото-
рыми он должен справляться. И мы с ним договорились, 
что в понедельник он передаст заявление на увольнение 
в муниципальный совет депутатов.

Свое обещание мэр Светлогорска сдержал. 
Ранее мэр Светлогорска уже становился объектом 

внимания и местных, и федеральных СМИ. Он разрешил 
возвести в курортном городе четырнадцатиэтажный 
апарт-отель на первой береговой линии, в нескольких 
метрах от пляжа и моря. Местным жителям здание, похо-
жее на граненый стакан, показалось не только неумест-
ным, но и некрасивым, и они объявили проекту бойкот. 
Позже за отелем прочно закрепилось название «стакан 
Ковальского». После вмешательства губернатора строи-
тельство остановили на начальной стадии. А концепцию 
архитектурного развития Светлогорска вынесли на пу-
бличное обсуждение.

Расследование  Люди массово лишаются квартир из-за займов 
под залог недвижимости

Вы — бомж! Все по закону
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С 
начала года только в 
регионах Северо-За-
пада страны 84 чело-
века лишились своего 
жилья, причем на со-

вершенно законных основаниях. 
Люди брали займы, не могли за-
платить в срок и таким образом 
теряли право на квартиры. При-
чем в структуре долга сам заем 
зачастую невелик — космические 
суммы набегают за счет процен-
тов и неустоек. В этой ситуации 
нет ни преступления, ни наказа-
ния, но при этом сотни постра-
давших.

Жительница Ленинградской 
области потеряла двухкомнатную 
квартиру в Рощино. Ее жилье по 
решению Октябрьского районно-
го суда Петербурга выставлено на 
торги со стартовой ценой 1,215 
миллиона рублей. Всему виной 
заем в 500 тысяч рублей, который 
женщина в свое время оформила у 
петербургского предпринимателя 
Богдана Святецкого. Долг вернуть 
не получилось, и Святецкий подал 
на нее в суд с требованием вернуть 
уже миллион 815 тысяч рублей.

На судебных заседаниях жен-
щина заявляла, что заем она взя-
ла не по своей воле — ей угрожали 
рэкетиры, они же и забрали всю 
полученную сумму. Сейчас это 
дело расследует петербургская 
полиция. Но кредитор не принял 
данное обстоятельство во внима-
ние и даже после того, как суд 
предоставил женщине отсрочку 
на год, подал апелляцию и добил-
ся того, чтобы процедура взыска-
ния квартиры была начата не-
медленно.

Богдан Святецкий — человек в 
Петербурге известный. Он пре-
доставляет займы под залог не-
движимости и возглавляет риел-
торское агентство «М2 Капитал». 
За последние три года он выиграл 
18 дел по займам под залог не-
движимости. У людей отчужда-
лись комнаты, квартиры, земель-
ные участки. Условия займов 
сложно назвать выгодными. 
Деньги выдавались под 10 про-
центов в месяц, или 120 процен-
тов годовых, также были предус-
мотрены пени. Таким образом к 

моменту передачи дела в суд раз-
мер долга вырастал в 3 — 4 раза. 
Помимо Святецкого в Петербур-
ге действует еще порядка 50 ком-
паний и индивидуальных пред-
принимателей, которые предо-
ставляют займы под залог. 

Подобная схема процветает по 
всей стране.

Житель Великого Новгорода 
Александр Пазгалов лишился 
права собственности на четырех-
комнатную элитную квартиру из-

за займа в миллион рублей, из ко-
торых он получил на руки 895 ты-
сяч. Как рассказал «РГ» сам Паз-
галов, он обратился в местное 
агентство недвижимости с целью 
продать квартиру. Ему предложи-
ли миллион сразу, как бы за счет 
продажи жилья. Пазгалов согла-
сился и в компании под названи-
ем «Центр микроипотеки» офор-
мил... заем. Новгородец исправно 
платил по кредиту, ждал покупа-
телей на квартиру, а потом слег в 
больницу с последствиями ин-
фаркта. Когда восстановился, с 
удивлением узнал, что «Центр 
микроипотеки» подал на него в 
суд с требованием погасить всю 
сумму долга и обратить квартиру 
во взыскание. Хотя кадастровая 
стоимость его недвижимости со-
ставляет 6 миллионов 300 тысяч 
рублей, оценщик, приглашенный 
«Центром микроипотеки», оце-
нил ее в 2 миллиона 841 тысячу 

рублей. Примерно такая сумма 
долга к тому моменту уже набе-
жала у Пазгалова.

Мужчина бился за квартиру 
отчаянно, чтобы оспорить сделку. 
Но суды вставали на сторону кре-
дитора. В итоге квартиру решено 
было не продавать с молотка, а пе-
редать «Центру микроипотеки», а 
Пазгалову предложили освобо-
дить помещение. Квартира — это 
главный актив его семьи. Дети жи-
вут в Петербурге, снимают жилье. 

Пазгалов и продать-то квартиру 
хотел, чтобы им помочь, а себе 
найти что-нибудь попроще.

Особых надежд, что жилье 
удастся сохранить, у Пазгалова 
нет. И дело тут не в конкретном 
процессе, адвокатах, документах, 
а в самой системе, когда кредитор 
прав априори. «РГ» проанализи-
ровала решения судов Северо-За-
пада, касающихся займов под за-
лог недвижимости. С начала года 
было рассмотрено 96 таких дел. 
Из них лишь в трех случаях суд 
встал на сторону должников. Еще 
в девяти эпизодах людям разре-
шали вернуть долги без обяза-
тельной продажи квартиры с тор-
гов. Вердикт в 84 случаях продать 
квартиру с молотка. Юристы в 
один голос говорят: все по закону.

— Если договор подписан, у сто-
рон возникают обязательства. 
Если заемщик не выполняет своих 
обязательств, как предусмотрено 
договором, кредитор обращается 
в суд. Суд встает на сторону креди-
тора. И если недвижимость заем-
щика обременена договором зало-
га, суд, естественно, обращает 
взыскание на залог, — говорит пар-
тнер юридической компании Ека-
терина Булдакова. — Вопрос не в 
том, справедливо ли то, что чело-
век взял небольшую сумму и в 
итоге теряет квартиру, а в том, что 
человеку следует отдавать себе от-
чет в том, что он делает, и осозна-
вать последствия своих действий.

С этим трудно спорить. Одна-
ко условия, под которые зачастую 
дают займы под залог недвижимо-
сти, иначе как кабальными на-
звать нельзя. Например, житель-
ница Петербурга взяла в долг у 
частного кредитора 1250 евро. По 
решению суда она вернет 550 ты-

сяч рублей и лишится половины 
однокомнатной квартиры. 

Космические суммы возника-
ют из-за высоких процентных ста-
вок. Если банк дает залоговый кре-
дит под 15 — 25 процентов годо-
вых, то конторы, специализирую-
щиеся на займах, определяют 
ставку в 40 — 50 и даже 120 про-
центов. В договоре прописано, что 
за каждый день просрочки начи-
сляется штраф 0,5 — 1 процент от 
суммы долга. Когда речь идет о со-
тнях тысяч рублей, сумма растет 
как снежный ком. 

Но люди подписывают эти до-
говора. Они не обращают внима-
ния не только на ставку, но и на то, 
что во многих случаях кредитор 
оставляет за собой право на заоч-
ное рассмотрение судебного дела. 
Это значит, что если кредитор 
пойдет в суд, то он заемщику об 
этом даже не скажет. С начала 
года лишь на 19 из 96 процессов 
должники активно боролись за 
свои права. Спасти свои кварти-
ры удалось не всем. В лучшем слу-
чае суды снижали размеры неу-
стоек.

—Причин, по которым залого-

вые займы у нас приобрели такую 
форму, несколько. Среди основ-
ных отсутствие единого стандар-
та кредитования. Если у банков он 
есть, то каждое МФО или частник 
вправе сформировать свои усло-
вия. Нет контроля за этическими 
аспектами деятельности небан-
ковских кредиторов, хотя они 
обязаны предоставлять полную 
информацию об условиях займа в 
понятной форме. Кроме того эта 
сфера лежит в плоскости гра-
жданских взаимоотношений, пра-
воохранительные органы сюда не 
вмешиваются, хотя, как мне ка-
жется, зря, ну а суды проявляют 
зачастую формальный подход, — 
говорит доцент кафедры «Регули-
рование деятельности финансо-
вых институтов» факультета фи-
нансов и банковского дела РАН-
ХиГС Юрий Твердохлеб.

Таким образом одна необду-
манная подпись под непонятным 
документом и... человек попадает 
в кабалу. Помочь ему уже не мо-
жет ни одна инстанция.

ТРЕНД

Почему 
украшения-
проездные 
в Москве 
раскупили 
за считаные 
часы?

КРАСОТА, 
А НЕ БИЛЕТ  

Светлана Батова 

ВЧЕРА в столичном метрополи-
тене начали продавать сувенир-
ные кольца с чипом проездного 
билета «Тройка». Это самый до-
рогой проездной в линейке под-
земки — 2200 рублей. Но даже не-
смотря на высокую цену, первый 
день продаж показал: кольца 
пользуются успехом у пассажи-
ров. Напомним, весь предыду-
щий транспортный гаджет — пер-
вую партию браслетов «Тройка» 
— покупатели буквально смели 
за три с половиной часа. «РГ» 
разбиралась, в чем секрет успе-
ха билетов-сувениров. 

Впервые кольца-проездные 
москвичи увидели на День города 
— их в подарок получили супруги, 
познакомившиеся в метро. Ко-
лечки керамические. Девушке до-
сталось розовое, молодому чело-
веку — черное. В продажу вчера 
поступили только черные, но все-
го двух размеров — для дам 17-го 
размера, для мужчин — 21-го. 

«Высокая стоимость связана с 
тем, что это не просто проездной, 
а ювелирный сувенир», — отметил 
первый замначальника Москов-
ского метрополитена по клиент-
ской работе и стратегическому 
развитию Роман Латыпов. В проб-
ной партии 500 штук. Когда поя-
вится следующая, зависит от 
спроса. Силиконовые разноцвет-
ные браслеты, закончившиеся в 
первый же день продажи, сейчас 
коллекционеры разыскивают на 
специализированных форумах, 
но желающих продавать их пока 
немного. С точки зрения ношения 
браслет или кольцо удобнее обыч-
ной карты — не нужно каждый раз 
лезть в сумку или карман, доста-
точно приложить палец или запя-
стье к турникету. Но пополнять их 
сложнее — можно только через 
кассу или мобильное приложение 
«Метро Москвы», в автомат их не 
засунешь. Но пассажиров это не 
останавливает. «Я купила себе 
браслетик, потому что мне надое-
ло карточку все время разыски-
вать в сумке», — поделилась с «РГ» 
Ольга Макарова. Она успела «ух-
ватить» модную «Тройку» из пер-
вой партии. Студент Николай Ах-
метьев тоже в числе счастливчи-
ков, но она у него не для проезда, а 
хвастаться — поспорили с друзья-
ми, кто купит первый. 

Московские коллекционеры 
проездных билетов проявляют к 
ним осторожный интерес. «У нас в 
обществе зарегистрировано по-
рядка двухсот человек, — расска-
зал «РГ» коллекционер Николай 
Маслов. — Мнения разделились. 
Некоторые считают, что это к на-
шей тематике не относится, раз 
они не бумажные. Кто-то попол-
нил коллекцию браслетами. Я в ря-
дах сомневающихся. Меня в пер-
вую очередь интересует старое ме-
тро, но все брелки и карты по мак-
симуму стараюсь собирать». 

«В моде сейчас минимализм в 
одежде, аксессуарах, — объясняет 
успех билетов-украшений эк-
сперт по стилю Алина Некипелая. 
— И когда есть тренд, люди особен-
но не присматриваются, а скупа-
ют все, особенно если толпа идет 
и покупает. Некоторые потому, 
что им понравилось, некоторые 
потому, что поддаются стадному 
чувству. Но я думаю, в целом сей-
час будет развиваться такой 
тренд — объединение украшения 
или аксессуаров с гаджетами. 
Сейчас он пока в самом начале — 
взять Apple Watch или фитнес-
браслеты. Но скоро многие будут 
придумывать украшения с бра-
слетами, часами. Может быть, и 
банковские карты начнут «заши-
вать в украшения». 

Как рассказали «РГ» в столич-
ном метрополитене, новая пар-
тия силиконовых браслетов 
должна появиться в продаже бук-
вально на днях.  Между тем, лю-
бые «Тройки», на браслетах, 
кольцах или пластиковых картах, 
теперь можно записывать все 
виды билетов через приложение 
«Метро Москвы». 

СТИХИЯ  Октябрьские аномальные ливни в Калининграде побили все рекорды

«Герварт» рвется в Россию
Светлана Песоцкая,
 «Российская газета», 
Калининград 

Ш
тормовой циклон «Гер-
варт», который прошел-
ся, словно катком, по 

Германии и Польше, в минувшие 
выходные достиг территории Ка-
лининградской области. В итоге к 
утру понедельника город оказал-
ся под водой. В разных районах 
затопило подвалы, магазины, 
тротуары, парковки и дороги, 
два водоема вышли из берегов... 

По данным регионального ГУ 
МЧС, только за одни сутки выпа-
ло больше трети месячной нор-
мы осадков, разбушевался и ве-
тер — порывы достигали 25 ме-
тров в секунду. Дренажная систе-
ма города, во многом еще немец-
кое наследство, с потопом не 
справилась. Городские реки и ру-
чьи вышли из берегов, а ливне-
вые колодцы, если их в ходе до-

рожных ремонтов вообще не за-
катали в асфальт, забиваются 
опавшими листьями, и ливневку 
приходится вручную прочищать 
аварийным бригадам муници-
пальных предприятий. Едва не 
остановилась ТЭЦ-1 — почти сут-
ки там откачивали воду из подва-
лов с оборудованием. Залило 
подвал 2-й горбольницы Кали-
нинграда.

Выяснилось, что у городских 
властей нет специальной техни-
ки для ликвидации и предупре-
ждения таких ситуаций. Губерна-
тор области Антон Алиханов это-
му очень удивился, но пообещал 
выделить средства на покупку 
«амфибии», которая сможет про-
чищать русла ручьев и рек, а так-
же пробивать засоренные лив-
невки.

Горожане выкладывают в со-
цсетях все новые фото и видео — 
машины с трудом форсируют 
улицы, ставшие реками, частные 

дома на окраинах стоят в воде. 
В поселке Дорожный под Кали-
нинградом сотрудники МЧС по-
могали жителям вытащить из га-
ражей затопленные автомобили. 

В Черняховском районе обва-
лился аварийный немецкий мост, 
вследствие чего жители целой 
улицы оказались отрезанными от 
остального города. Из-за разлива 
ручья Парковый рухнул участок 
забора в зоопарке. 

Оказалась нарушенной работа 
калининградского аэропорта 
Храброво. А вот на Балтийском 
флоте отрапортовали, что на его 
боеготовность шторм не повлиял, 
хотя волнение моря достигало 5 
баллов, высота волн на побере-
жье превышала 4,5 метра. 

В понедельник напор стихии 
немного ослаб, но прогноз пого-
ды не позволяет коммунальщи-
кам расслабиться. Синоптики 
прогнозируют, что дождь будет 
идти всю следующую неделю.

Акцент

 Подпись под непонятным 
документом приводит к тому, 
что человек попадает в каба-
лу. И помочь ему уже не может 
ни одна инстанция

Что заставило мэра 
рассказать журна-
листам и следовате-
лю о лихой пуле, 
можно только дога-
дываться

ЦИФРА

500
БРАСЛЕТОВ
с проездным «Тройка» москвичи 
раскупили за первые  3,5 часа

Мэр Светлогорска Александр Ковальский уже не раз стано-
вился объектом критических выступлений и в местных, 
и в федеральных СМИ.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Центробанк намерен ограничить скрытые комиссии по займам МФО. В сегмен-

те займов под залог недвижимости во многом именно неустойки, штрафы и 

пени формируют основную сумму долга. За нарушения регулятор сможет 

исключать МФО из реестра. Саморегулируемые организации, объединяющие 

МФО, предлагают ограничивать ставку в зависимости от суммы, чем больше 

тело займа, тем меньше процент. Эти меры направлены в первую очередь на 

МФО, включенные в реестр ЦБ и входящие в саморегулируемые организации. 

Правда, проведенное «РГ» исследование займов под залог недвижимости в Пе-

тербурге показало, что к МФО и МКК относятся порядка 30 процентов игроков. 

Остальные — это юрлица, не включенные в реестр, и индивидуальные предпри-

ниматели. Кроме того анализ судебной практики по СЗФО выявил, что 60 про-

центов всех кредиторов — это частники, которые не подчиняются регулятору и 

не зависят от профессиональных сообществ.

ЦИФРА

2249
ДЕЙСТВУЮЩИХ
МФО числилось в реестре ЦБ по 
состоянию на 20 октября.
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Имя Богдана Святецкого в Петербурге известно многим, он предоставляет 
займы под залог недвижимости. 
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Спасти свои квартиры удается 
далеко не всем. И люди вынужде-
ны скитаться по углам. 

Петербурженка Елена Кудряшова погибла из-за отрыва тромба. 
Родственники уверены, к смерти женщину подтолкнул долг, 
который с 70 тысяч рублей вырос в несколько раз.

Штормовой циклон «Герварт» осложнил работу не только калининград-
ского аэропорта Храброво, но и всей Европы.
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Татьяна Панина 

Ч
ерез десять лет мир на-
учится хранить элек-
троэнергию впро-
мышленных масшта-
бах, и мы не узнаем 

свои «платежки за свет». Значи-
тельно раньше, в феврале следую-
щего года, в России заработает 
первая ветростанция, а через три 
года — мусоросжигательный за-
вод, тоже производящий электро-
энергию.

Как все это отразится на на-
шей жизни, кошельках и эконо-
мике страны, «Российской газе-
те» рассказал председатель прав-
ления УК «РОСНАНО» Анатолий 
Чубайс. Компания вместе с пар-
тнерами создала Фонд развития 
ветроэнергетики. Но начали мы 
наш разговор с того, что не все 
так безоблачно в нашем энерге-
тическом будущем. 

Тогда нам отключат свет
Анатолий Борисович, начнем с 
вашего тревожного прогноза, 
что через четыре года Россия 
снова может столкнуться с дефи-

цитом мощностей, причем ожи-
дается кризис, а не просто про-
блемы. Почему именно через че-
тыре года — не через два-пять-де-
сять? Тем более что сейчас у нас 
переизбыток электроэнергии. 
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Это не совсем мой 
прогноз. Но есть эксперты, кото-
рые говорят, что темпы роста 
спроса на электроэнергию в на-
шей стране скоро будут превы-
шать возможности роста имею-
щихся мощностей. Тем не менее 
на сегодня у нас запас есть. И нет 
никакого кризиса. 

Однако вспомните, что было 
десять лет назад. Во многих важ-
нейших регионах страны физи-
чески не хватало мощностей. Так 
было на юге Приморья, в Екате-
ринбурге, на юге Урала, в Запад-
ной Сибири, где вся российская 
нефтянка. Так было в Сочи. И вво-
ды новых мощностей, которые 
дала осуществить реформа энер-
гетики, эту проблему сняли. 35 
тысяч мегаватт — рекордные объ-
емы, введенные в России за по-
следние 10 лет в результате ре-
формы энергетики.  И сейчас не-
которые нас даже критикуют, что 
слишком много новых мощно-
стей тогда было введено. 

Но если делать прогноз на бу-
дущее, то в нем практически все 
сходятся на мысли, что этот ре-
сурс исчерпается. Одни говорят — 
к 2021 году, другие — к 2023-му, 
третьи — к 2025-му. Думаю, в диа-
пазоне от шести до семи лет, если 
не обеспечивать новые вводы, 
мы снова получим такую же про-
блему, из которой вышли благо-
даря реформе. 

Допустим, вас и экспертов, увы, 
не услышали. И ничего не дела-
лось для увеличения мощностей. 
Прошло семь лет. И что тогда?
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Тогда мы получим 
отключение электроэнергии в са-
мый драматический момент, на-
пример, зимой при температуре 
минус 30. Есть риск, что при мак-
симальной загрузке имеющегося 
оборудования просто не хватит. А 
при дефиците электроэнергии и 
цены могут пойти вверх. 

Мощности — это ведь не вопрос 
поставки топлива или запасов ма-
зута угля или газа. Мощности — это 
электростанция. В зиму она загру-
жена до предела. Если у вас все 
электростанции загружены до 
предела, а спрос больше, вам 
просто неоткуда взять энергию. 
Это крайне драматическая ситуа-
ция. Я уже не говорю, что возника-
ет масса технологических вопро-
сов. Чтобы ремонтировать стан-
цию, ее нужно отключить. Чтобы 
ее отключить, вам нужно куда-то 
передать нагрузку. А у вас дефицит 
мощностей. Все — ремонтировать 
нельзя. Износ увеличивается. 

Пока, как я уже говорил, ниче-
го такого нет. Но импульс рефор-
мы исчерпывается, и отрасли 
нужно придать новый стимул для 
модернизации.

Времени в обрез? У нас есть шан-
сы за семь лет подготовиться к 
этой проблеме?
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Вы правы, энерге-
тика меряет периоды годами, а то и 
десятилетиями. Это ужасно инер-
ционная отрасль. Построить элек-
тростанцию — три года идеальный 
период, а то и пять, и семь лет. Поэ-
тому в бытовой жизни 4 года, 7 лет 
— когда еще будет! А для энергети-
ки — это очень быстро. 

Чтобы через четыре года запу-
стить станцию, надо уже сейчас 
принять решение о ее вводе. А че-
рез полгода-год начать строить, 
тогда через четыре при хорошей 
погоде введешь. Основная часть 
волны вводов тепловых станций 
за последние десять лет основана 
на так называемых ДПМ (догово-
ры на поставки мощности). Это 
важнейший инвестиционный ме-
ханизм, созданный нами в ходе ре-
формы энергетики. Так вот, ДПМ 
завершаются. Минэнерго и энер-
гетическое сообщество это пре-
красно понимают. Дальше — нуж-
на концепция новых механизмов 
модернизации. Так или иначе, она 
будет. Насколько я понимаю ситу-
ацию в правительстве, дискуссия 
на эту тему входит уже в заверша-
ющую стадию. Скорее всего, к 
концу года могут принять базовое 
инвестиционное решение.

В новых договорах на поставки 
мощности будет место «зеле-
ной» энергетике? Против ее под-
держки по ДПМ одно время ак-
тивно выступали крупные по-
требители.

АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Понимаете, в но-
вых ДПМ, которые должны запу-
стить вторую волну инвестиций, 
задача роста объема мощностей 
не настолько важна, как десять 
лет назад. Она есть, но не самая 
главная. 

Гораздо важнее другая зада-
ча — модернизация, обновление, 
внедрение новых технологий. 
Вторая задача, и это моя принци-
пиальная позиция, — как раз госу-
дарственная поддержка проекта 
возобновляемой энергетики. К 
счастью, система мер поддержки 
уже работает и вводы ВИЭ запла-
нированы до 2024 года. Но если 
не будет поддержки за пределами 
2024 года, то отрасль останется в 
полузачаточном состоянии. Вот, 
собственно, сейчас и идет ди-
скуссия о том, как именно в но-

вую концепцию развития отра-
сли уложить и модернизацию 
традиционных мощностей, и за-
пуск новой волны возобновляе-
мой энергетики: какую долю в 
энергобалансе и платежах опто-
вого рынка она может занять.

Лучи, ветер и свалка
Есть подсчеты, сколько нам по-
надобится средств и времени, 
чтобы создать зеленую генера-
цию, которая будет реально вли-
ять на нашу жизнь? 
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Есть подсчеты, 
уже приняты механизмы и реше-
ния, по крайней мере, для перво-
го этапа ее развития. Там картина 
выглядит так: первая солнечная 
электростанция была запущена в 
Сибири в 2015 году, первая ве-
тростанция заработает в Улья-

новске в I квартале будущего 
года. А первый завод по перера-
ботке ТКО — в 2021 году. 

Это старт проектов по каждой 
из трех технологий, как вы назы-
ваете, «зеленой энергетики». По 
ветроэнергетике до 2024 года 
должно быть введено 3,5 гигават-
та, это серьезный объем мощно-
стей, достаточный для покрытия 
спроса среднего областного цен-
тра. По солнечной энергетике — 
1,7 гигаватта, по ТКО пока мень-
ше — 350 мегаватт в первой оче-
реди. Будет еще вторая. Все это 
введут к 2024 году. Это 5—6 гига-
ватт «зеленых мощностей». 

Капля в море традиционной 
энергетики. В странах ЕС более 
амбициозные планы. А мы поче-
му так скромничаем?

АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Конечно, мало. 
Установленная мощность нашей 
энергосистемы на сегодня далеко 
за 200 гигаватт. А 5 из 200 — это 
лишь 2,5 процента от общего пар-
ка энергооборудования.

Но при всем том, что я энтузи-
аст этого дела, я не считаю, что 
нам правильно в качестве целевых 
параметров брать европейские. В 
ЕС некоторые страны наметили 
цель: к 2030 году иметь в энерго-
балансе 30 процентов возобнов-
ляемой энергетики. В Германии, 
судя по всему, будет даже поболь-
ше, во Франции — поменьше. 

Я не считаю, что России нуж-
но выходить на такие же объемы. 
15 процентов ВИЭ — больше точ-
но не надо. А 30 процентов для 
нас — взрывоподобный рост. Он 
нам не нужен, потому что у нас 
есть относительно недорогой газ. 
Это природное преимущество 
России, и его надо использовать, 
потому что пока газовая генера-
ция дешевле, чем солнечная. 

Но с газом мы тоже ограничены 
по времени. Глава минприроды 
Сергей Донской уверяет, что его 
нам хватит на 80 лет, а нефти, 
кстати, и того меньше — на 29.
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Знаете, когда я 
пришел в правительство молодым 
экономистом, премьер-министр 
Виктор Черномырдин дал мне 
примерно те же цифры. Если вы 
спросите через 20 лет, любой дру-
гой министр вам назовет такие же 
сроки. Они постоянно сдвигаются 
— ведь появляются новые разве-
данные запасы. Другое дело, угле-
водороды дорожают. 

Впрочем, не в запасах и не в це-
нах дело. Возобновляемая энерге-
тика появилась всего 15—20 лет 
назад. Это технологически более 

молодая культура. И у нее потен-
циал совершенствования гораздо 
больше, чем у тепловой энергети-
ки, которая технологически уже 
вышла на свои пределы. 

Год назад мы начали произво-
дить тонкопленочные солнечные 
панели, было 9 процентов КПД, а 

сейчас выпускаем с коэффициен-
том полезного действия — в 22,7 
процента. Ясно, что это не предел. 
И цена будет меняться. Абсолют-
но всеми экспертами признано: 
цена кВт/ч, выработанного возоб-
новляемой энергетикой, неиз-
бежно сравняется с ценой кВт/ч 
тепловой энергетики. А потом 
еще и снижаться будет. В тех стра-
нах, где дороже тепловая энерге-
тика и очень много солнца, потре-
бители уже чувствуют преиму-
щества ВИЭ. И у нас почувствуют 
этот эффект, только позже — меж-
ду 2025 и 2027 годами. Надо 
просто это готовить заранее.

Но кроме энтузиастов у новой 
энергетики есть и скептики, сре-
ди которых и «люди, принимаю-
щие решение». Здесь нужны же-
лезные аргументы. 
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: В самую точку по-
пали. Предположим, мы ничего 
не делаем. Говорим: да ну ее, эту 

возобновляемую, у нас дешевого 
угля и газа полно. Вроде бы мы 
даже выигрываем по экономике. 
Все прекрасно. Но проходит 3—5—
7 лет, и выясняется, что уже де-
шевле строить солнечные стан-
ции, чем угольные. 

А у нас их нет. Это означает, 

что у нас единственный путь — 
импорт, импорт и еще раз им-
порт. Технологий, экспертизы, 
ноу-хау, образования, науки. 
К счастью, одна из важных техно-
логических удач промышленной 
политики правительства — это то, 
что такой сценарий удалось пре-
дотвратить. И мы явно уже свер-
нули на путь создания собствен-
ной промышленной базы для воз-
обновляемой энергетики.

Слезаем с  нефтяной иглы
А нам эта дорога по силам — по 
деньгам, технологиям, кадрам? 
Всё с нуля придется начинать.
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Уже не всё. Но в 
России еще предстоит создать 
мощные научно-технологиче-
ские кластеры: нужна целая тех-
нологическая цепочка, которой 
ранее не существовало в стране.

Технологии, производство 
оборудования, прикладные науч-
ные разработки, которые обеспе-
чивают рост эффективности сол-
нечных панелей. Необходим обра-
зовательный кластер, где готовят-
ся специалисты, которые умеют 
работать в зеленой энергетике. 
Это достаточно сложный набор 
специальностей, квалификации, 
компетенций, производств. Мож-
но долго перечислять…

Но если мы вовремя создадим 
у себя все это, то в какой-то мо-
мент начнем думать про экспорт. 
И когда цены старой и новой 
энергетики сравняются, у нас бу-
дет не только собственная куль-
тура ВИЭ — инженерная, техноло-
гическая, но и позиция на миро-
вом рынке. Россия реально может 
стать экспортером высокотехно-
логичной продукции мирового 
класса. Это и есть пример того, 
что вы, журналисты, любите на-
зывать «слезть с нефтяной иглы». 

Еще чуть-чуть, и мы бы прозе-
вали этот шанс. Но вместе с груп-
пой «Ренова» решились на строи-
тельство завода по производству 
солнечных панелей и первой сол-
нечной станции, когда не было 
господдержки. Авантюра пра-
ктически! А теперь у нашей пане-
ли такое качество и КПД, что она 
входит в тройку лучших в мире. 

А как продвигаются дела с ветро-
энергетикой? 
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Уже понятно, в ка-
кие сроки мы начнем производ-
ство лопастей, башен, редукто-
ров, электротехнического обору-
дования и так далее. Ни одно из 
этих изделий никогда не произ-
водилось в России. 

Но в феврале следующего года 
мы вместе с компанией «Фор-

тум» запустим в Ульяновске пер-
вую ветростанцию пока из им-
портных компонентов. Там же от-
крыта кафедра ветроэнергетики. 
Там будут готовить специали-
стов, которых тоже пока нет в 
стране. И строим производства 
локализированных компонентов 
для ветростанций.

Пока, насколько я понимаю, по 
новым станциям речь идет об оп-
товом рынке электроэнергии. 
А как же солнечные батареи на 
даче? Дождемся?
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Вполне. Оптовый 
рынок — это основа, но лишь пер-
вая часть проекта по возобновля-
емой энергетике в стране. У него 
еще есть вторая часть — рознич-
ные рынки, это прямо то, о чем 
вы спрашиваете, и третья — изо-
лированные энергорайоны.

Наша целевая задача — сделать 
так, чтобы на розничном рынке 
все, начиная от малого бизнеса — 
рестораны, кафе, магазины, и кон-
чая хозяевами маленьких дачек, 
могли бы устанавливать солнеч-
ные панели, уменьшать объем по-
требления электроэнергии и даже 
становиться поставщиками в ло-
кальную энергосистему. Постави-
ли вы у себя на даче такую солнеч-
ную панель, днем набираете элек-
троэнергию в аккумулятор, потом 
в любой момент может себе ее вы-
дать. Если образуется избыток, во-
обще перестанете покупать элек-
троэнергию в сети, а большой из-
быток — так еще и продавать.

Допустим, в эту пору прекра-
сную нам все-таки придется 
жить. Но цены! Это когда они 
еще сравняются с традиционной 
энергетикой и начнут падать.
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Да, на оптовом 
рынке они какое-то время будут 
выше. Но тут и от производите-
лей много зависит: наша задача 
сделать так, чтобы цена была 
приемлема для потребителя. А на 
розничном рынке нужно созда-
вать свою систему поддержки, 
при которой это станет выгодно 
простому потребителю.

Но кроме тарифов есть еще де-
сятки очень сложных вопросов 
по правилам техприсоединения, 
регулирования и прочее. Это 
большая нормативная база, ко-
торую нужно сейчас создавать. 
Если для оптового рынка, для 
крупных «зеленых» станций 
большая часть ее уже готова, то 
для розничного рынка только не-
давно вышло поручение вице-
премьера Аркадия Дворковича о 
ее разработке.

Вы говорили еще о третьей части 
проекта. Кого она касается?
АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС: Изолированных 
регионов. Российская энергети-
ка лишь частично — централизо-
ванная большая энергосистема. 
Есть еще отдельные маленькие 
энергосистемы: почти вся Яку-
тия, большая часть Дальнего Вос-
тока, почти весь российский Се-
вер и так далее. Здесь нам нужны 
свои особые технологические ре-
шения, связанные с отсутствием 
резерва мощности. Потребуют-
ся, скажем, так называемые ги-
бридные станции — объединяю-
щие солнечную генерацию, ди-
зель и аккумулятор — первую та-
кую станцию мы недавно ввели.

В ЕС к 2030 году хотят иметь в 
энергобалансе 30% возобновляе-
мой энергетики. России хватит и 15.

Акцент

 Сегодня у российской 
солнечной панели такое 
качество и КПД, что она входит 
в тройку лучших в мире

Акцент

 Цена кВт/ч новой энергетики 
неизбежно сравняется 
с ценой теплового кВт/ч. 
А потом еще и снижаться будет

СВЕТ И ОТХОДЫ

НАШ КЛОНДАЙК
А теперь — на свалку? Третье направ-
ление возобновляемой энергетики — 
переработка твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО). Насколько оно 
перспективно для России? Еще с со-
ветских времен говорят о «клондай-
ке» на свалках. Но безрезультатно. 
Почему сейчас должно получиться?
Чубайс | Современные технологии 

позволяют это делать гораздо эффек-

тивнее, чем раньше. Это первое. Вто-

рое — сегодня есть система экономи-

ческих мер господдержки.

Каждый год в России прибавляется по 

70 миллионов тонн ТКО. Колоссаль-

ная цифра! И все это попадает на кра-

сиво называемые полигоны, а попро-

сту свалки — с отвратительной эколо-

гией и жуткими запахами. Стратегиче-

ски есть два магистральных решения. 

Одно — сортировка и переработка. На-

пример, пластик из ТКО вполне мож-

но использовать как сырье для произ-

водства нового пластика.  

Второе — часть мусора, которая не 

подлежит переработке, надо сжигать 

и вырабатывать электроэнергию. 

Перед населением и регионом стоит 

выбор: завод по переработке ТКО или 

бесконечно растущий мусорный по-

лигон. Что лучше? Зачастую сегодня 

общественная дискуссия сводится к 

идее: и полигоны закройте, и заводы 

не стройте. А куда же мусор девать?

Другое дело, мы обязаны не ухудшать 

экологическую ситуацию. Скорее все-

го, возьмем за основу японо-швейцар-

скую технологию, которая предусма-

тривает полное уничтожение всех за-

пахов, любых вредных газов, не гово-

ря уже про жидкую компоненту. 85 

процентов оборудования такого заво-

да — это различные системы всех ви-

дов фильтрации и очистки. Это важно: 

нам нужны нулевые выбросы, нуле-

вые риски для населения. 

Наверное, в меньшей степени по 
ТКО, но для развития остальной воз-
обновляемой энергетики главным 
препятствием может стать неравно-
мерность выработки электроэнер-
гии. Мир еще не научился хранить 
энергию в промышленных масшта-
бах. Не пойдут ли все ваши усилия по 
созданию новой энергетики прахом?
Чубайс | У России и здесь есть шанс 

совершить прорыв. Сейчас мы гото-

вим эту программу. Промышленное 

хранение электроэнергии — рождаю-

щийся на наших глазах мощнейший 

глобальный кластер. 

Мы с вами уже носим айпеды и айфо-

ны, в которых литий-ионные бата-

реи — накопители энергии для быто-

вых приборов. Они, между прочим, 

появились не так давно — 10—15 лет на-

зад. И совершенно ясно, что дальше 

эта технология пойдет в сложнейшие 

технологические комплексы, начиная 

с электроэнергетики, где накопле-

ние — радикальное повышение эф-

фективности. 

Мы потребляем электроэнергию 

днем, а ночью — почти нет. Зимой боль-

ше, летом — значительно меньше. Но 

поскольку хранить не умеем, выну-

ждены создавать максимальную мощ-

ность, которая будет востребована 

только в пиковые часы. Это означает, 

что часть мощностей используется в 

году 15 процентов времени, 10 про-

центов, 2 процента. А если научиться 

хранить, можно резко снизить объем 

необходимых мощностей: компенси-

ровать пики спроса накопленной 

энергией. Это, кстати, и вопрос сни-

жения расходов на электроэнергию 

потребителями в традиционной энер-

гетике, и стабилизация выработки — в 

возобновляемой. 

Так что создание индустрии накопите-

лей энергии — мощнейший процесс, 

который будет развиваться от круп-

нейших сетевых накопителей на тыся-

чи мегаватт до настенного аккумуля-

тора дома.

Да когда это еще будет! 
Чубайс | Настенные накопители уже 

начали производить. Одна из россий-

ских компаний, созданная в нашем 

Троицком наноцентре, научилась их 

производить и буквально на днях на-

чнет продавать. В России построен и 

работает завод литий-ионных бата-

рей. По мнению всех экспертов, в 

спектре технологий в этой сфере 

именно они являются сегодня ключе-

выми. А лет через десять накопители 

совершат революцию в электроэнер-

гетике. 

И все будет так, как я вам говорил. Не 

такой уж большой срок, согласитесь.
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Анатолий Чубайс: У новой энергетики потенциал больше, чем у тепловой. 

ТЭК Анатолий Чубайс: Через семь лет Россию ждут большие проблемы в энергетике, если сегодня ничего не менять 

Прикурить от солнца
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Зачем вузы
начали вести уроки 

Приглашение 
от физика

Наталья Лихачева

ТЕХНИЧЕСКИЕ вузы готовы бесплатно учить школь-
ников физике, химии, математике.

Томский политех открыл для старшеклассников бес-
платный профориентационный онлайн-курс «Инженерия 
будущего». В подготовке курса участвовали пять институ-
тов, вести его будут самые артистичные студенты универ-
ситета — члены сборной команды КВН. Курс составлен из 
коротких видеолекций по разным областям инженерных 
знаний, виртуальных лабораторных работ и творческих 
заданий. Тут же старшеклассники смогут пройти профори-
ентационное тестирование, которое покажет, к какой 
именно области у ученика больше всего склонностей. 

Лучшие и самые успешные школьники получат серти-
фикат, который может дать дополнительные баллы за ин-
дивидуальные достижения при поступлении в вузы. В 
Томском политехе открыт необычный интернет-лицей, 
где можно дистанционно подготовиться к ЕГЭ и школь-
ным урокам по химии, физике, математике. 

На сайте МИФИ есть возможность бесплатно прослу-
шать курс занятий для учеников старших классов и 
школьных учителей по математике и физике. Точно так 
же, как и в Томском политехе, в курс входят не только 
лекции известных ученых, но и лабораторные занятия. К 
примеру, в серии «Естествознание» ученикам предлага-
ется 12 «уроков». Среди них — «Фотоэффект», «Путеше-
ствие вглубь материи», «Природа и свойства света». Ка-
ждая видеолекция — 25 минут. 

В Физтехе открыта заочная физико-математическая 
школа для учеников с 8-го по 11-й класс, для учеников 
работает онлайн-лекторий по математике, физике и хи-
мии. Каждое задание заочной школы, по сути, небольшая 
научная работа. Многие ученики заочной школы участ-
вуют в вузовских олимпиадах и получают за это допол-
нительные баллы при поступлении. В этом году Физтех 
будет учитывать почти четыре десятка интеллектуаль-
ных состязаний и давать за них баллы к ЕГЭ.  

СТУДЕНТЫ В Звездном
городке вручили
гагаринские стипендии

Путевка на Марс

Наталия Славина

В ЦЕНТРЕ подготовки космонавтов имени Ю.А. Гагарина 
вручены сертификаты и дипломы победителям второго 
конкурса на получение гагаринских стипендий.

 В конкурсе участвовали свыше 40 студентов и аспи-
рантов со всей России. Работы были представлены на-
столько сильные, интересные и глубокие по содержа-
нию, что конкурсная комиссия решила: трех учрежден-
ных стипендий недостаточно. И установила еще пять ди-
пломов с разовым денежным поощрением.

Авторами лучших проектов и гагаринскими стипен-
диатами стали аспирант механико-математического фа-
культета МГУ Василий Латонов, магистрант факультета 
лазерной и световой инженерии Университета ИТМО Та-
тьяна Шемигон, а также  студент 4-го курса Института 
космической техни-
ки СибГУ им. М.Ф. 
Решетнева Антон 
Кравчуновский. В 
течение учебного 
года они будут еже-
месячно получать 
стипендию в разме-
ре 10 тысяч рублей.

«Конечно, очень 
хочется, чтобы в 
дальнейшем наши 
разработки были 
внедрены в сферу подготовки космонавтов», — сказал Ва-
силий Латонов. У него один из самых интересных проек-
тов: аспирант создал алгоритм виртуальной реальности 
для подготовки космонавтов к пилотируемым полетам. 
Если совсем просто, то это костюм с маркерами по всему 
телу, за передвижениями которых следят камеры. Ко-
стюм дополняется VR-очками с наушниками. Компьютер 
анализирует все данные и выводит в систему виртуаль-
ной реальности картинку. С помощью программного 
обеспечения и модификаций костюма можно моделиро-
вать самые разные ситуации. Вплоть до имитации работ 
на Марсе. Кстати, Василий — автор учебного курса по тех-
нологии виртуальной реальности для факультета косми-
ческих исследований МГУ.

Среди дипломантов — студенты из РУДН, Пензенского 
госуниверситета, Дагестанского государственного тех-
нического университета, а также аспирант Казанского 
национального исследовательского технического уни-
верситета им. А.Н. Туполева. Ребят награждали извест-
ные космонавты. И очень символично, что все проходило 
в зале комплекса тренажеров российского сегмента Ме-
ждународной космической станции. «Надеюсь, такой 
сплав нового взгляда и богатого опыта тех, кто многие 
годы работает в данной сфере, позволят нам сделать ры-
вок вперед», — подчеркнул исполнительный директор по 
пилотируемым космическим программам Госкорпора-
ции «Роскосмос» Герой Советского Союза и Герой Рос-
сии Сергей Крикалев.

ВЫСШАЯ ШКОЛА Минобрнауки открыл в вузах шестнадцать центров по инклюзиву

Особый случай
Ирина Борисова

В 
российских вузах учится 
около 17 тысяч студентов-
инвалидов. Но возможно-

сти для того, чтобы они получили 
качественное образование в до-
ступных условиях, есть далеко не 
во всех университетах.

И дело не только в пандусах и 
специальных лифтах. Для обуче-
ния инвалидов нужны специаль-
ные условия и тьюторское сопро-
вождение. Для того чтобы помочь 
всем вузам учить «особых» сту-
дентов, минобрнауки создает в 
самых успешных из них ресур-
сные центры, которые разрабо-
тают методику, адаптируют про-

граммы и поделятся своими на-
работками с остальными вузами. 
На сегодняшний день в России 
создано 16 таких центров. Кто и 
как научит вузы работать с осо-
быми студентами? Где учиться 
учителю инклюзивной школы? 
Как учат инвалидов за границей? 
Об этом рассказывает проректор 
Московского государственного 
психолого-педагогического уни-
верситета Светлана Алехина. 

В стране почти 900 вузов. Мето-
дические разработки, как учить 
студентов-инвалидов, есть толь-
ко в 16. А что делать остальным? 
СВЕТЛАНА АЛЕХИНА: Все ресурсные 
центры обязаны выкладывать 

свои методические разработки  
на портале «Инклюзивное обра-
зование».  Это условие госзада-
ния, по которому создавались ре-
сурсные центры. Они появились, 
к примеру, в Вятском и Черепо-
вецком госуниверситетах, в педу-
ниверситете им. Герцена, в Юж-

ном федеральном университете. 
За всеми центрами закреплены 
другие вузы на близкой  террито-
рии, за которые они отвечают. У 
Вятского госуниверситета это, к 
примеру, Удмуртия, Пермский 
край, Республика Коми. Препода-
ватели вузов из этих регионов 
смогут проходить курсы повыше-
ния квалификации на базе центра 
Вятского госуниверситета, полу-
чать помощь, участвовать в науч-
ных конференциях. 

Настоящий бич для инвалида, 
когда нет лифтов, пандусов, ши-
роких дверей, а в аудиториях — 
ступени. Но ведь многие вузы на-
ходятся именно в таких зданиях? 
СВЕТЛАНА АЛЕХИНА: Часть помеще-
ний многих университетов — па-
мятники архитектуры и передел-
ки там запрещены. Требования к 
доступности требуют паспорти-
зации каждого здания. Наш уни-
верситет тоже столкнулся с этой 
проблемой. У нас учатся ребята с 
нарушениями опорно-двигатель-
ного аппарата и незрячие студен-
ты. В результате мы адаптирова-
ли свои коридоры и аудитории , 
правда пока не во всех зданиях, 
для ребят с особыми потребно-
стями. 

А как инвалидов учат в универ-
ситетах за границей?
СВЕТЛАНА АЛЕХИНА: Для европейских 
вузов — это норма. Есть службы 

поддержки, уполномоченные по 
правам, которые беспокоятся о 
наличии условий. Студентов 
принимают на общих основани-
ях, а потом проводят индивиду-
альное собеседование и опреде-
ляют необходимые условия про-
живания в кампусе. Есть страны, 
где такой работой занимаются 
30-40 лет, технология отработана 
так, что стала для всех привыч-
ной и естественной.

Должны появиться адаптиро-
ванные программы для студен-
тов. Это что, облегченный вари-
ант обычной программы?
СВЕТЛАНА АЛЕХИНА: Содержание не 
упрощается, а подается в доступ-
ной форме, в том числе — с учетом 
новых технологий и дистанцион-
ного обучения. В рамках проекта 
минобрнауки мы  адаптировали 
дистанционные программы по 
информатике, психологическим 
и педагогическим наукам, около 
40 программ по разным дисци-
плинам.  Больше 75 студентов из 
15 разных вузов уже прошли 
пробное обучением. Чем отлича-
ется адаптированная программа 
от обычной? По сути это индиви-
дуальный подход к каждому сту-
денту в зависимости от его осо-

бенностей здоровья, позволяю-
щий получать знания дистанци-
онно.Наши программы доступны 
для студентов с нарушениями 
зрения, слуха и опорно-двига-
тельного аппарата. 

В инклюзивных школах учится 
больше 160 тысяч детей с осо-
бенностями развития. Где учите-
лям можно получить знания?
СВЕТЛАНА АЛЕХИНА: Педвузы начали 
подготовку студентов по инклю-
зивному образования. Работаю-
щих учителей обучаем, прежде 
всего — на курсах дополнительно-
го профобразования. У нас в уни-
верситете мы предлагаем 14 про-
грамм дополнительного профо-
бразования. Есть программы и 
по инклюзии, которые рассчита-
ны на 72 часа. Чаще всего за педа-
гогов платят школы, но есть и 
учителя, которые готовы сами 
платить за свое образование.

РАКУРС

В регионах 
откроют 
школы
для одаренных

СМЕНА 
ДЛЯ ГЕНИЯ

Ирина Борисова

ВО ВСЕХ регионах появятся 
центры для поддержки одарен-
ных детей. Примером станет со-
чинский «Сириус», который от-
работал эту модель.

Как пояснили в минобрнауки, 
центры будут работать круглого-
дично и круглосуточно, поэтому 
там обязательно должен быть 
интернат, а также программы 
обычного и дополнительного об-
разования. Продолжительность 
смены — от 14 до 25 дней. По ка-
ждому направлению (это искус-
ство, наука, спорт) в такой шко-
ле будут обучаться до 100 чело-
век. Всего центры рассчитыва-
ются на 300 школьнкиов. Между 
тем, в «Сириус» каждый месяц 
приезжают 600 детей от 10 до 17 
лет. Их сопровождают более 100 
преподавателей и тренеров.

Если в обычной школе на од-
ного учителя приходится 25 уче-
ников, то в центрах для одарен-
ных будет всего три. По сути, это 
гарантирует индивидуальный 
подход к каждому школьнику. 
Все занятия — только в малых 
группах до 12 человек, и на до-
полнительное образование по 
выбранному направлению в 
день должно приходиться не 
меньше 6 часов. 

Что важно, отбирать одарен-
ных детей будут не только по 
итогам олимпиад и конкурсов. 
Как показывает жизнь, многие 
талантливые школьники не охва-
чены формальным отбором и 
проходят мимо этого сита, не по-
лучая преференций, грантов и 
стипендий.  Регионам предлага-
ется разработать более широ-
кую модель отбора. В такую нео-
бычную школу может попасть и 
ребенок с развитым логическим 
мышлением, аналитическими 
способностями, склонный к кре-
ативу, имеющий активную гра-
жданскую позицию. Проезд и 
пребывание детей будет бес-
платным.

Центры должны нацеливать 
детей «на решение задач в обла-
сти науки, искусства, спорта, 
бизнеса, общества в целом», как 
рекомендует минобрнауки. 

Подготовку педагогов берет 
на себя «Сириус». Он же гаран-
тирует доступ к своей методиче-
ской базе, разрабатывает элек-
тронные ресурсы по очно-заоч-
ному обучению, ведет консуль-
тирование преподавателей и мо-
ниторинг школ для одаренных.

Актуально Почему дети не хотят учиться, знает школьный психолог

Понять хулигана
Ирина Ивойлова

С
амый лучший педа-
гог-психолог работа-
ет в Калининград-
ской области. Елена 
Болдырева из Прав-

динской школы стала победите-
лем Всероссийского конкурса-
профмастерства «Педагог-пси-
холог России-2017».    

В числе финалистов еще один-
нацать самых грамотных специа-
листов из Татарстана, Новоси-
бирска, Калужской, Калинин-
градской, Ростовской, Ленин-
градской областей, Самары, Мо-
сквы, Сочи и Хабаровского края. 
Их, в свою очередь, назвало 
жюри по итогам очного тура, где 
участвовало 53 человека. Как от-
бирали лучших? Педагоги-психо-
логи проводили открытые заня-

тия, тренинги и решали конкрет-
ные практические задачи. На-
пример, такие: «Медсестра на 
медосмотре увидела на теле вось-
миклассницы глубокие царапи-
ны и предположила, что ребенок 
стал жертвой насилия. Как вы бу-
дете строить индивидуальную 
беседу с ученицей?» Психолог 
должен быть разобрать и пока-
зать разные варианты диалога. 

Психологи есть уже во многих 
школах . Они обычно проводят 
тестирования, участвуют в пед-
советах и дают свои рекоменда-

ции учителям. Например, какой 
уровень предмета может осилить 
ученик. С 5—6-го класса начина-
ются факультативы по психоло-
гии. Кстати, они очень востребо-
ваны в топовых школах, где про-
граммы сложнее, а требования 
выше. Занятия по психологии для 
учеников — и эмоциональная раз-
грузка, и возможность детям об-
щаться, разговаривать друг с 
другом. Никаких гаджетов! 

А в ближайшее время в шко-
лах появится учебник психоло-
гии. По словам главного психиа-
тра минздрава Зураба Кекелидзе, 
сейчас идет его разработка с 1-го 
по 11-й класс. К 2018 году книги 
будут готовы. Где и когда изучать 
психологию в школе? Один из ва-
риантов — на уроках Основ без-
опасности жизнедеятельности, 
20 часов в год. 

— Тема школьных учебников 
по психологии не нова. Я сама в 
свое время вела такой курс в 3-м 
и 4-м классах и пользовалась 
учебником «Психология» под ре-
дакцией И.В. Дубровиной. Этот 
учебник рассматривает основ-
ные психические процессы: воо-
бражение, восприятие, внима-
ние, память, мышление, речь, 
воля, эмоции. Официально это 
были уроки психологии в распи-
сании, но это было больше, чем 
урок. Это были занятия, где дети 
открывали самих себя,  — расска-

зала «РГ» победитель Всероссий-
ского конкурса педагогов-психо-
логов Елена Болдырева. 

Она не считает нужным вво-
дить психологию в школе в обяза-
тельном порядке. И уж ни в коем 
случае нельзя проводить контр-
ольные и ставить оценки за зна-
ния основ психологии. А прово-
дить такие занятия — только в ма-
лых группах.

Ольга Мишукова, заслужен-
ный учитель России из Соснов-
ской школы №1 Тамбовской об-
ласти  согласна, что давать азы 
психологии надо в началке. 

- Может быть, это будет «Аз-
бука психологии»? У меня только 
что в продленке ребенок уронил 
горшок с цветком, все рассыпал и 
моментально убежал. Но надо, 
чтобы дети знали, что такое от-
ветственность, понимали по-
следствия негативных поступков 
не только для себя, но и для дру-
гих.  - говорит педагог. 

По мнению психологов и педа-
гогов, самый сложный возраст — 
14—15 лет. И в новом учебнике 
психологии акцент надо делать 
на позитивном развитии под-
ростков.  Что это такое? У пра-
ктикующих психологов сть  по-

нятие — самоэффективность, ког-
да ты двигаешься к цели шаг за 
шагом и каждый раз покоряешь 
свою, пусть небольшую вершину. 
Получить в этой четверти, на-
пример, четыре по математике. В 
следующей — четыре по исто-
рии…Если цель достигнута, по-
зитивный настрой  растет. 

Правда, тут очень важно и то, 
как себя ведут родители. Они 
должны сказать: «Ты хорошо за-
нимался, делал все домашние за-
дания, ты успешно напишешь 
контрольную», это одно. Но 
иногда они говорят другое: «Ну, 
не знаю, как ты эту контрольную 
напишешь… отличником тебе не 
быть».  Наверное, учебник дол-
жне рассказывать об этом.

Эксперты говорят: учителям 
надо обязательно рассказывать о 
компьютерной зависимости 
школьников, о том, как оберегать 
детей от необдуманных шагов в 
сети. 

Старший научный сотрудник 
Лаборатории когнитивных ис-
следований РАНХиГС Кирилл 
Хломов припомнил, что в совет-
ское время в школах был курс 
«Этика и психология семейной 
жизни». Вели его разные учителя 

— от историков до военруков, и 
ничего хорошего из этого не 
вышло.

— Психологию в школе должен 
преподавать педагог-психолог и 
уж никак не в  рамках ОБЖ. Начи-
нать надо с младших классов, как 
это делается в Финляндии. Там 
уже с 1-го класса идут занятия по 
коммуникативным навыкам, на-
целенные на профилактику трав-
ли в школе. Эта программа очень 
успешна,— рассказал Кирилл 
Хломов.

Из 40 тысяч педагогов-психологов 
десятку  самых лучших пригласили 
в Москву на финал конкурса.

В Московском государственном гуманитарно-экономическом университете есть все условия для обучения 
инвалидов.  

Акцент

 Сложный возраст — 14—15 лет. 
В учебнике психологии 
акцент надо делать на пози-
тивном развитии подростков 

Акцент

 Мы в университете адаптиро-
вали программы по информа-
тике, психологии, педагогике 

КСТАТИ
Вчера в школах прошел единый урок безопасности в Интер-
нете. К сожалению, на уроке смогли побывать только уче-
ники тех школ, которые занимаются по модульной про-
грамме и не ушли на каникулы.  

КСТАТИ

О чем, по мнению экспертов, должен 

рассказывать школьный учебник пси-

хологии:

— о трудностях у ребенка в определен-

ном возрасте;

— как научиться справляться с волне-

нием и тревогой;

— как выстраивать отношения друг с 

другом;

— как понимать и помогать друг другу;

— какими могут быть последствия 

травли в школьной среде;

— как гасить конфликты в школе.

Марсианский пейзаж в виртуальной реальности, алгоритм 
которой разработал гагаринский стипендиат.

Аспирант создал 
алгоритм виртуаль-
ной реальности 
для имитации 
работы на Марсе
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Какими будут школы 
для одаренных читайте 
rg.ru/art/1467266

МЕЖДУ ТЕМ 
Школам, которые учат инвалидов, прибавят денег. Коррекционные 
школы, школы — интернаты и обычные школы, которые работают по 
адаптированным программам и учат детей-инвалидов, получат до-
полнительные средства на оборудование помещений, ремонт, покупку 
нужной техники и пособий по программе «Доступная среда». Список 
утвержден в минобрнауки. В нем 1823 школы из всех регионов страны. 
В Москве, например, в программу попали 18 школ и школ-интернатов, 
в Санкт-Петербурге — 56, в Башкортостане — 36. Программа «До-
ступная среда» продлится до 2020 года. Для каждого ведомства опреде-
лены свои задачи и указано финансирование. Минобрнауки по этой про-
грамме получит в 2018 году 1 млрд рублей.  

СТАТИСТИКА

Сколько инвалидов учится 
в России?
Школа — 617 тысяч ( но особые усло-

вия нужны почти 1 млн.)

Колледжи, техникумы — 12, 5 тысяч 

Вузы — 17 тысяч.
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ТЕАТР  Фестиваль NET
покажет постановки
«Фольксбюне»

Невозможное 
возможно

Сусанна Альперина

ФЕСТИВАЛЬ «Новый Европейский Театр»  (NET) прой-
дет в столице с 8  ноября по 14 декабря. Совместно с се-
тью кинотеатров «КАРО» и Гете-Институтом в Москве 
фестиваль организует серию видеопоказов спектаклей 
последнего сезона «Фольксбюне». Они пройдут с 16 по 
19 ноября в киноцентре «Октябрь». В театре эти спекта-
кли более увидеть будет невозможно. В этом году после 
25 лет руководства режиссер Франк Касторф покинул 
легендарный берлинский театр «Фольксбюне» на пло-
щади Розы Люксембург, и все спектакли навсегда сняты с 
репертуара. В России будут показаны видеозаписи спек-
таклей «Смешанные лица, знакомые чувства» (режиссер 
Кристоф Марталер), «Пфуш» (режиссер Герберт Фритч), 
«Фауст» (режиссер Франк Касторф), а также докумен-
тальные фильмы «Измеряя театр. «Фольксбюне» на пло-
щади Розы Люксембург» (режиссер Ян Шпекенбах) и 
«Надрыв. «Фольксбюне» как последняя реальность» (ре-
жиссер Лидия Дюкир).

«Фольксбюне» Касторфа — это незабываемая страни-
ца в истории современного театра. Это смелые поиски 
новых форм, социальная острота и лучшие немецкие ак-
теры. Решение городских властей о замене руководства 
«Фольксбюне» стало настоящей бомбой, поразившей те-
атральную общественность.
КРОМЕ того в программе фестиваля NET: «Проект нео-
бычных погодных явлений»  компании Bernetta 
Theaterproduktionen (Швейцария) и режиссера Тома 
Луца,  спектакль швейцарского режиссера Бориса Ники-
тина Martin Luther Propagandapiece, спектакль Нацио-
нального драмтеатра королевы Марии II (Португалия) 
«Наизусть» в постановке Тьяго Родригеса. Закроется 
NET спектаклем «Великий укротитель» Димитриса Па-
паиоанну, поставленного в мае в Афинах и ставшего три-
умфатором Авиньонского фестиваля этого года. 

КОНЦЕРТЫ В клубе «Дом»
устроят резиденции звезд
импровизационной
музыки 

Осенний 
саксофон

Александр Беляев

В НАЧАЛЕ «нулевых» Культурный центр «Дом» считал-
ся одним из самых интересных музыкальных мест Мо-
сквы. Здесь играли лучшие креативные музыканты со 
всего мира. «Дом» сравнивали даже с культовым нью-
йоркским клубом Knitting Factory. С безвременной кон-
чиной руководителя «Дома» Николая Дмитриева актив-
ность на этой концертной площадке снизилась, а после и 
всякие кризисы помешали. Понятно, что креативная им-
провизационная музыка обладает лояльной аудиторией, 
но все же крайне уязвима ко всяким трудностям и потря-
сениям. Но послед-
ние пару лет усилия-
ми энтузиастов в 
«Доме» практически 
каждую неделю про-
ходят интересные 
фестивали, концер-
ты как наших кори-
феев (Владимир Вол-
ков, Вячеслав Гайво-
ронский), так и ино-
странных.

Нововведение 
осени — так называе-
мые резиденции: 
приезжают несколько музыкантов и дают несколько 
концертов, перегруппировываясь в разные составы с 
разной программой.

Первая резиденция — в праздничные дни, 5 и 6 ноября. 
Международный проект Free Radicals: Агусти Фернандес 
(фортепиано, Испания), Барри Гай (контрабас, Великоб-
ритания), Майа Хомбургер (барочная скрипка, Швейца-
рия), Питер Эванс (труба, США). Фернандес и Гай уже 
знакомы москвичам — четыре года назад они с большим 
успехом выступили в «Доме» с барабанщиком Рамоном 
Лопесом, под названием Aurora Trio. Как у всех прилич-
ных современных музыкантов, играющих импровизаци-
онную музыку, у Фернандеса и Гая куча проектов, от 
авангардных до традиционных. А Барри Гай также играет 
и барочную аутентику. Концерт в воскресенье, 5 ноября, 
состоит из трех отделений: дуэт Хомбургер-Гай, Агусти 
Фернандес соло и в финале — сольный Питер Эванс.

6 ноября, в понедельник, — те же минус Хомбургер 
предстанут под названием Free Radicals Trio. Трио без 
ударных — что само по себе любопытно! — звучит оно 
плотно и яростно (фортепиано с перкуссионным эффек-
том), но местами даже и романтично.

Меньше чем через месяц, 22 и 23 ноября, вторая рези-
денция. На сей раз — с настоящей звездой мирового фри-
джаза, американским саксофонистом Кеном Вандермар-
ком. Вандермарк выступал в России, наверное, десяток 
раз в разных составах, в основном со скандинавскими 
музыкантами. В этот раз Вандермарк приезжает с но-
венькими. В частности, с ним выступят австрийский ма-
стер электроакустической импровизации Кристоф 
Курцманн, чикагский барабанщик Тим Дейзи. Во второй 
день предстанет коллектив Made To Break — это главный 
проект Вандермарка в последние годы. Московский кон-
церт — премьера альбома Trebuchet, который появится 
11 ноября.

МУЗЫКА Английская группа Kasabian представила новый альбом 
For Crying Out Loud в Санкт-Петербурге и Москве

На коленях от счастья
Александр Алексеев

Л
идеры мирового альтерна-
тивного рока, считающие-
ся и главными наследника-

ми Oasis в брит-попе, приезжают 
в нашу страну второй раз за год. 
Несколько песен с нового диска 
они сыграли еще в июле, на «Пик-
нике «Афиши» в столичном пар-
ке Коломенское. И тогда фрон-
тмен группы Том Мейган пообе-
щал, что Kasabian скоро приедут 
вновь. А уже на следующий день 
опубликовал видеообращение, 
где объяснился в любви к России. 
Музыкальные звезды (не важно в 
роке, хип-хопе, эстраде или клас-

сике) частенько заявляют о том, 
что любят какую-то страну, но, 
как правило, делают это перед 
тем, как туда приехать, дабы зри-
тели получше раскупали билеты. 
Но в словах Тома Мейгана наутро 
никакой корысти быть уже не 
могло. В чем и не сомневались те, 
кто видел, как он восторженно 
оглядывал тогда со сцены зрите-
лей, окрестности, Москву-реку. И 
как — будто мальчишка! — радо-
вался загремевшему салюту.

А вот теперь, спустя всего три 
месяца (что тоже крайняя ред-
кость для рок-групп такого уров-
ня!), Kasabian вернулись. Теперь 
уже в рамках масштабного миро-

вого турне с программой, посвя-
щенной их новому альбому For 
Crying Out Loud. И прихватив с 
собой трубача, который добав-
лял их и без того эмоциональной 
и зажигательной музыке новых 
страстей и смысловых перепа-
дов… Заодно приоделись и в бе-
лые, нарядные костюмы, похоже 
на спортивные — новое шоу было 
столь энергичным и искренним, 
что неугомонный Том, кажется, 
пробегал по сцене как минимум 
пару стометровок…

И снова на их выступлении 
был аншлаг. Оформление сцены 
оказалось простым и лаконич-
ным, очевидно, и для того, чтобы 

не отвлекать внимание зрителей 
от главного — музыки. Ибо в но-
вом альбоме Kasabian стали иг-
рать еще мощнее, предприимчи-
вее, жестче, не забывая при этом 
о своих британских корнях, кото-
рые воплощаются у группы в те-
плых, душевных интонациях, на-
следующих The Beatles и The 
Kinks. Даже удивительно, как 
много хороших песенных тради-
ций совместилось в творчестве 
Kasabian, помножившись на их 
бурные, драматичные гармонии 
и отчаянный, бойкий мелодизм.

Группа стартовала без раскач-
ки, с Ill Ray (King) — раскатистого и 
гимноподобного сингла в духе 
стадионного брит-попа — как раз с 
нового альбома. Продолжили 
Kasabian своей скоростной «клас-
сикой» — хитом еще 2014 года 
Bumblebeee: то горделивым, кри-
кливым, а то спетым приглушен-
но, будто бы Том постепенно на-
бирал в легкие воздуха, чтобы за-
тем пошуметь так, чтоб и в даль-
них рядах сразу согрелись. Сыгра-
ли и лучшие песни с нового диска 
— ироничным You’re In Love With a 
Psycho и этакой азартной песней-
считалочкой Twentyfourseven.

А всего премьер с For Crying 
Out Loud было сыграно шесть. 
Что тоже непривычно для звезд. 
Большинство же предпочитает 
концентрироваться на давних 
хитах, рассчитывая, что уж они-
то стопроцентно понравятся 
зрителям! Игги Поп в октябре 
исполнил в Москве только одну 
премьеру. А Стинг — всего три. 

Ну а Kasabian рискнули и не про-
гадали: зал пел вместе с ними 
весь концерт, причем новые пе-
сни столь же уверенно, как и веч-
ный хит Shoot The Runner еще 
2009 года. А самим англичанам 
так понравилось петь в Москве, 
что они сыграли в зале Stadium 
Live сразу 19 песен. Для сравне-
ния, месяц назад в Сан-Фран-
циско ограничились лишь пят-
надцатью…

Ну и потом никто не хотел ухо-
дить домой. 

Концерт завершился, а Том 
еще разговаривал с залом, благо-
словлял, благодарил, пока его 
коллеги бросали в зал гитарные 
медиаторы, барабанные палоч-
ки, даже написанный сет-лист 
этого концерта.

Дальше свершилось и вовсе 
необыкновенное, когда осталь-
ные уже шли к своим гримеркам, 
гитарист и второй вокалист Сер-
джио Пиццорно (именно в него — 
высокого, длинноволосого и бо-
родатого обычно влюбляются де-
вушки) неожиданно задержался 
на сцене и встал перед залом на 
колени. 

Взмахнул руками и что-то, 
очевидно, говорил вполголоса 
для себя, куда-то в бороду. И вот 
уже ради такого обмена энер-
гией, теплом и дружескими чув-
ствами стоит ходить на их кон-
церты…     

СКАНДАЛ В Клину
решили
перенести
главный
символ города

ЧАЙКОВСКОГО 
УБРАТЬ

Ирина Муравьева

В ПОДМОСКОВНОМ Клину в 
центре города демонтируют па-
мятник Петру Ильичу Чайков-
скому. На этом месте руководст-
во города решило установить 
монумент «Клину 700 лет» 
(«Бронзовый щит»). Скульптуру 
композитора отправят на окраи-
ну  — в микрорайон Майданово.

Это странное и варварское по 
своей сути решение было приня-
то прошлым летом. Руководство 
города распорядилось на выде-
ленные к 700-летию Клина сред-
ства возвести городской мону-
мент. И ничего лучшего, чем де-
монтировать с этой целью па-
мятник Чайковскому, установ-
ленный в историческом центре 
города, местные чиновники при-
думать не смогли. К слову, па-
мятник великому русскому ком-
позитору, жизнь которого была 
связана с Клином (здесь он рабо-
тал над «Пиковой дамой», «Спя-
щей красавицей», Шестой сим-
фонией и многими другими со-
чинениями) и чье имя прослави-
ло подмосковный город на весь 
мир, появился в Клину только в 
1995 году. Тогда на 155-летие 
композитора, несмотря на тяже-
лейшие времена перестройки, 
город смог осуществить очень 
давнюю идею, появившуюся еще 
до войны. В историческом цен-
тре Клина, в уютном сквере ря-
дом с Торговыми рядами и зда-
нием собора (места, которые по-

сещал Чайковский), был уста-
новлен памятник композитору, 
созданный скульптором Христо-
фором Геворкяном. Памятник,  
открытый в присутствии тысяч 
жителей города, сразу стал сим-
волом Клина, местом паломни-
чества туристов и поклонников 
музыки Чайковского.

Что побудило нынешних клин-
ских чиновников принять реше-
ние перенести памятник Чайков-
скому на окраину, остается загад-
кой. Аргументация безымянных 
«краеведов» («Чайковский рабо-
тал и в Майданово»), на которую 
ссылается глава Клинского райо-
на Алена Сокольская, а также за-
явление Елены Кондрашиной, ди-
ректора Клинского музейного 
объединения, прозвучавшее в 
эфире местного телевидения, что 
«в центре города памятник дол-
жен быть, но, безусловно, это дол-
жен быть памятник не Чайков-
скому», вызывает недоумение. 
При том, что в последние годы 
Клин стал позиционировать себя 
именно как город Чайковского, 
выбрав для себя образцом моцар-
товский Зальцбург. Но даже воо-
бразить подобное — чтобы в 
Зальцбурге знаменитый памят-
ник Моцарту вынесли на окраину 
города под предлогом установки 
другого монумента, абсурдно. 
Клинским чиновникам ничто не 
мешает поставить новую скуль-
птуру Чайковского в парке Май-
даново, но что мешает им подо-
брать место для монумента, по-
священного 700-летию Клина? 
Осознают ли они, что демонтаж 
памятника Чайковскому в центре 
Клина — это вопрос репутации 
культурной России в мире, по-
скольку для мира Чайковский — 
русский композитор номер один.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Федосеев, 
худрук и главный дирижер БСО 
им. П.И. Чайковского:

— Я не могу поверить, что это происхо-

дит сегодня в Клину, где, казалось, на-

оборот, с каждым годом имени Чай-

ковского уделяется все большее вни-

мание… Для всего мира Клин нераз-

рывно связан с именем Чайковского. 

Помню, как я и музыканты нашего ор-

кестра в 1995 году радовались, что па-

мятник гению, прославившему клин-

ский край, занял свое заслуженное 

место в городе. То, что сейчас проис-

ходит, — трагедия! Это не должно слу-

читься!

Сотрудничество Санкт-Петербургский культурный форум обещает 
громкие премьеры

Вся власть — музам

Александр Беляев

О
льга Голодец, заме-
ститель председателя 
Правительства РФ, 
уверена: «В культуре 
Россия имеет абсо-

лютное преимущество». Этими 
ее словами открылась пресс-кон-
ференция в пресс-центре ТАСС, 
посвященная 6-му Санкт-Петер-
бургскому культурному форуму, 
который пройдет с 16 по 18 ноя-
бря.

«Мы можем взять любую 
сферу — и музейное дело, и шко-
лу хореографии… то же самое 
касается и театров, и другой де-
ятельности: наши позиции в 
культуре мало кому удается 
оспаривать», — подчеркнула Го-
лодец. 

Именно поэтому форум «ста-
новится точкой притяжения» 
для творческих сил со всего 
мира. Если в первый год — в 
2012-м Санкт-Петербургский 
культурный форум собрал 300 
участников, то в этом году ожи-
дается не меньше 20 000. 

В эти ноябрьские дни в Пите-
ре выступят около тысячи спи-
керов, запланированы сотни ин-
тересных событий, как деловых, 
так и развлекательных. Теа-
тральные и кинопремьеры, кон-
церты, конференции, лекции, 
дискуссии. Традиционно на Фо-

руме выделяется страна-гость. В 
прошлом году почетным участ-
ником была Греция, а в этом их 
двое: Япония и Казахстан.

Интересно, что получить до-
ступ на многие мероприятия 
можно бесплатно, зарегистри-
ровавшись на сайте Форума. 
Министр культуры РФ Влади-
мир Мединский особенно отме-
тил, что регистрация дает право 
«на бесплатное посещение му-
зеев» и приоритетное — на спек-
такли, концерты и показы в те-
чение всего Форума. Говоря о де-
ловой стороне, Мединский от-
метил, что планируется «подпи-
сание 52 соглашений о сотруд-
ничестве, договоров, контрак-
тов со спонсорами, меценатами 
и учреждениями культуры».

Вице-губернатор Санкт-Пе-
тербурга Владимир Кириллов 
сообщил, что в связи с серьез-
ным увеличением количества 
площадок, участников и посети-
телей «правительством города 

принято решение об увеличе-
нии финансирования в размере 
80 млн рублей». Это гораздо 
больше, чем раньше, заметил 
Кириллов.

2017 год оказался богатым 
на юбилеи и просто громкие 
даты. От, понятно, столетия Ок-
тябрьской революции до 260-ле-
тия Российской академии худо-
жеств. И все эти знаковые собы-
тия так или иначе обыгрывают-
ся в программах, которые на 
пресс-конференции представи-
ли Николай Цискаридзе (балет), 
Михаил Пиотровский и Семен 
Михайловский (изобразитель-
ное искусство) и по видеосвязи 
из Петербурга Валерий Фокин 
(театр).

Михаил Пиотровский пообе-
щал передать сирийским пред-
ставителям «3D-модель Паль-
миры» и анонсировал интеллек-
туальный марафон «Вся власть 
— музеям» в стенах Зимнего 
дворца.

Говоря о балетной программе, 
руководитель направления Ни-
колай Цискаридзе тонко намекал 
на скандал вокруг фильма «Ма-
тильда», ухитрившись ни разу не 
упомянуть ленту Алексея Учите-
ля. «Учитывая, какой был инте-
рес к балету у кинематографа в 
этом году, — заметил с загадочной 
улыбкой Цискаридзе, — сколько 
произведений сделано на тему 
балета, мы решили провести кру-
глый стол «Кино и балет», где 
впервые деятели балетного 
искусства выскажутся по поводу 
кино. Я очень жду, что сможет 
приехать и высказать свое мне-
ние британский актер Рэйф 
Файнс, который сейчас снимает 
фильм про Рудольфа Нуреева».

С экрана монитора театраль-
ный режиссер, художественный 
руководитель Александринско-
го театра Валерий Фокин пообе-
щал громкие премьеры и «три 
крупных театра из-за границы». 
Событием станет приезд поль-
ского театра Народовы со спек-
таклем «Дзяды» по Адаму Миц-
кевичу в постановке Эймунтаса 
Някрошюса. На Новой сцене 
Александринки пройдет пер-
форманс «Сценические мифы и 
культура тела» японца Тадаси 
Судзуки — авторская програм-
ма, специально сделанная для 
форума.  Третья премьера — 
спектакль национального теа-

тра Венгрии «Раскольников 
встречает крокодила», постав-
ленный в Будапеште Валерием 
Фокиным  по малоизвестному 
рассказу Достоевского. Кроме 
этого — много премьер петер-
бургских.

Впервые в этом году на Фору-
ме — отдельная и очень сильная 
джазовая программа под назва-
нием Jazz Across Borders.  В 
прошлом году джазу была по-
священа всего одна панельная 
дискуссия. Саксофонист Игорь 
Бутман сумел убедить минкуль-
туры в том, что джаз как отдель-
ный жанр на таком мероприя-
тии просто необходим. Джазо-
вые деятели настроены поднять 
такие вопросы, которые еще ни-
когда не обсуждались — во вся-
ком случае, в таком объеме и на 
таких площадках. Среди кон-
цертов — выступление выдающе-
гося американского вокалиста, 
обладателя «Грэмми» Керта Эл-
линга, российских музыкантов 
и самого Игоря Бутмана с Мо-
сковским джазовым оркестром.

Николай Цискаридзе (слева) 
и Владимир Мединский рассказали 
о программе Форума.

Спектакль «Пфуш» теперь можно увидеть только в записи: 
все спектакли театра «Фольксбюне» сняты с репертуара.

Гитарист Серджио Пиццорно играл соло, держал ритм и пел, а потом совершил весьма неожиданный поступок...

Акцент

 Более 20 000 участников 
соберет в Санкт-Петербурге 
культурный форум

С полной программой 
форума можно 
ознакомиться 
на официальном сайте
https://new.culturalforum.ru/

Усилиями энту-
зиастов в «Доме» 
каждую неделю 
проходят 
интересные фести-
вали и концерты

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Для мира Чайковский — русский 
композитор номер один. А для 
города Клина?
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Банковская 
тайна 
приоткроется

По уверению авторов документа, их законо-
проект  направлен на «устранение существую-
щей несогласованности правовых норм и уточ-

нение порядка получения в кредитных организациях ин-
формации по операциям и счетам юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей, по операциям, счетам 
и вкладам физических лиц». 

Но при этом, подчеркивают законодатели,  уровень 
защиты законных интересов физических и юридических 
лиц ни в коем случае не снижается.

В пояснительной записке авторы документа пишут, 
что сегодня  выдача банковской тайны силовикам  осу-
ществляется исключительно по решению суда. Но в то же 
время в отечественном законодательстве прописан до-
статочно широкий 
перечень должност-
ных лиц, получаю-
щих доступ к закры-
той банковской ин-
формации без судеб-
ного постановления. 

То, что предлага-
ют авторы докумен-
та,  не отменяет этот 
порядок, а лишь 
предлагает устра-
нить несогласован-
ность норм несколь-
ких федеральных за-
конов, которые создают сложности при получении со-
трудниками органов доступа к банковской тайне. Такие 
сведения, напоминают законодатели, нужны при прове-
дении оперативно-розыскных мероприятий.

Изменения предложено внести сразу в несколько фе-
деральных законов. В статье 26 Закона «О банках и бан-
ковской деятельности» предлагается  прописать, что 
правоохранители направляют в кредитные организации 
соответствующие запросы.  Их  запросы должны содер-
жать сведения  о том, каким судом, когда, в отношении 
какого юридического или физического лица, по обраще-
нию какого должностного лица принято решение о воз-
можности получения закрытых банковских сведений.  
При этом само судебное решение в банк  не представля-
ется. 

Похожие изменения предлагается внести в статьи 
8 и 9 Закона «Об оперативно-розыскной деятельности». 
Учитывая секретность и закрытость  оперативно-ро-
зыскной деятельности, статья 26 Закона «О банках и 
банковской деятельности» дополняется нормой, по ко-
торой запрос о получении справок  по операциям и сче-
там фирм и индивидуальных предпринимателей по опе-
рациям, счетам и вкладам физических лиц относится к 
информации ограниченного доступа. За разглашение та-
ких сведений сотрудники кредитной организации несут  
ответственность, прописанную в отечественном законо-
дательстве.

 Авторы законопроекта в пояснительной записке к до-
кументу подчеркивают, что концепция законопроекта 
поддерживается правоохранительными органами, а так-
же учитывает позицию Банка России. 

МЧС Михаил Фалеев: Недалек тот день, когда все пожарные будут при тушении 
держать не рукава, а джойстики от роботов

На пожар — с джойстиком
Тимофей Борисов

Н
а вооружение МЧС 
России поступает 
много новой техни-
ки, причем большин-
ство инновационных 

разработок, особенно в послед-
ние годы, отечественные. 

Но разрабатываемые новинки 
рождаются не спонтанно. Техни-
ческая мысль конструкторов 
идет вслед за теми, кто определя-
ет стратегию развития службы и, 
так сказать, прозревает вглубь на 
двадцать — тридцать лет вперед, 
определяя, какой будет жизнь и 
что понадобится для выживания 
и безопасности в будущем. 

Один из таких впередсмотря-
щих — начальник Центра страте-
гических исследований граждан-
ской защиты МЧС России Миха-
ил Фалеев. Он и рассказал корре-
спонденту «РГ» о новых страте-
гиях и о том, как они помогают 
обеспечивать безопасность гра-
ждан.

Михаил Иванович, возглавляе-
мый вами центр находится на пе-
реднем крае разработки идей по 
развитию как самого МЧС, так и 
всей системы безопасности и 
управления рисками в стране. 
Ваши специалисты вырабатыва-
ют рекомендации. Какие? 
МИХАИЛ ФАЛЕЕВ: У центра, конечно 
же, имеются предложения по 
перспективам развития системы 
реагирования на ЧС. Например, 
все актуальнее становится во-
прос о создании для министерст-
ва программно-аппаратного 
комплекса «Управление ресурса-
ми». Этот комплекс должен объе-
динять в себе такие традицион-
ные информационные блоки, как 
«Кадры», «Финансы» и блоки, 
обеспечивающие реагирование: 
характеризующие численность, 
профессиональную подготовку и 
дислокацию пожарно-спасатель-
ных подразделений; штатное и 
существующее количество, воз-
можности технических средств; 
состояние средств транспорти-
ровки, а главное — движение всех 
этих ресурсов. 

Эти массивы информации 
должны быть иерархически по-
строены и постоянно обновлять-
ся. Опыт создания таких инфор-
мационных комплексов и за ру-
бежом, и в нашей стране сущест-
вует.

Центр и вы лично были основны-
ми разработчиками Основ гос-
политики развития гражданской 
обороны до 2030 года. Это осно-
вополагающий стратегический 
документ. Текст известен. Но 
осталось ли, так сказать, что-ли-
бо за кадром? Может, что-то не 
вошло в итоговый документ или, 
может, даже есть какие-то се-
кретные приложения к нему, с 
наиболее страшными предсказа-
ниями и угрозами?
МИХАИЛ ФАЛЕЕВ: Никаких секрет-
ных страшилок нет, все предло-
жения и наработки, которые у 
нас были, нашли свое отражение 
в  у т в е р ж д е н н о м  в а р и а н те 
«Основ».

Напомню, в декабре прошлого 
года Указом президента утвер-
ждены «Основы государствен-
ной политики Российской Феде-
рации в области гражданской 
обороны на период до 2030 года». 
Безусловно, наш центр участво-
вал в их подготовке.

Одна из основных задач МЧС 
России — выработка и реализа-
ция госполитики в области гра-
жданской обороны, защиты насе-

ления и территорий от чрезвы-
чайных ситуаций, обеспечения 
пожарной безопасности, а также 
безопасности людей на водных 
объектах. Выполнение этих задач 
не предполагает сокрытие прав-
ды или части правды от населе-
ния страны. Все современные уг-
розы и риски, в том числе пер-
спективные, должны быть из-
вестны и учтены. Это элемент 
стратегической безопасности. 
Ко всем меняющимся угрозам 
должны готовиться не только 
МЧС и другие специальные служ-
бы, но и каждый из нас, граждан 
РФ.

То есть такие экзотические угро-
зы, как похищения инопланетя-
нами или зомби-апокалипсис, 
нам пока не грозят, раз о них нет 
упоминания в документе? Поя-
сню, что речь не о шутках, а о 
вполне реальных вещах, к кото-
рым, скажем, готовятся на Запа-
де. В Америке есть факультеты, 
где всерьез изучают нейролин-
гвистическое программирова-
ние и способы защиты от него, 
как не стать зомби или как защи-
титься от зомби. С другой сторо-
ны, процветают фирмы, продаю-
щие бункеры «под ключ» для за-
щиты от космических пришель-
цев и атак из космоса.
МИХАИЛ ФАЛЕЕВ: Если под космиче-
скими пришельцами понимать 
каменных гостей из глубин Все-
ленной, то угроза вполне реаль-
на. Челябинский метеорит, а в на-
чале прошлого века тунгусское 
происшествие, доказали это.

Но для нас, сотрудников цен-
тра, важно было определить но-
вые и наиболее вероятные угро-
зы. Метеориты прилетали испо-
кон веку и будут прилетать. А вот 
меняющийся характер войн — это 
вещь, которая требовала своев-
ременного осмысления и выра-
ботки новых подходов к реагиро-
ванию.

Войны стали гуманитарно бо-
лее грязными. Я уже не говорю о 
том, что многие войны переме-
стились с полей и лесов на стра-
ницы газет и информационных 
сетей либо стали вестись новыми 
«гибридными» методами.

Но даже если взять традици-
онные войны, то есть вооружен-
ные конфликты с использовани-
ем огнестрельного оружия, то мы 
констатируем, что соотношение 
жертв изменилось. Если раньше в 
основном гибли военнослужа-
щие, то сейчас больше потерь 
среди мирного населения. До 70 
процентов против 30 среди воен-
ных. 

Появились новые виды воо-
ружений. Их арсенал велик. Вой-
ны перестали носить фронталь-
ный характер, стали локальны-
ми в местах концентрации насе-
ления и промышленности. Бое-
вики все чаще стали прятаться 
за мирными гражданами, как за 
живым щитом, стали использо-
вать объекты социально-быто-
вой инфрас труктуры для бази-
рования. А прямая задача гра-
жданской обороны — защищать 
мирное население. Надо знать, 
как.

На недавнем заседании в Госу-
дарственной Думе глава МЧС 
России Владимир Пучков зая-
вил, что до 2020 года будут вне-
дрены новые технологии защиты 
населения и территорий. Какие 
именно?
МИХАИЛ ФАЛЕЕВ: Все современные 
системы и методы защиты сейчас 
опираются на принцип стратеги-
ческой мобильности. Нельзя 

всюду иметь силы и средства до-
статочные, чтобы отразить все 
возможные угрозы.

Поэтому рядом с базировани-
ем сил защиты должны быть и 
средства доставки. Исходя из 
этого следует, что в МЧС будут 
развиваться аэромобильные 
силы и авиационно-спасатель-

ные технологии, будет больше 
авиационной техники. В принци-
пе это уже сейчас можно наблю-
дать. На вооружение спасателей 
за два года поступили еще 4 само-
лета-амфибии Бе-200, несколько 
вертолетов, медико-эвакуацион-
ные модули на самолетах и верто-
летах.

Еще одна тенденция в техно-
логиях пожарных и спасателей — 
курс на минимизацию собствен-
ных рисков. А это значит - пере-
ход на робототехнические сред-
ства. Недалек тот день, когда все 
пожарные будут держать не ру-
кава, а джойстики от роботов и 
пульты управления беспилотни-
ками. Сейчас эта отрасль актив-
но развивается. И это не только 
ползающая, лазающая, летаю-
щая техника, но и интеллекту-
альные роботы, способные при-
нимать иногда и самостоятель-
ные решения. Плюс это защи-
щенные роботы, потому что в тех 
активных средах, в которых при-
ходится порой спасать и рабо-
тать МЧС, требуется именно та-
кая техника.

Впервые к необходимости со-
здания защищенных роботов на-
ука пришла во время ликвидации 
чернобыльской аварии, когда 
большое количество техники под 
воздействием радиации просто 
не смогло работать. 

Более поздний случай, в девя-
ностых годах, когда ликвидиро-

вали радиационную аварию в од-
ном из научных центров, и ри-
сковать людьми было нельзя, 
специальная техника в этой ситу-
ации блестяще справилась с ре-
альной радиацией. 

Сейчас на вооружении новое 
поколение роботов.

Что из новых угроз составляет 
одну из наибольших проблем?
М И Х А И Л  Ф А Л Е Е В :  Н а п р и м е р , 
компьютерный терроризм. По-
пытки злоумышленников выве-
сти из строя автоматизирован-
ные системы управления различ-
ных объектов. Как-то еще во вре-
мя вооруженного конфликта на 
Северном Кавказе террористы 
пытались взрывать опоры ЛЭП в 
надежде, что скачок напряжения, 
точнее, невозможность отведе-
ния выработанной энергии, вы-
ведет из строя АЭС. Но их расче-
ты не оправдались, и система за-
щиты наших станций выдержала. 
Но будущие террористы могут 
быть намного квалифицирован-
нее, а нам, соответственно, нуж-
но быть умнее их.

В нашей практике уже были 
прецеденты серьезных хакер-
ских атак. Как, например, в мае 
этого года в один день по всему 
миру было зафиксировано 
45 тыс. хакерских атак. Значи-
тельное их количество произош-
ло в России. Атаке подверглись 
крупнейшие компании и многие 
федеральные министерства. 
В МЧС России тогда тоже было 
зафиксировано несколько попы-
ток вирусных атак, но все они 
были успешно отражены. Зара-
жению не подвергся ни один 
компьютер. 

В настоящее время много гово-
рят об изменении климата. Ваши 
стратегические выкладки учи-
тывают климатический фактор? 
Он может выйти на лидирующие 
позиции среди основных угроз?
МИХАИЛ ФАЛЕЕВ: В оценке климати-

ческих рисков мы опираемся на 
исследования специалистов 
Росгидромета. Не замечать, что 
погода на планете меняется, 
нельзя. Но климатологи гово-
рят, что эти изменения уже слу-
чались на планете, и не раз. 
Миллионы лет назад на полюсах 
росли теплолюбивые растения. 
И даже в средние века, что по ге-
ологическим меркам буквально 
вчера, зимой полностью замер-
зал пролив Ла-Манш, а в Голлан-
дии хозяйничали сибирские мо-
розы. Поэтому климатические 
риски мы учитываем, но апока-
липтический сценарий не про-
гнозируем.

В течение нескольких десяти-
летий мы все будем переживать 
периодические экстремальные 
природные явления: дожди, засу-
хи, ураганы и т.д. Надо быть к это-
му готовыми. Поэтому в соответ-
ствии с Законом «О стратегиче-
ском планировании в РФ» в про-
граммы социально-экономиче-
ского развития регионов до 2030 
года включаются разделы меро-
приятий, направленных на пари-
рование наиболее вероятных 
опасностей и рисков.

Согласитесь, если еще лет десять 
назад для России основным ви-
дом угроз был терроризм, исхо-
дящий с территории Северного 
Кавказа, то теперь мы эту угрозу 
купировали, и на первый план 
выдвинулись именно масштаб-
ные природные бедствия и по 
ущербу, и по количеству проис-
шествий за год.
МИХАИЛ ФАЛЕЕВ: Да, это очевидно. 
И поражает прежде всего мас-
штаб бедствий. Он вырос значи-
тельно. Но это не означает, что 
с этими бедами нельзя эффек-
тивно бороться. У успеха в этом 
деле много факторов: подготов-
ка квалифицированных кадров; 
повышение массовой культуры 
безопасности; анализ и управ-
ление рисками на территориях; 
эффективная готовность к реа-
гированию органов управления, 
сил и средств; рациональное ис-
пользование всех видов ресур-
сов для ликвидации последст-
вий бедствий и помощи людям и 
т.д.

Глобальные последствия бед-
ствий вызывают адекватную ре-
акцию не только в нашей стране, 
но и в мировом сообществе. Под-
тверждением этому является 
Всемирная рамочная программа 
по снижению опасности бедст-
вий до 2030 года («Хиого-2»), по-
ложения которой учитываются и 
в российских стратегических 
планах по борьбе с ЧС. 

Акцент

 В МЧС будут развиваться 
аэромобильные силы 
и авиационно-спасательные 
технологии

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255

Концепция законо-
проекта поддержи-
вается правоохра-
нителями и учиты-
вает позицию Банка 
России 

Михаил Фалеев: Все современные 
угрозы и риски должны быть 
известны и учтены.
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ  
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале 

процесса общественных обсуждений материалов проектной 
документации «Проект № 658 на бурение (строительство) 
эксплуатационной скважины № 314 с пилотным стволом на 
нижнемеловую газоконденсатнонефтяную залежь неокомс-
кого надъяруса месторождения им. Ю. Корчагина», включая 
материалы ОВОС.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель бу-
рения и назначение скважины — эксплуатация нефтяной залежи 
неокомского надъяруса месторождения им. Ю. Корчагина.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». Ад-
рес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д.1, корп. 2, 
тел.: (8512) 40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: АО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400012, 
г. Волгоград, ул. им. Ткачева, дом 25, тел.: (8442) 55-16-85; e-mail: 
info@VolgogradNIPIneft.com.

Ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть».

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной и 
общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 3 ноября по 6 декабря 
2017 г. по адресу:

— г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2, ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Нижневолжскнефть», отдел экологии. Контактное лицо: 
Бакун О.И., тел.: (8512) 40-27-59; E-mail: Olga.Bakun@lukoil.com

— Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное,  
ул. Олега Кошевого, д. 28, 1-й этаж, кабинет № 1 администрации 
МО «Икрянинский район» Астраханской области. Контактное 
лицо: Божедомова Ю.М., тел.: (85144) 2-09-59.

В общественных приемных представлены материалы Проекта, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, а 
также журналы для регистрации замечаний и предложений.

Общественные слушания состоятся 7 декабря 2017 года 
в 15.00 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д.14, ФГБУ «Касп-
МНИЦ», актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

CПРАВКА «РГ»
Михаил Фалеев — один из основателей МЧС России. С 1973 года, по окон-
чании Московского авиационного института, работал в ЦАГИ. С сен-
тября 1991 года — начальник отдела Госкомитета по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий при президенте РФ. В 1992–1996 годах был первым 
начальником всемирно известного отряда «Центроспас». Много лет 
посвятил развитию отечественной спасательной техники после круп-
нейшего в России землетрясения в Нефтегорске в 1995 году. Та ката-
строфа подтолкнула к совершенствованию технологий в области спа-
сения людей и гражданской защиты. С 1996 по 2006 год Михаил Фалеев 
был заместителем министра по делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий.
Сейчас Михаил Фалеев возглавляет Центр стратегических исследова-
ний гражданской защиты и занимается определением будущего обли-
ка МЧС России. В его задачах — долгосрочные перспективы развития 
гражданской обороны и защиты населения и территорий от ЧС: 
как изменятся опасности и угрозы, как будет меняться климат, 
как должна выглядеть группировка сил и какие технологии развивать 
в первую очередь.
В прошлом году получил звание «Заслуженного спасателя», лауреата 
премии Правительства России в области науки и техники.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский  районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должнос-

тей;
— мировых судей — 1 должность;
Лефортовский районный суд:

— председатель районного суда — 
1 должность;

Мещанский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— заместителя председателя районного 

суда — 1 должность;

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —1 должность.
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности 
председателя районного суда, замести-
теля председателя районного суда, судей 
районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 
09.11.2017г. в понедельник, четверг с 14.15 
до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22(станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
691 - 55 - 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей председателя районного суда,  

заместителя председателя районного суда, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей 
Московского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Московского 
городского суда принимаются до 20.11.2017 г., по-
недельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Мос-
ква, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская 
площадь»).

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ И СЛУШАНИЯ

Администрация Прокопьевского муниципального района и 
ООО «Ресурс» приглашают ознакомиться с материалами проек-
тной документации «Горно-транспортная часть проектной доку-
ментации отработки запасов участка недр Новоказанский 2 ООО 
«Ресурс». Первая очередь», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Общественные слушания (в форме собраний) состоятся 
05.12.2017 г. в 13.00 в здании администрации Большеталдинс-
кого сельского поселения по адресу: с. Большая Талда, ул. Цен-
тральная, 72.

Материалы для обсуждений представлены с 31.10.2017 г. по 
30.11.2017 г. по адресу: с. Большая Талда, ул. Центральная, 72.

Комментарии: 654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, e-mail: ineca@
ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОВРЕМЕННАЯ  ИСТОРИЯ Павел Лунгин хочет провести нас через чистилище памяти 

Пройти сквозь Стену, плача
Владимир Емельяненко

В
след за режиссером Глебом 
Панфиловым, экранизиру-
ющим повесть Александра 

Солженицына «Один день Ивана 
Денисовича», поиском материа-
ла об эпохе лагерей занялся ре-
жиссер Павел Лунгин. Сегодня он 
рассказывает РГ, почему каждо-
му из нас придется пройти сквозь 
чистилище памяти .

Павел Семенович, решили, о чем 
будет фильм?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Когда я думаю, как 
делать кино, ищу гуманистиче-
ские опоры. Я из того поколе-
ния, которое еще верит в людей 
и не готово уйти в тотальную по-
стмодернистскую трагедию. Да, 
можно снять кино и о Нориль-
ском 1953 года восстании Гор-
лага, и о Кенгирском 1954 года 
восстании политзэков. Только в 
Норильске, по данным архивов, 
бастовали до 16 000 человек. Но 
это излет системы лагерей, а их 
суть кристаллизовалась внутри 
человека раньше. Он не мог ей 
не сопротивляться изнутри. 
Как? Вот об этом я и хочу снять 
фильм. Но я еще не нашел исто-
рии противостояния. Чем боль-
ше читаю, тем чаще появляются 
мысли: «Кто я такой? Откуда во 
мне столько дерзости, чтобы ка-
саться темы, переполненной 

кровью и муками?» Иногда 
просто застываю в ужасе. Охота 
навсегда забыть ГУЛАГ и не 
знать о нем. Это инстинктивный 
страх перед масштабом траге-
дии. Я тоже боюсь — хватит сил 
показать глубину явления? Об-
лагораживать ГУЛАГ — преступ-
ление, но и лишать людей над-
ежды — преступление. 

У вас нет сценария, но ведь есть 
Солженицын, есть Шаламов, 
есть «Обитель» Захара Прилепи-
на… 
ПАВЕЛ ЛУНГИН: …Захар Прилепин 
написал очень сильный роман 
про Соловки. Его талант писате-
ля вне идеологии, что дает рома-
ну такие характеры, что ого-го... 
Я бы с удовольствием его экра-
низировал. Но, по-моему, автор-
ских прав уже нет. Хотя и у При-
лепина, как и у Солженицына и 
Шаламова, ГУЛАГ безнадежен. А 
в моем фильме обязательно бу-
дет веселый ГУЛАГ. И женский 

взгляд на лагерь. Я картину еще 
не населил историями, но хоро-
шо помню свои разговоры с Анд-
реем Синявским. Во Франции он 
все время рассказывал о лагере. 
Однажды у него в гостях я не вы-
держал: «Вы о лагере вспомина-
ете так, будто это было что-то 
лучшее». Синявский даже не ду-
мал со мной спорить. У него 
дружбы лагерные остались, к 
нему в Париж приезжали люди, с 
которыми он вместе сидел. Они 
искренне верили, что в их случае 
«произошла ошибка». «Да, — от-
ветил, — в каком-то смысле это 
была идеальная жизнь. Денег 
нет, женщин нет, карьеры нет, 
ничего нет. Ты как бы очищен от 
всего и можешь общаться с 
людьми, как с очищенными сущ-
ностями». Это потрясение на 
грани духовного голода и духов-
ной чистоты. Я ищу его для филь-
ма. Это как некоторые люди 
вспоминают о войне, как о ка-
ком-то очищающем пережива-

нии. Тебя как будто в серную ки-
слоту окунули, а ты — живой. 

Академик Лихачев тоже одно 
время признавал, что больше-
вики в созданной ими системе 
ценностей были правы, когда 
его, не принявшего советскую 
власть, сослали в ГУЛАГ для пе-
ревоспитания. Не провоцирует 
ли такая позиция реванш пала-
чей? Вот уже и документальный 
фильм снят о Родионе Васькове 
— создателе и крестном отце Со-
ловков и Магаданских золотых 
рудников. В фильме его сын Гри-
циан со слезами на глазах спра-
шивает о том, за что его отца в 
конце жизни по доносу упекли в 
ГУЛАГ на пять лет? Ведь «он во-
круг себя создавал не террор, а 
производство, давал людям ра-
боту, еду, смысл… Он смог не 
стать надзирателем». Что бы вы 
ему ответили?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: ХХ век богат на такие 
феномены. Век дал мощные по-
пытки создания нового человека. 
СССР, потом Германия, свой 
опыт был у Китая, последняя су-
дорога была в Камбодже. В США 
после 1929 года тоже создава-
лись трудовые лагеря, но там не 
ковали нового человека. А его пе-
ределывание — это спор с богом о 
человеке. Достоевский гениаль-
но передал это противостояние в 
«Великом инквизиторе». У него 

Христос ведь не просто заточен в 
темницу. Инквизитор искушает 
Христа тем, что свобода — самое 
большое испытание и наказание 
для человека, что ничего так не 
хочет человек, как, чтобы у него 
отняли свободу. Тогда ему не надо 
делать выбор. И свобода не нуж-
на. Как раз ее и отнимал лагерь. 

Но всегда попытки переделы-
вания человека заканчивались 
крахом. Ведь сначала из него 
надо сделать фарш. В этом смы-
сле, конечно, лагеря — школа 
воспитания. Кого? Сын гулагов-
ского творца хорошо отвечает. 
Он искренне считает, что среди 
палачей его отец был самым луч-
шим и добрым, отрубал головы с 
одного удара, а не с двух. Это 
один из плодов «воспитания», 
когда происходит потеря крите-
риев добра и зла. Вместо «нового 
человека» мы получили такой 
уровень его разложения, когда 
должны признать: идея тоталь-
ного перевоспитания пагубна. 
Человек — «Божья тварь», суще-
ство, которое не поддается лепке 
стороннего скульптора и любой 
иной пластике. Вмешательство в 
естество человека — самая боль-
шая опасность, которая нас ожи-
дает. А непроговоренность и нео-
сознанность опыта ГУЛАГа по-
рождает непонятый феномен 
опричников, которые потом ря-
дятся в жертв. 

Не была политика репрессий 
часто лишь предлогом для набо-
ра в трудовую армию? 

Монумент «Стена скорби», ко-
торый встал в Москве 30 октября 
2017 года, — это шаг народа в сто-
рону святого? 
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Скорбь для меня — 
это консенсус. Стена — согласие 
общества с тем, что было совер-
шено зло, и понимание того, что 
мы сами себе его причинили. Это 
только начало духовного очище-

ния. И то, что памятник жертву-
ют простые люди, — знак нашего 
выздоровления. Хоть по 15 копе-
ек, но на Стену должна скинуться 
вся страна. Желание пройти 
сквозь Стену — это и есть ростки 
осознания, покаяния и искупле-
ния. Мы уже не делаем вид, что 
проблемы нет. 

Но ведь делаем вид, часто искрен-
нее считая, что покаяние и иску-

пление нужно кому-то другому, 
но не мне. В этом смысле показа-
тельна история москвички Веры 
Андреевой. В цикле фильмов 
«Мой ГУЛАГ» музея истории ГУ-
ЛАГа она рассказала, что в 1937 
году ее любимый дядя Ваня напи-
сал донос на своего отца и ее деда 
Дмитрия Жучкова за то, что «дво-
рянин не признает революцию». 
Но отец даже у НКВД выиграл суд. 
Сын, изгнанный из семьи, в 1942 
году погиб, защищая Севастополь 
от фашистов. «Он достоин смер-

ти», — сказал о нем отец. «Дед уже 
лежал в земле, — вспоминает Вера 
Сергеевна, — а родные мне, члену 
КПСС, повторяли его слова: «Как 
ты могла перейти на их сторону?» 
А я не знаю. Вспоминаю деда и по-
нимаю: я не простила ту власть, 
как дед не простил сына. Я не 
умею и не знаю, как такое про-
щать». Как такое прощать? 
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Если бы я мог это объ-
яснить словами, мне не надо было 

делать фильм «Остров». Я только 
знаю, что работа покаяния — под-
вижническая. Она дается не всем. 
Но я верю, что чувства стыда и 
раскаяния делают из человека 
личность. Человек начинается с 
ощущения стыда, с боли за беды 
окружающих, с сострадания. Но я 
в одинаковом с обществом состоя-
нии. Я смотрю вокруг и не вижу, 
что общество или я движимы осоз-
нанием прожитой истории, боли, 
беды. Мне иногда кажется, если бы 
«Остров» вышел сейчас, его бы не 
услышали. Такое чувство, будто 
мы перешагнули через что-то. У 
мозга есть такая особенность: 
если человек от двух до пяти лет не 
заговорил, то он будет, как Мау-
гли. Его найдут, отмоют, и он даже 
заговорит, но не будет свободы 
речи. Мозг сформировался вне 
языка. Так и с травмой ГУЛАГа. 
Может быть, прошло время, когда 
рана была живая и легче лечима? 
Но мы с трагедией ГУЛАГа все-та-
ки встаем на путь осознания. Нам 
нужны время, терпение и свобода. 
Придут новые поколения вместо 
тех, кого убили и кто уехал. Мне 
кажется, эта эволюция идет, но 
пока мы — этакие кентавры... Сво-
бодная часть наша видит жизнь 
вокруг, много читает, думает... Но 
и другая его часть медленно, тяже-
ло, но меняется. В том числе благо-
даря таким проектам, как «Стена 
скорби», но меняется… 

Судьбы тех, кто прошел ГУЛАГ, не должны оставаться семейными историями.

ПОЗИЦИЯ 

В КАЖДОМ ИЗ НАС ЕСТЬ ОСКОЛОК «СТЕНЫ»

Георгий Франгулян, 
скульптор, 
автор «Стены скорби»:

— Арки, прорезающие монумент во 

всю длину, сделаны так, что каждому 

приходится пригибаться, чтобы прой-

ти. Пригнувшись, человек глазами 

упирается в скрижаль: «Помни!» Как 

неслышная молитва, слово написано 

на двадцати двух языках — на пятнад-

цати языках народов бывшего СССР, 

на пяти языках ООН и на немецком — 

одном из языков Евросоюза.  

«Помни!» приходится нести в себе 

тридцать пять метров — всю длину  

монумента. Сквозь нее каждый 

сможет пройти насквозь и  

ощутит себя на месте жер-

твы. Так «Стена» воспроиз-

водит  ощущение дамокло-

ва меча. Только так, с пониманием 

того, что в каждом из нас есть осколок 

«Стены», можно идти дальше. Но не-

понятно, когда мы можем выпрямить 

спину. Непонятно, сколько времени 

потребуется, чтобы тот осколок вы-

шел. Чтобы он вышел, надо лично 

осознать явление ГУЛАГа и сделать 

его частью генетической памяти на-

ции.

Я бы хотел, чтобы каждый кусок «Сте-

ны скорби» передавал состояние тра-

гедии. Да, ее фигуры безлики. Такими 

их сделала «коса смерти». Слишком 

многочисленными и часто безымян-

ными были и остаются жертвы 

террора 30—50-х годов. Их 

искореженные судьбы и 

вычеркнутые из жизни 

лица и есть символ 

трагедии. 

Владимир Емельяненко

В 
двух разных концах 
России — на Колыме и 
Соловках — в море упи-
раются скалы. На них  
ломами выбиты одина-

ковые слова-заклинания: «За 
нами придут корабли! 1953». 

И вот в 2017 году за ними при-
шел последний корабль. 

— Давайте считать, что «Стена 
скоби» — это не только первый об-
щенациональный монумент жер-
там политических реперссий, это 
и последний корабль, который 
пришел за теми, кто не смог вер-
нуться в 1953-м, кто погиб, — гово-
рит председатель Совета при пре-
зиденте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам человека 
Михаил Федотов. — Теперь за ними 
пришел корабль нашей памяти.

«Стена скорби» состоит из 
символических коридоров-арок, 
пройдя сквозь которые каждый 
для себя делит историю на «до», 
когда каждый мог стать жертвой 
«большого террора», и «после» — 
когда открытая в Москве «Стена 
скорби» дает внутри человека 
прорасти пониманию, что трав-
му репрессий надо помнить и не-
сти как часть своих корней.

Не делиться на жертв и пала-
чей, не мстить и даже «не все про-
стить и забыть», а сделать исто-
рию, какая она есть, частью гене-
тической памяти нации.  

Тяжело, медленно и с болью, 
но происходит вот что: по данным 
Фонда Памяти, монумент госу-
дарству обошелся в 300 миллио-
нов рублей, а сумма доброволь-
ных пожертвований от народа до-
стигла 45 282 138,76 рубля. И 
хотя возведением «Стены» обще-
ство признает политику террора 
и репрессий преступлением, на-
род своим участием в сборе 
средств на памятник не просто 
осмысляет трагедию. Люди в 
Фонд Памяти несут не только сбе-
режения. Те, у кого их нет, напри-
мер, куски бронзы, как пенсио-
нер из Саратовской области Иван 
Сергеев. Или самый маленький 
взнос на «Стену» — 50 рублей — 
внесла пенсионерка из Йошкар-
Олы, пожелавшая остаться неиз-

вестной. Она подписалась: «Дочь 
репрессированного. Простите, 
сколько могу». 

Но самым значимым частным 
взносом на «Стену скорби» стали 
деньги, заработанные детьми ста-
ницы Кировская Кагальницкого 
района Ростовской области, — 75 
тысяч рублей. 

— Ростовская история меня по-
трясла, — говорит директор Музея 
истории ГУЛАГа Роман Романов. — 
Она для меня пример того, что мо-
лодые люди вовсе не хотят «любой 
ценой» или «побыстрее забыть 
террор». Они хотят знать свою 
историю и складывают ее своим 
посильным трудом. Еще для меня 
75 тысяч рублей, заработанные 
детьми, — это ответ тем, кто хочет 
на базе лагерей ГУЛАГа создавать 
туристический кластер с «арома-
том» зоны и лагерей. С бараками, 
где можно жить в «эконом»-вари-
анте, с нарами, где можно спать; с 
жестяной посудой и «лагерной» 
едой. Дети из Ростова своим по-
ступком молча убеждают: «аро-
мат зоны ГУЛАГа» или модные 
ныне квесты на эту тему — дорога в 
историческое забвение.  А то, что 
сделали ростовские школьники и 
сотни тысяч жертвователей на 
«Стену скорби», это и есть тро-
пинка к живой истории.

Романов признается, что этим 
людям он доверяет. Они смогут 
найти в сейфах памяти и расста-
вить по местам страшные цифры: 
по данным Фонда Памяти, 20 
миллионов человек прошли через 
систему ГУЛАГа, свыше миллио-
на расстреляны (цифра не окон-
чательная. — «РГ»), более 6 мил-
лионов стали жертвами депорта-
ций и ссылок. 

Истории из Ростова-на-Дону, 
Йошкар-Олы, Саратова и сотни 
других историй-пожертвований 
на «Стену скорби» говорят о том, 
что год назад запущенная на сай-
те «РГ» акция «Знать, не забыть, 
осудить. И — простить» сработала 
на будущее — на примирение, а не 
разделение. 

— Акция по созданию «Стены 
скорби», — заявил в интервью 
«РГ» один из жертвователей Вла-
димир Каптрян, — это шаг к вос-
становлению поруганной связи 
времен. Думаю, следующий — в 
день установки «Стены», а потом 
в этот день каждый год, выходить 
на улицу на митинг памяти. Как 
«Бессмертный полк». Пусть это 
будет «Полк памяти». Я бы в него 
вступил.

И таким новым обществен-
ным движением, похоже, стано-
вится проект Музея истории ГУ-
ЛАГа «Мой ГУЛАГ». Это серия ви-
деоинтервью, размещенных на 
сайте музея и в «Российской газе-
те» на сайте акции «Знать, не за-
быть, осудить. И — простить». В 
них очевидцы репрессий и ссы-
лок 30—50-х годов свидетельству-
ют о своих судьбах в эпоху «боль-
шого террора». 

Теперь эти свидетельства - 
Полк исторической памяти. Они 
дали старт большому докумен-
тальному проекту и серии худо-
жественных фильмов и спекта-
клей, которые будут сниматься в 
течение следующих пяти-семи 
лет. 

Во главе проекта — кинорежис-
сер Павел Лунгин и художествен-
ный руководитель Театра Наций 
Евгений Миронов. Они обещают 
еще не один ожог Памяти.

Акцент

 А в моем фильме обязательно 
будет веселый ГУЛАГ. 
И женский взгляд на лагерь

Арки, прорезающие монумент, сделаны так, чтобы каждому приходилось пригибаться, чтобы пройти.

Явление В Москве установлен памятник жертвам  политических репрессий

Ожог памяти 
ТРАНСПОРТ 
В России открылся 
крупнейший в Европе 
Музей железных дорог

Дело техники

Татьяна Шадрина

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ открылся Музей железных до-
рог России — крупнейший в Европе музей железнодорож-
ной техники.

Он расположился в историческом корпусе локомо-
тивного депо бывшей Балтийской железной дороги, ря-
дом с Балтийским вокзалом. Площадь реконструирован-
ного депо была расширена до 57 тысяч квадратных ме-
тров. Основу фондов нового музея составила техника из 
Музея Октябрьской железной дороги на Варшавском во-
кзале (он будет закрыт) и музейных собраний различных 
железных дорог России. В коллекции музея 28 тысяч эк-
спонатов, среди ко-
торых 100 отремон-
тированных локомо-
тивов и вагонов.

Среди особых эк-
спонатов: единст-
венный уцелевший в 
мире паровоз серии 
С — паровоз С-68; ар-
тиллерийская уста-
новка ТМ-3-12 — 
уникальная сверхтя-
желая железнодо-
рожная артиллерий-
ская система с ору-
диями от затонувше-
го линкора «Импе-
ратрица Мария»; первый в истории России разрезной 
макет, построенный на базе действовавшего паровоза — 
Эр-791-81; служебный вагон Китайско-Восточной же-
лезной дороги с длинной историей и полностью сохра-
нившимся уникальным интерьером дореволюционной 
эпохи (на нем путешествовал последний китайский им-
ператор Манчжоу-Го Пу И); уникальный мобильный 
«Ядерный щит», не имеющий аналогов в мире — боевой 
железнодорожный ракетный комплекс с макетом балли-
стической ракеты; первый российский скоростной поезд 
«Сокол», способный развивать скорость до 200 киломе-
тров в час (разработка начала 1990-х годов). 

Пока открылась первая очередь музея. В дальнейшем 
планируется развивать интерактивные экспозиции. 

Вход в музей будет  бесплатным  до середины января, 
пообещал его директор Николай Буров. После зимних 
каникул льготный билет будет стоить около 50 рублей, а 
полная стоимость посещения обойдется не дороже 300 
рублей, сказал Буров в беседе с корреспондентом «Рос-
сийской газеты». 

Торжественное открытие музея состоялось в день 
180-летия пассажирского сообщения в России — в этот 
день из Санкт-Петербурга в Царское Село прошел пер-
вый пассажирский поезд. Первыми посетителями музея 
стали помощник президента Игорь Левитин, глава мин-
транса Максим Соколов, президент «Российских желез-
ных дорог» Олег Белозеров, губернатор Санкт-Петер-
бурга Георгий Полтавченко. Для публики музей будет от-
крыт с 1 ноября с 10 до 17.30 ежедневно, кроме поне-
дельника и вторника. 

Основу фондов 
нового музея 
составила техника 
с площадки 
на Варшавском 
вокзале — 
она будет закрыта

Новый Музей железных дорог в Петербурге откроется 
для посетителей 1 ноября.
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Акцент

 Стена скорби — согласие с тем, 
что репрессии зло. Это начало 
духовного очищения

Акцент

 Школьники из Ростовской 
области своим трудом 
заработали на памятник 
75 тысяч рублей
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Состав нашей 
команды на Игры-2018 
объявят в январе

ОКР готовит 
списки

Павел Петровский

В МОСКВЕ прошел исполком Олимпийского комитета 
России, на котором было принято решение, что состав 
олимпийской сборной России на Играх-2018 в Пхенчхане 
будет утвержден в январе следующего года.  

Как сообщил журналистам глава ОКР Александр Жу-
ков, состав назовут после 21 января, так как в этот день в 
Москве завершится чемпионат Европы по фигурному ка-
танию.

«В каждом виде спорта свои принципы отбора спор-
тсменов, — цитирует Жукова пресс-служба Олимпийского 
комитета России. — Нами была проделана большая работа 
по согласованию с федерациями вопроса о том, на основа-
нии каких соревнований и лицензий будут формироваться 
команды. Впрочем, в некоторых видах спорта — например, 
в женском керлинге — уже сейчас известно, кто поедет на 
Олимпиаду. После утверждения состава внесение измене-
ний возможно только в случае травм».

Также на исполкоме были определены основные прин-
ципы подготовки российской сборной к Олимпийским иг-
рам в Токио 2020 года. Олимпийский комитет России раз-
работал специальную программу подготовки националь-
ной команды. Она затрагивает как спортсменов, так и тре-
неров, регламентирует закупку необходимого оборудова-
ния и инвентаря.

БАСКЕТБОЛ В команде Топ-3 
Премьер-лиги все больше
доверяют россиянкам

«Надежда» 
для своих

Илья Трисвятский

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ матч октября в женской Премьер-лиге 
между действующим чемпионом Евролиги курским «Ди-
намо» и прошлогодним финалистом главного континен-
тального клубного турнира оренбургской «Надеждой» 
завершился гостевой победой «бело-голубых» — 74:60.

Таким образом, ноябрь начинается при следующем 
раскладе в высшем дивизионе первенства России: ку-
рянки и бессменный уже в течение восьми лет чемпион 
страны УГМК (Екатеринбург) идут без поражений, но 
провели разное количество матчей, имея в своем активе 
четыре и шесть побед соответственно. Далее в таблице 
расположилась «Надежда» — четыре выигрыша в пяти 
встречах. Скорее всего, весной будущего года именно 
эти команды так называемой «Большой тройки» и раз-
ыграют медали Премьер-лиги. Хотя возможны сюрпризы 
со стороны остальных участников чемпионата. Не 
исключено, что кто-то из других восьми клубов вмешает-
ся в спор за награды.

Главная примета нынешнего чемпионата: все больше 
и больше игрового времени получают россиянки, хотя в 
составах ведущих команд хватает титулованных и доро-
гостоящих зарубежных исполнителей. Матч «Над-
ежда» — «Динамо» (Курск) служит тому отличным при-
мером. Оренбурженка Анастасия Шилова (13 набран-
ных очков) почти не уходила с площадки, 30 минут чи-
стого времени в игре провела ее одноклубница Мария 
Черепанова. Правда, самой результативной в рядах хозя-
ек все же стала американка Эмма Кэннон — 21 очко. 

В составе динамовок больше всего игрового времени 
получила двукратная участница взрослых чемпионатов 
Европы, обладательница «золота» молодежного (до 19 
лет) первенства мира-2017 Мария Вадеева — почти 31 
минуту из 40 (12 очков). Показательно, что наставник 
курянок испанец Лукас Мондело задействовал Вадееву 
чаще, чем свою соотечественницу чемпионку Евро-
пы-2017 Анну Крус и триумфатора Олимпиады-2016 в 
составе сборной США Энджел Маккотри. Как говорится, 
знай наших! 

Несмотря на поражение с разницей в 14 очков, орен-
бургские болельщики остались довольны игрой своей 
команды, чем вызвали удивление главного тренера 
«Надежды» словака Мароша Ковачика: «Ко мне после 
матча подходили незнакомые люди и поздравляли с хо-
рошей игрой. Я, правда, не понимаю, почему. Для меня 
имеет значение лишь счет на табло, все остальное — ли-
рика. Как бы хорошо мы ни бились, но если в итоге про-
играли — это неудовлетворительный результат.

ТОЛЬКО В «РГ» Станислав Черчесов прокомментировал состав сборной России 
на матчи против Аргентины и Испании 

Они сыграют против Месси
Илья Зубко

В
чера тренерский штаб 
сборной России обнародо-
вал список из 27 игроков, 

вызванных для подготовки к 
контрольным матчам нашей на-
циональной команды против Ар-
гентины и Испании. Эти поедин-
ки состоятся, соответственно, 11 

ноября в Москве и 14 ноября в 
Санкт-Петербурге. Специально 
для «РГ» состав сборной проком-
ментировал ее главный тренер 
Станислав Черчесов. 

Станислав Саламович, в списке 
значатся Алан Дзагоев и Роман 
Зобнин, которые только восста-
навливаются после травм. На-

сколько реально их будет уви-
деть на поле?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Дзагоев уже 
тренируется в общей группе и го-
товится к игре с «Базелем». Ду-
маю, он выйдет на поле и в Швей-
царии, и в следующем матче чем-
пионата. Посмотрим, на что он 
будет готов, и от этого будем ис-
ходить. А у Зобнина нет возмож-
ности играть, но он будет на сбо-
ре, будет тренироваться с коман-
дой. Правда, с ограничениями. 
Так, как он уже занимается и в 
«Спартаке» — индивидуально, но 
с командой. Роман будет на сборе 
до игры с Аргентиной.

Тот состав, который вы назвали, 
для вас лично оптимален? Или 
из-за травм либо других нюан-
сов на кого-то не смогли в этот 
раз рассчитывать?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: На Самедова не 
можем рассчитывать. Опять же, 
мы исходим из той ситуации, ко-
торую имеем. Практически ни 
один сбор не обошелся без опреде-
ленных нюансов. Скажем, на про-
шедшем сборе не могли играть из-
за травм Комбаров, Головин, Глу-
шаков, Дзагоев, Зобнин. Это уже 
пять человек, причем все полуза-
щитники. Иногда мы слышим сло-
во «эксперимент», хотя мы этого 
не делаем. И исходим из того, что 
есть, вот и все. К тому же в профес-
сиональном футболе иногда быва-
ет, что кто-то в хорошей форме, а 
кто-то не в той, которая нужна се-
годня. Поэтому есть нормальный 
рабочий процесс, который никто 
не отменял. Это касается и клуба, 
и сборной тем более.

С учетом состава и уровня со-
перника такие вещи, как кадро-
вые эксперименты, сейчас уже 
действительно неуместны…

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: А мы их и не де-
лали никогда. У нас на каждом 
сборе выпадало по три-четыре 
человека. Поэтому то, что со сто-
роны казалось экспериментом, 
на самом деле являлось жизнен-
ной необходимостью. Потому 
что травмы есть травмы.

При этом есть люди относитель-
но новые — Швец, Игнатьев…
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Они не новые, 
потому что уже были на игре с 
«Динамо». И на сборе оба себя 
хорошо проявили, и сейчас хоро-
шо играют. Мы стараемся быть 
последовательными, потому что 
кто-то сразу может себя проя-
вить, кто-то чуть позже. На прош-
лом сборе мы дали вторую воз-
можность Чернову, Заболотному, 
Кузяеву, а сейчас возвращаемся 
к Игнатьеву, к Швецу. Мы должны 
ни в ту, ни в другую сторону не 
принимать скоропалительных 
решений.

То, что Кокорин перестал заби-
вать, вас смущает?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Меня это не 
смущает, потому что и Смолов в 
последнее время не забивал, а в 
игре со СКА-Хабаровск и забил 
два, и отдал голевую передачу. 
Если брать Кокорина, то в по-
следних матчах за клуб он опять 
играет крайним нападающим. 
При этом он в хорошем физиче-
ском состоянии, это видно. По-
нятно, что хотелось бы и ему, и 
нам, чтобы он забивал. Но это 
временное явление. Позицию 
мы ему определим и посмотрим, 
как будем играть в тактическом 
плане.

Сборные Аргентины и Испа-
нии — очень серьезные по име-
нам соперники. Самые сложные 

для вас именно в контрольных 
матчах?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Есть этапы под-
готовки. После чемпионата Евро-
пы у нас многое поменялось, мы 
стараемся поэтапно готовиться. 
У нас за плечами определенные 
сборы, селекционная работа 
прошла, Кубок конфедераций. И 
сейчас — то время, когда уже мож-
но сыграть два матча подряд, че-
рез два дня на третий. Появилась 
возможность сыграть с такими 
соперниками — мы давно обмени-
вались письмами, хотя и не ре-
кламировали этот процесс. Рабо-
та идет по всем направлениям, а 
когда все готово — мы это объяв-
ляем. И стараемся все логично 
выстраивать как в отношении ко-
манды, так и в плане выстраива-
ния стратегии подготовки.

Состав сборной России
Вратари: Игорь Акинфеев 

(ЦСКА), Владимир Габулов («Ар-
сенал»), Андрей Лунев («Зенит»).

Защитники: Марио Фернан-
дес, Виктор Васин (оба — ЦСКА), 
Георгий Джикия, Илья Кутепов 
(оба — «Спартак»), Федор Кудря-
шов («Рубин»), Константин Рауш 
(«Кельн», Германия), Роман Ной-
штедтер («Фенербахче», Турция), 
Игорь Смольников («Зенит»).

Полузащитники: Денис Глу-
шаков, Роман Зобнин, Дмитрий 
Комбаров (все — «Спартак»), 
Юрий Жирков, Александр Еро-
хин, Далер Кузяев (все — «Зе-
нит»), Алексей Миранчук, Антон 
Миранчук, Владислав Игнатьев 
(все — «Локомотив»), Антон 
Швец («Терек»).

Нападающие: Федор Смолов 
(«Краснодар»), Дмитрий Полоз, 
Александр Кокорин (оба — «Зе-
нит»), Антон Заболотный («То-
сно»).

Лига чемпионов В Швейцарии ЦСКА нужна только победа

Оттолкнуться 
от «Базеля»
Илья Соболев

С
егодня московскому 
ЦСКА предстоит сыг-
рать свой самый важ-
ный матч на данный 
момент в Лиге чемпи-

онов. Поражение на «Санкт-
Якоб-Парк» от швейцарского 
«Базеля» практически наверняка 
лишит армейцев шансов про-
биться в следующую стадию тур-
нира. Ну а чтобы реально претен-
довать на выход из группы, ЦСКА 
нужно побеждать.

Пока армейцы провели лишь 
один матч на выезде: в самом на-
чале группового этапа подопеч-
ные Виктора Гончаренко одолели 
португальскую «Бенфику» — 2:1. 
Повторить тот же самый трюк в 
Базеле «красно-синим» будет не 
в пример сложнее.

Во-первых, «Бенфика» в ее се-
годняшнем виде ни в какое срав-
нение не идет с «Базелем». Ны-
нешнее соотношение сил команд 
нашло отражение в матче второ-
го тура группы «А», в котором 
швейцарцы на своем поле бук-
вально уничтожили португаль-
ского гранда, — 5:0. 

ЦСКА уже и сам успел оценить 
возможности команды Рафаэля 
Вики: в Москве армейцы не смо-
гли нанести ни одного удара в 
створ ворот гостей и потерпели 
болезненное поражение — 0:2.

Отечественные любители 
футбола привыкли недооцени-
вать команды из стран вроде 
Швейцарии, но тот же «Базель» 
за последние годы наработал на 
очень даже приличную репута-
цию в Европе. И к слову, на протя-
жении продолжительного време-
ни выступает в еврокубках зна-
чительно успешнее того же 
ЦСКА. За последние шесть лет 
«Базель» дважды выходил в плей-
офф Лиги чемпионов и добирал-
ся до полуфинала Лиги Европы. 
ЦСКА такими результатами по-
хвастаться не может.

Вот и сейчас швейцарцы очень 
близки к плей-офф. Если они выиг-
рают у ЦСКА, а «Манчестер 
Юнайтед» не проиграет в парал-
лельном матче «Бенфике», «Ба- зель» досрочно выйдет из группы. 

При этом не скажешь, что, 
например, на внутренней арене 
у «Базеля» нет проблем. В по-
следнем туре «красно-синие» (у 
базельцев такие же клубные 
цвета, как у ЦСКА) сыграли вни-
чью с «Цюрихом» и отстают от 
лидирующих в высшей лиге 
«Янг Бойз» на семь очков. Но 
это цветочки по сравнению с 
кризисом, в котором находятся 

армейцы. В последних пяти мат-
чах Премьер-лиги команда Гон-
чаренко одержала всего одну 
победу, забив один-единствен-
ный мяч.

Неудивительно поэтому, что у 
букмекеров нет особой веры в 
успех ЦСКА. Вероятность победы 
гостей оценивается коэффициен-
том 4,68. Шансы, что выиграет 
«Базель», куда предпочтитель-
ней — 1,78.

Слабый оптимизм армей-
ских болельщиков подпитыва-
ют новости из стана клуба. Как 
сообщает официальный сайт 
ЦСКА, с командой в Швейцарию 
накануне отправился 21 футбо-
лист, среди которых нашлось 
место защитнику Марио Фер-
нандесу и хавбекам Понтусу 
Вернблуму с Аланом Дзагоевым. 
Все трое — ключевые игроки ар-
мейцев — пропускали последний 
матч ЦСКА, в котором тот на вы-
езде уступил тульскому «Арсе-
налу» — 0:1. Без своих лидеров 
«красно-синим» приходится 
совсем плохо.

Отметим, что при определен-
ном раскладе даже в случае по-
ражения у ЦСКА останутся тео-
ретические шансы выйти из 
группы. Но для этого нужно, 
чтобы «Манчестер Юнайтед» на 

своем поле уступил «Бенфике». 
Понятно, что вероятность тако-
го исхода матча на «Олд Траф-
форд» стремится к нулю. Поэто-
му армейцам лучше надеяться 
на себя.

Станислав Черчесов: Меня не смущает, что Кокорин перестал забивать.

НОВОСТИ

«Уфа» впервые
в истории
обыграла
«Рубин»

ДОЖАЛИ
КАЗАНЦЕВ

Артур Нанян

ВЧЕРА двумя матчами завер-
шился первый круг чемпионата 
России среди команд Премьер-
лиги. «Уфа» победила дома в 
принципиальной встрече «Ру-
бин» (2:1), а грозненский «Ах-
мат» сыграл вничью с «Анжи» 
(1:1). 

Для уфимцев вчерашний матч 
стал историческим: они впервые 
в истории одолели «Рубин». При-
чем решающий второй мяч хозя-
ева провели уже на 89-й минуте 
усилиями чешского полузащит-
ника Ондржея Ванека. 

Благодаря победе «Уфа» под-
нялась на седьмое место с отста-
ванием в два очка от пятого ме-
ста, которое дает право участия 
на выступление в еврокубках.

— Наконец, мы прервали се-
рию без побед против «Руби-
на», — отметил после матча глав-
ный тренер уфимцев Сергей Се-
мак. — В целом игра была равной. 
Это был ничейный матч, в кото-
ром нам улыбнулась удача. 

Добавим, что «Рубин», кото-
рый с этого сезона вновь трени-
рует Курбан Бердыев, завершил 
первый круг на девятом месте. 

Фаната 
наказали 
за поведение 
на стадионе

ТРИ ГОДА 
БЕЗ ФУТБОЛА

Сергей Сокольский

БОЛЕЛЬЩИК самарских «Кры-
льев Советов» понес наказание 
за свое поведение на матче 1/8 
финала Кубка России, в котором 
«Крылья» на выезде встречались 
с «Рубином» (1:2).

Как сообщает официальный 
сайт Управления МВД России по 
городу Казани, 29-летний фанат, 
который сжег шарф «Рубина», 
был арестован на 12 суток и по-
лучил административный арест 
на посещение мест, предназна-
ченных для официальных спор-
тивных мероприятий в дни их 
проведения. Еще 13 человек, ко-
торые были доставлены в поли-
цейские отделения Казани перед 
матчем и по ходу игры, получили 
административные аресты или 
штрафы разной тяжести.

Добавим, что ранее МВД Рос-
сии опубликовало «черный спи-
сок» фанатов из 400 человек, ко-
торым запрещено посещать ме-
ста проведения официальных 
спортивных мероприятий на 
разные сроки вплоть до 2020 
года. В случае нарушения пред-
писания виновным грозит 
штраф в размере 20—25 тысяч 
рублей и 15 суток ареста.

Муслин ушел 
из сборной 
Сербии

ПОКИНУЛ 
«ОРЛОВ»

Артур Нанян

ГЛАВНЫЙ тренер сборной Сер-
бии Славолюб Муслин ушел в от-
ставку. Как сообщает официаль-
ный сайт Футбольного союза 
Сербии (ФСС), контракт со спе-
циалистом расторгнут по обоюд-
ному решению сторон. Другие 
причины данного решения не 
уточняются. 

Заменить Муслина на первых 
порах должен его помощник 
Младен Крстаич. Именно он бу-
дет руководить «орлами», как 
еще называют сербскую нацио-
нальную команду, в ноябрьских 
товарищеских матчах с Китаем и 
Южной Кореей. При этом гото-
вить сборную к предстоящему 
чемпионату мира-2018, скорее 
всего, будет Иван Йованович, из-
вестный по работе с кипрским 
АПОЭЛом. 

Напомним, Муслин возглавил 
сербов в апреле 2016 года, сме-
нив на этом посту Радована Чур-
чича. Бывший рулевой москов-
ского «Локомотива» и «Красно-
дара» вывел команду на чемпио-
нат мира, который станет пер-
вым для нее с 2010 года. Покинет 
ли сборную Сербии пришедший 
вместе с Муслиным экс-футбо-
лист «Локомотива» Сергей Гу-
ренко, пока неизвестно. 

Акцент

 В последних пяти матчах 
ЦСКА смог забить 
всего лишь один мяч

В первом матче Понтус Вернблум 
(в темном) и его партнеры по ЦСКА 
с «Базелем» не совладали.
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Глава ОКР Александр Жуков (слева) рассказал, как будет 
проходить формирование сборной России на Игры-2018.
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Лига чемпионов. Групповой 
этап. «Базель»—ЦСКА. 22.45. 
Онлайн-трансляция матча 
на сайте
rg.ru/sujet/4505

Положение команд 
в группе «А»

И В Н П М О
Манчестер 
Юнайтед

3 3 0 0 8—1 9

Базель 3 2 0 1 7—3 6

ЦСКА 3 1 0 2 3—7 3

Бенфика 3 0 0 3 1—8 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 октября, вторник, 
Матч ТВ
22.45 «Базель» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера руководство Российской федерации баскетбола 
(РФБ) назначило новым генеральным менеджером жен-
ской сборной страны известного в недавнем прошлом игро-
ка национальной команды Светлану Абросимову. В штаб 
нового главного тренера Олафа Ланге (немецкий специа-
лист параллельно является рулевым УГМК) также вошли 
Дмитрий Шумихин («Динамо», Новосибирск), Владан Чу-
брич («Спарта энд К», Видное), а также завершившая ка-
рьеру бывший форвард сборной Анна Петракова. Напом-
ним, что в наступающем месяце россиянки проведут пер-
вые матчи в рамках квалификации на Евробаскет-2019. 
Подопечные Ланге 11 ноября в гостях встретятся в Алба-
нии, а через четыре дня в Москве примут литовок.
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